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Ayuntamiento Casa de la Juventud ............ 96 695 06 71 
Centralita ................... 96 698 94 00 Centro Social ................. 96 537 37 92 
Concejalía Desarrollo Económico .96 698 94 01 Policía Local (Urgencias) ................ 092 
Partido Popular .............. 96 698 94 05 
Izquierda Unida .............. 96 698 94 06 

Policía Municipal (Retén) ......... 96 537 60 61 

Partido Socialista ............. 96 698 94 07 
Policía Nacíonal (Comisaría) ... 96 539 13 11-96 538 61 45 

Policía Nacional (Urgencias) .............. 091 
Cultura ..................... 96 698 94 09 
Urbanismo .................. 96 698 94 10 Guardia Civil .................. 96 538 09 64 

Servicios Sociales ............ 96 698 94 11 Bomberos ......... 96 538 50 80-96 538 22 22 
Cruz Roja .................... 96 537 08 78 Educación .................. 96 537 00 99 

Servicios ................... 96 695 31 31 Centro de Salud ............... 96 537 57 60 
Teatro Cervantes ............... 96 537 52 1 O Hospital Comarcal lnsalud ........ 96 698 90 00 
Biblioteca Pública .........•.... 96 698 94 00 Parroquia de San Bartolomé ........ 96 537 06 27 
Biblioteca Enrique Amat ......... 96 695 57 46 Parroquia de la Santa Cruz ....... 96 537 18 26 

recogida de basura 
La recogida de basuras NO se realizará los días: 5, 12, 17, 19, 26 y 30. 

actividades culturales 
CINE 
Jueves, 3- 22 horas. «Deliciosa Mart

ha• con dirección de Sandra Nettelbeck. 
Centro Cultural. 

Jueves, 1 O- 22 horas. «Nómadas del 
Viento•. Dirección: Jacques Perrin. Centro 
Cultural. 

TEATRO 
Sábado, 5- 22,30 horas. El grupo PEN

TACIÓN presenta «El club de la cobarta, con 
Carlos Sobera y Marcial Pérez. Dirección, 
Pep Antón Gómez. Teatro Cervantes. 

Miércoles, 2- 9,30 y 15,30 horas. El 
grupo TRANSEDUCA pone en escena •El la
zarillo de Tormes•. (Público escolar). 

MÚSICA 
Jueves, 3- 22 horas. Concierto a car

go de Jóvenes Interpretes del Conservato-

ria Ruperto Chapi de Elda. Centro Cultural. 
Viernes, 11- 21 horas. Concierto a car

go del Coro de la Universidad «Miguel Her
nández» de Elche. Centro Cultural. 

PUBLICACIONES 
Viernes, 25- 20,30. Presentación lite

raria del libro «Humor libre• de Alberto lba
ñez, con presentación de Manuel Serrano 
González. Centro Cultural. 

OÍA DEL LIBRO 
Del 2 de abril al 15 de mayo. Aula de 

Animación Lectora. «Historias de una galli
na, a cargo de CONTA 3. Centro Cultural. 

EXPOSICIONES 
Del 4 al 20 de abril. Exposición de pin

turas de Pilar García y Marga Jiménez. Hor
no Cultural. 

Del 25 de abril al 11 de mayo. Expo-

sición de fotografías VIII Concurso Nacional 
«Foto Petrer•. Horno Cultural. 

OTRAS ACTIVIDADES 
Sábado, 5- 19,30 horas. VIDEO-FO

RUM. «Las mujeres de la República (Docu
mental TVE 2) con la presencia del perio
dista, Llum Quiñonero. Centro Cultural. 

Domingo, 6- 20 horas. Festival Musi
cal a cargo de la Asociación Amas de Casa 
de Petrer. Teatro Cervantes. 

Jueves, 1 O- 20,30 horas. Presenta
ción literaria de una nueva Revista del Vi
nalopó. Museo Dámaso Navarro. 

Días 11 y 12- 18 horas. 1 Encuentro ln
tercultural en Petrer. Centro Cultural. 

Domingo, 13- 12,30 horas. Concierto 
a cargo de la Sociedad Musical «Virgen del 
Remedio». Parque El Campe!. 

Lo grave en una sociedad es que 
desaparezca la crítica. 

Juan Cuenca 

Josep María Flotats 
(Actor y director teatral) 

Avenida de Madrid, 39 .... (6-12-18-24-30) 
Pilar Perseguer 
José Perseguer, 4 ....... .( 13-19-25) 
Carlos Coves 
Brigadier Algarra, 52 ..... ( 1-7-20-26) 
Juan L. Villarroya 
Leopoldo Pardines, 16 ..... ( 2-8-14-27) 
Zeneida Perseguer 
Avenida de Madrid, 75 .... ( 3-9-15-21) 
Rafaela Vidal 
Gabriel Payá, 33 ........ (4-10-16-22-28) 
Carlos Millá 
Avenida de Salinetas, s/n .. .( 5-11-17-23-29) 

AUTO TAXI 
�□ 

Tel. Móvil 656 448 633 

Licencia nº 2 
Pedro Lorenzo Buil 

Al cabo de más de dos décadas 
el médico petrerense Antonio Pa
yá Juan verá cumplido su sueño. 
La inauguración de la Residencia 
de la Molineta se llevará a cabo a 
finales del mes de abril. Lo que 
para muchos era una idea utópi
ca e irrealizable ha terminado con 

unas magnificas instalaciones a 
disposición de las personas ma
yores que lo soliciten. A lo largo de 
todo el tiempo transcurrido, Don 
Antonio no ha desfallecido y su 
constancia y entusiasmo han con
tagiado a colaboradores e insti
tuciones para que aquel ilusio
nante proyecto sea ahora una fe
liz realidad. Pero ahí no queda la 
cosa. Antonio Payá, con la ilusión 
de un v einteañero, se ha empe
ñado en abanderar la construc
ción de una residencia anexa de
dicada a enfermos de alzeimer. 

De manera súbita y gracias a la 
subvención con dinero público (el de 
todos los contribuyentes) el alcalde 
petrerense se ha convertido en la au
téntica estrella de la televisión comar
cal Canal 43. Recientemente a este 
medio de comunicación se le conce
dió, en un controvertido concurso, los 

«servicios de imagen y publicidad del 
Ayuntamiento». Su imagen (la del al
calde) se prodiga en exceso en la pe
queña pantalla y no en la misma pro
porción que la de otros políticos o ac
tividades que realiza el Consistorio. 
No está bien que se eche mano de las 
arcas municipales para promocionar 
al cabeza de lista de un partido. No 
está bien y es muy criticable. Por cier
to, hasta el 31 de marzo a Vicent Bro
tons, candidato del PSOE a la alcal
día, todavía no se le había realizado 
ninguna entrevista en el mencionado 
medio televisivo. 

'C' 

HIG 
CRISTALERÍA 

C/. Bolivia, 11 - bajos• Tel. 96 537 51 05 • PETRER 
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EDITORIAL 

Nos han dejado sirl pueblo 

A menos de dos meses para los próximos co
micios municipales es obligado hablar de 
elecciones. A ese comentario tan extendi

do de que todos los políticos son iguales habría que 
hacerle algunas matizaciones, al menos en lo que se 
refiere a la gestión de unos y otros. En Petrer no es 
posible medirlos a todos con el mismo rasero. Hay po
líticos que han gestionado bien los intereses de nues
tro pueblo y de sus ciudadanos y otros que lo han he
cho mal, o, simplemente, no lo han hecho. El pueblo 
es sabio y sabrá recompensar o castigar cada una de 
las formaciones que someterán a la voluntad popu
lar el próximo 25 de mayo. Lo ha hecho en otras 
ocasiones y la historia electoral así lo demuestra. 

Dejando al margen actitudes y maneras, la ges
tión del PSOE durante dieciséis años fue premiada 
tantas veces como concurrió a las urnas. El pueblo 
supo agradecer toda la labor desarrollada y el cam
bio radical -sobre todo en infraestructuras y servicios
que se produjo durante esos años y por eso una y otra 
vez, en la urnas, les fue reconocido su trabajo. En la 
legislatura anterior gobernando en coalición el Par
tido Popular e Izquierda Unida ocurrió tres cuartos 
de lo mismo. Hubo una buena gestión y los ciuda
danos lo tradujeron en votos, otorgando al PP-IU 
catorce concejales. Lógicamente hay que hacer ma
tizaciones, el alcalde (IU) fue muy astuto y se «apro
pió» del magnifico trabajo llevado a cabo por los 
ediles del Partido Popular. Posteriormente, el tiem
po ha demostrado que los concejales de IU tuvieron 
poco que ver en el éxito y buen hacer de la anterior 
legislatura. Ésta que ahora se acaba es para olvidar. 
Ha sido nefasta por culpa de quien tenía la obliga
ción de coordinar, organizar, administrar y desvivir
se por el ciudadano y por Petrer. Se tiene la sensa
ción de haber perdido cuatro años porque, incluso 
realizando un extraordinario ejercicio de memoria, du
rante éste tiempo no se vislumbran logros de rele
vancia. Y los pocos que se han realizado han ido 
acompañados de una malísima administración. Du
rante este periodo hemos perdido muchas cosas y no 
hemos desengañado de muchas más. En lo único 
que hemos ganado ha sido en habitantes ajenos 
¿para qué?. Nos han dejado sin pueblo. El centro 
tradicional que debe ser patrimonio de todos los ciu
dadanos, vivan donde vivan, se ha degradado alar-

mantemente y los ciudadanos tienen la extraña sen
sación que se ha gobernado para las grandes em
presas promotoras. Los afectados se sienten des
protegidos y escasamente asesorados por los altos 
funcionarios que deberían estar a su servicio y no al 
de la parte contraria. 

Alguien dijo que José Antonio Hidalgo pasará a la 
historia por haber encabezado la peor legislatura de 
la democracia. También porque perdió la oportunidad 
histórica de gobernar desde el prisma social y políti
co que tanto se había demandado desde un sector im
portante de la izquierda local. Es más, cuando a Iz
quierda Unida los votos le descabalguen del poder -
un poder que no ha sabido digerir- se van a saber mu
chas cosas, algunas de ellas inconfesables. 

Visto lo visto, a los petrerenses nos quedan dos op
ciones, o Pascual Díaz (PP) o Vicent Brotons (PSOE). 
Ambos están demostrando que tienen capacidad e ilu
sión para retomar el rumbo de este pueblo. 

Lito 
Decíamos que el vecino es sabio y sabe valorar 

todas las cosas. Prefiere las historias humanas al «po
litiqueo» y los escándalos. Prueba de ello fue la ex
traordinaria acogida que tuvo el pasado número de 
Petrer Mensual en el que, entre otros reportajes, 
aparecía uno sobre el empresario Elíseo Poveda Vi
cedo «Lito», recientemente fallecido. Fue tal la aco
gida que, pese a aumentar la tirada, el número es
tá prácticamente agotado. Baremo inequívoco de 
que fue un hombre apreciado y queridos por sus 
convecinos. 

Bassa El Moro 

Que casi de golpe se vayan a crear más de 500 
puestos de trabajo en el Complejo Comercial y de 
Ocio Bassa El Moro (ver páginas centrales) es algo 
muy importante para la población. Extraña que es
ta circunstancia haya pasado desapercibida. Tan de
sapercibida que un hecho de tanta importancia ha
ya sido sospechosamente ocultado en favor de otras 
polémicas de la obra. ■ 

CAIXAPETRER y PETRER MENSUAL 
TE REGALAN TODOS LOS MESES UN LLAVERO Y UN PIN 

Este mes el PIN de Las Chimeneas y en mayo el llavero de las ermitas de San Bonifaci y el Cristo 
La colección completa esta compuesta por El Castillo, Acueducto Medieval, Las Chimeneas, Iglesia de San 
Bartolomé, Parque El Campet, Pare 9 d'Octubre, Sierra de El Cid, Arenal, Edificio Caixapetrer, Are del 
Castell, y Ermitas. 

ARTÍCULOS METÁLICOS PARA CALZADO Y BOLSOS 
LLAVEROS, PINS, ETC. 
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ESTÁ PREUISTO QUE SE CONSTRUYAN 10.000 UIUIENDAS JUNTO AL 

PALOMARET Y 20.000 MÁS EN TIERRAS DE AGOST Y MONFORTE 

La construcción de 111acrourbanizaciones 
junto al tér111ino de Petr�r supondrá un 
gran i111pacto para. nuestros 111ontes 
Un grupo inversor de Torrevieja retomará también la 
urbanización de El Palomaret 
Paradojas de la vida. Veinticinco años de conflictos para 
evitar que se urbanizase El Palomaret y ahora, a unos 
centenares de metros más abajo pero en término de Agost, 
se va a construir una macro urbanización que tendrá la 
friolera de 10.000 viviendas y un campo de golf -dicen- de 
los más extensos de Europa. El importante grupo 
inmobiliario de Jesús Quesada ha redactado ya el proyecto 
y cuenta con el apoyo de la Corporación de la vecina 
población. Esta mercantil intentó hace un par de años 
«hacerse» también con el plan parcial de El Palomaret pero 
no llegó a ningún acuerdo con el Ayuntamiento petrerense. 
Quien si lo hizo fue un grupo inversor de Torrevieja, actual 
propietario de los terrenos. No se sabe si ambas compañías 
inmobiliarias tienen algún tipo de conexión. 

HECTOR NAVARRO las que constaba el proyecto global. 
El Consistorio petrerense es el ma-los nuevos propietarios quie- yor propietario de la zona con un 

ren reactivar el viejo proyec- 20% de las tierras pero nunca se 
to de urbanizar El Palomaret ha caracterizado por mostrar mucho 

y para ello ya se han puesto manos entusiasmo a la hora de urbanizar 
a la obra aunque el Ayuntamiento esta antigua partida rural extrema
todavía no tiene conocimiento de damente alejada del casco urbano 
sus pretensiones. Hay que señalar de la población. El resto de las pro
que el plazo para ejecutar el plan piedades está repartido entre los 
parcial de la zona está a punto de parcelistas, la mayoría de ellos de 
finalizar y no se ha realizado ni si- origen asturiano. El principal esca
quiera una sola de las cinco fases de llo que se han encontrado para lle-

CLÍNICA PETRER 
C/ Constitución, 8 - Bajo • Junto Ayuntamiento 

0310PETRER 

• Afecciones de los pies 

• Alteraciones de las uñas 
• Plantillas ortopédicas 

• Podología infantil y deportiva 
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El proyecto global 
es mucho más 
amplio con 30.000 
viviendas, la 
urbanización más 
grande de la 
provincia 

var a cabo las obras ha sido la fal
ta de financiación que les ha obli
gado ahora a vender las tierras a 
un grupo inversor con sede en To-

rrevieja. Los nuevos propietarios 
tendrán que sentarse a negociar de 
nuevo con el Ayuntamiento petre
rense. Según el concejal de Urba
nismo, Francesc Amorós, la oficina 
técnica pedirá que se actualicen to
dos los informes y abogará por una 
reducción del área de actuación. 
Cabe recordar que el actual plan 
parcial contempla la construcción 
de poco más de 400 viviendas. 

Al otro lado del término el pro
yecto es mucho más amplio. Pre
tenden construir un total de 30.000 
viviendas en los lindes del término 
municipal de Petrer, en tierras per
tenecientes a los municipios de 

Agost y Monforte del Cid. <'.:on
cretamente en las estribaciones de 
la sierra de El Cid (Chaparrales) en
tre El Palomaret y la zona de La 
Mama. El grupo inmobiliario Que
sada ya ha adquirido un total de 
16 millones de metros cuadrados, 
seis en término de Agost y diez en 
el de Monforte. Actualmente am
bos suelos están calificados como 
rústicos pero está previsto, de lle
garse a un acuerdo con ambos mu
nicipios, que sean recalificados co
mo terrenos urbanizables. Al pare
cer ambas Corporaciones ven con 
buenos ojos el proyecto que re
portarían muchísimos ingresos a las 
arcas municipales tanto en licen
cias de obras, plus valías y contri
buciones. 

El mayor atractivo de la zona 
antes mencionada y de El Paloma
ret estriba en su cercanía a la cos
ta y también la proximidad de los 
montes de Petrer que en la mayo
ría de los casos permanecen vírge-

El grupo 
inmobiliario de 
Jesús Quesada se 
interesó también 
por el Plan Parcial 
de El Palomaret 

nes. Ese sería un señuelo impor
tante de cara a los futuros com
pradores de vivienda. El ecoturis
mo y el senderismo están en auge 
y el término petrerense ofrece gran
des atractivos en actividades rela
cionadas con la naturaleza. Sin em
bargo, tal cantidad de viviendas y 
gentes serán muy negativas por el 
impacto medioambiental que ten
dría que soportar. De llevarse a ca
bo la macrourbanización sería la de 
mayor tamaño de la provincia con 
una potencial población de cien mil 
personas que desequilibraría la ac
tual situación. Hay que tener en 
cuenta que muchas zonas de es
parcimiento (Catí, Rincón Bello, Ra
bosa, etc.) ya están demasiado ma
sificadas durante determinadas 
épocas del años. La cercanía de tal 
cantidad de habitantes supondría 
una mayor presión sobre la natu
raleza, ya que el término munici
pal petrerense sería «la salida na
tural», «el recreo» para los nuevos 
pobladores. ■ 

MANUEL 
J o y e r o 

NOVIOS 



El jardín del alcalde 
Los veci nos d e  la  cal l e  I s la  Tri n idad , i nd ignados porq ue sólo se 
ha arreglado u na parte de l  montícu lo de l  Merendero ,  la más 
cercana a la  viv ienda de José Anton io  H idalgo 
Hace casi ocho años, los vecinos que viven en los «bungalow» de la calle Isla Trinidad pensaron que ¡por fin! se iban a 
hacer realidad sus viejas reivindicaciones. Llevaban otros tantos años reclamando que se adecentara, de una vez por todas, 
los terraplenes que bajan desde la calle del Merendero y que se reconvirtiera Este montículo en una zona verde, tal y como 
figuraba en croquis y planos. Pensaban que tenían fundadas razones para ello ya que uno de los vecinos afectados había 
sido elegido alcalde del pueblo. Por razones de vecindad fueron a felicitarlo y, lógicamente, salió a la conversación el tema 
que les tenía preocupados durante tanto tiempo. Sin embargo, el nuevo alcalde se lo tomó como una velada ofensa y, en un 
arrebato de honradez, aseguró que lo último que haría serían mejoras en la zona, afirmando que no tendría ningún tipo de 
favoritismo. Casi ocho años después, todo continua igual. Matojos, piedras y abandono en la mayor parte del terraplén. 
Todo menos un pequeño y coqueto jardín construido recientemente precisamente junto a su casa. 

N.G. 

E 
I montícu lo situado entre la  
calle El Merendero e I s la  Tri
nidad, por su estado de aban

dono se presta a actividades poco 
l ícitas. Los vecinos dicen q ue algunos 
jóvenes fuman porros y q ue incluso 
se han encontrado jeringui l las. Li
tronas tam bién aparecen de vez en 
cuando y en determinadas épocas 
-aseguran algunos- se han visto 
enormes ratas entre las piedras y los 
plásticos que con cierta asiduidad se 
amontonan por los alrededores. Con 
alguna frecuencia los patios y ven
tanas posteriores de las viviendas 
han sufrido las iras de los gam be
rros con el lanzamiento de piedras y 
otros objetos. Los vecinos llevan más 
de tres lustros pidiendo soluciones 
sin que éstas hayan l legado para to
do el vecindario. Sólo unos cuantos 
privilegiados han visto mejorado 

sustancialmente el entorno. 
Hace un par de años los alumnos 

de la Escuela Taller Ferrussa comen
zaron a actuar en la zona. Era la más 
cercana a la vivienda de José Antonio 
Hidalgo pero no les importó dema
siado porque por un sitio había que 
empezar. De manera súbita, y s in  sa
ber muy bien por que,  las obras se 

paralizaron y así han estado durante 
muchos meses. Pasado el verano se 
reanudaron de nuevo pero en esta 
ocasión una empresa de nuestra po
blación ha sido la encargada de tras
formar un terraplén y un montículo en 
un espacio para el recreo. A la alegría 
inicial del vecindario le siguió el de
sencanto y la indignación. Les habían 

El aspecto entre una 
parte y otra contrasta 
de manera llamativa. 
Hay un reducto de 
pulcritud junto a un 
abandono ancestral 

informado que solamente iban arre
glar un rincón de la parte trasera de 
las cinco primeras viviendas unifami
l iares de la calle Isla Trinidad y una de 
ellas era precisamente la del alcalde. 
El resto, las dieciséis restantes, se que
darían con dos palmos de narices. Es 
decir, para sucesivas fases. Mirando la 
fotografía aérea, los lectores se pue
den hacer una idea de la superficie 
sobre la que se ha actuado y la que 
q ueda por llevar a cabo. La pequeña 
zona ya terminada ha q uedado muy 
coquetona. Se han colocado bancos, 

ELECTRODOM ÉSTICOS - ELECTRÓN I CA - INFORMÁTICA 

� 

MILAR 
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pavimento, juegos y farolas. No obs
tante, los vecinos consultados por es
ta redacción que no se han benefi
ciado de las mejoras apuntan a que se 
debería haber actuado sobre toda la 
zona degradada, aunque fuese con 
un proyecto mucho más modesto, 
para que no se produjeran agravios 
comparativos y más estando el Al
calde por medio. Dicen que primero 
se debería haber limpiado y adecen
tado toda el área comprendida entre 
el Merendero e Isla Trinidad con una 
actuación menos cara de la que se ha 

Hace ocho años, 
recién elegido alcalde, 
su�onvecinos se 
cóngratularon de que 
por fin se iba a 
solucionar el 
problema, él se sintió 
ofendido y aseguró no 
pradicar los 
favoritismos. 

COOPERATI\JA 

AGRICOLA 

DE PETRER 
COOPERATIVA VALENCIANA 

C. I.F. F-03.01 42 89 

llevado a cabo y posteriormente aco
meter mejoras puntuales. Ahora el 
contraste entre una parte y otra llama 
poderosamente la atención. Es como 
de la noche al día. Un pequeño re
ducto de pulcritud frente a un ances
tral abandono. 

Desde la oficina de urbanismo 
justifican esta obra diciendo que se 
ha comenzado por uno de los ex
tremos y que la obra se prolongará 
con la aprobación de otras fases. Sin 
embargo, una buena parte de los 
vecinos lo ven de otro modo. Pien-

san que han sido claramente discri
minados y recuerdan con cierto des
dén que hace casi ocho años la pri
mera autoridad dejaba bien claro 
que no consentiría favoritismos. 
Hoy, al cabo de ese tiempo, las co
sas han cambiado. Nadie cuestiona 
la legalidad de la construcción pero 
nos remiten al símil ése de la mujer 
del César debe ser honrada y pare
cerlo. Otros, indignados, hablan de 
descaro y que para dar ejemplo las 
obras debían de haber comenzado 
por la otra parte. ■ 

LA COOPERATIVA AGRICOLA DE 
PETRER Y SUS EMPLEADOS, 

CON MOTIVO DE LA ENTRADA DE LA 
PRIMAVERA QUEREMOS ALEGRAR SU 
HOGAR Y PARA ELLO, HEMOS PREPARADO 
UN AMPLIO SURTIDO DE PLANTAS 
DE INTERIOR, EXTERIOR, ORNAMENTALES, 
AROMÁTICAS Y MEDICINALES. 

Nos e n c o n trarás  como  s i empre ,  en  
A vda .  de Elda . 7 7  - PE TRER 
Te /f. 965  37 07 2 1  

PETRERMENSUAL 7 



t%[Q)�©©© 
Empresa Promotora 



, 
A L  D I  A 

, 
1 1 1 1� conSTRUIRAn un GERIATRICO DE ALTO 

,,STANDING>> JUNTO AL P.P. BASSA PERICO 

L
os responsables de una ca
dena de residencias geriá
tricas de carácter privado 

están interesados en ubicar uno 
de sus geriátricos en n uestra po
blación .  En este sentido ya han 
mantenido conversaciones con 
las autoridades locales para ne
gociar la construcción del edificio. 
En principio, el lugar elegido se
ría en la zona de L'Almafrá Alta. 
Concretamente en unos terrenos 
situados en la parte posterior de 
las viviendas sociales de Salinetes, 
junto a la carretera que se cons
truyó para desviar el  paso de los 
vehículos cuando la avenida de 
Sal inetas estaba en obras. La ma
yor parte de estos solares son de 
propiedad mun icipal e iban des
tinados a la construcción de un 
nuevo instituto pero la Conselle
ría de Educación los rechazó por 
problemas técn icos. No obstan
te , el Ayuntamiento todavía los 
mantiene como uso educacional 
para otro instituto. 

La residencia geriátrica de al
to « standing» sería s imi lar a la 
de Vi l lena con precios caros (al
rededor de 1 .800 euros, 300.000 

pesetas mensuales) pero también 
dispondrá de un número deter
minado de plazas subvenciona
das. Tendría capacidad para 200 
residentes, ocuparía 20.000 me
tros cuadrados y la inversión pre
vista rondaría los doce mi l lones 
de e u ros.  El anteproyecto fue 
presentado a los tres grupos po-

l íticos de la localidad por los téc
n icos de la compañía. En su ex
posición resaltaron la importan
cia del m ismo en cuanto a inver
siones y al número de puestos 
de trabajo d i rectos e ind i rectos 
que generará. Aunque en princi
pio las autoridades mun icipales 
han visto con buenos ojos su 

construcción ,  a partir de ahora 
se va a estudiar con profundidad 
desde un punto de vista global de 
la zona para que se puedan con
jugar ambos usos (centro edu
cativo y residencia geriátrica), se
gún ha indicado a esta redacción 
el concejal de Urbanismo Fran
cesc Amorós. 

, 
1 1 1 1.- EL AYUnTAffllEnTO COBRA LA PLUSUALIA 

A LOS EHPROPIADOS DE LES PEDRERES 

P
or una cosa u otra, el pro
ceso de ejecución del polí
gono de Les Pedreres ha 

estado plagado de « incidentes» y 
disputas. Las expropiaciones, los 
retrasos en la construcción ,  la fal
ta de luz, de agua, la nefasta ges
tión económica, etc. han sido mo
tivo de constantes controversias. 
La última se ha suscitado por el 
asunto de las prusvalías genera
das por la expropiación (el ayun
tamiento lo considera una «ven
ta»)  de los terrenos. Hace algu
nas semanas los antiguos propie
tarios de los terrenos recibieron 
sus correspondientes Notificación-

Carta de pago en las que se les 
reclaman que hagan efectiva la 
cantidad resultante de la l iquida
ción. En razón del tiempo trans
currido desde la ú ltima transmi
sión y la actual (expropiación de 
1 999) y los metros cuadrados que 
poseía. 

Han transcurrido cuatro años 
desde que se materializó la ex
propiación de Les Pedreres y des
de esa fecha el Ayuntamiento te
n ía escrituradas a su favor las tie
rras afectadas por la construcción 
del polígono industrial .  Sin em
bargo, ante la «polvareda» que 
previsiblemente se montaría aire-

dedor de otra medida impopular, 
dio ordenes a los funcionarios de 
no practicar la preceptiva l iquida
ción de plus valía ( impuesto so
bre el incremento de valor de los 
terrenos). Máxime cuando los pro
pietarios de las tierras estaban en 
desacuerdo con el precio que la 
Administración local fijó para su 
compra (1 .600 pesetas el metro 
cuadrado) y habían interpuesto el 
correspondiente recurso ante los 
tribunales. Extrañamente, al cabo 
de los cuatro años desde que se 
materializó la transmisión se ha 
l levado a cabo la l iquidación del 
impuesto que deberán pagar los 

«vendedores» (expropiados). To
do parece indicar que por el tiem
po transcurrido la mencionada ta
sa podía prescribir. Al parecer to
do se ha ajustado a la legalidad 
vigente y aunque los afectados 
pueden recurrir es difícil que la re
clamación prospere según han 
asegurado a esta redacción fuen
tes jurídicas. Es más, en el caso de 
los antiguos propietarios de las tie
rras de Les Pedreres ganasen de
fin itivamente ante los tribunales, el 
justiprecio defin itivo sería aplicable 
a la plus valía. Es decir, se llevaría 
a cabo una nueva l iquidación con 
los nuevos precios. 
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1 1 11� EL PETRERENSE JOAN NAVARRO INVESTIGARÁ 

PARA LA UNIVERSIDAD DE BARCELONA 

L 
a Sierra de Escalona situada en los 
términos Mun icipales de  Orihue
la, Callosa, Albatera y Crevi l lente, 

alberga una de las mayores densidades 
de búhos reales de  España, según u n  
informe elaborado recientemente por el 
joven investigador petrerense, Joan Na
varro Bernabé, que hasta hace poco es
taba adscrito al Departamento de Eco
logía de la U n iversidad Miguel Hernán
dez de E lche. Este estudio es el pr ime
ro completo sobre las rapaces noctur
nas en Alicante y ofrece datos muy sig
n ificativos acerca de estas aves. Diver
sos med ios de com u n icación de la  Co
mun idad Valenciana se h icieron eco de 
los resultados del  trabajo en el que se 
demuestra la existencia de  51 parejas 
reproductoras existentes en estos para
jes situados al sur  de la provincia de Al i 
cante .  Según el autor del  estud io ,  en 

.... _ _.... . ..,.... ..,. . ., ., -
• • 
• 
1 
1 
1 ' , 
1 

En EXPO 36 hacemos fotos recordatorios, 

reportajes en fotografía y vídeo del 

Día de la Primera Comunión. 

Si todo lo tenéis ya preparado, reserva hora en 

EXPO 36 llamando al teléfono 965.37.21.04 

EXPO 36, 
presu_puesto sin compromiso 

estas sie rras habitan una  media de una  
pareja de búho  real ( Bubo bubo) por  
cada tres k i l ómetros cuadrados,  u na 
densidad calificada de « m uy alta» y d i 
fíc i lmente superada en otras zonas de l  
país . 

Joan Navarro es autor, j unto a J uan 
José Roda, de  un estud io sobre la re
generación de los montes de Catí ve in
te años después del i ncendio que arra
só gran cantidad de p inos y monte ba
jo (ver Petrer Mensual nº 4) .  Reciente
mente Joan Navarro Bernabé que es l i 
cenciado en  C iencias Ambientales ha 
s ido « fichado» por la  U n ivers idad de 
Barce lona para l levar a cabo d iversos 
trabajos de i nvestigació n .  A partir de  
este mes  de abri l  y d u rante varios me
ses permanecerá en la is la de Gran Ca
nar ia real izando un trabajo sobre aves 
marinas. 

¡Porque una imagen vale 
más que mil palabras! 

Por cada reportaje te regalamos un reloj 

Leopoldo Pardines, 21 - Telf. 965 37 21 04 • PETRER 
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1 1 11� LA RESIDENCIA GERIÁTRICA LA MOLIENTA 

SERÁ INAUGURADA A FINALES DE MES 

L
a residencia geriátrica La 
Molineta será inaugurada 
por el Ministro de Traba-

jo, Eduardo Zaplana, el 23 o 24 
de abri l ,  fechas estas sin confir
mar pero que han sido ya re
servadas en la agenda del ex 
presidente de la General itat 
qu ien visitará Petrer un mes an
tes de las elecciones municipa
les. Esta residencia de ancianos 
con un  coste total de 380 mi
l lones de pesetas, a cargo del 
organismo autonómico, dispone 
de sesenta plazas, cuarenta es
tán subvencionadas por el ente 
valenciano y las veinte restan
tes son de carácter privado. Un 
equipo d i rectivo dirigido por Ju
l ia Rico coordinará los departa
mentos de cocina, enfermería y 

l impieza que se pondrán en 
marcha tras la inauguración pa
ra acoger los primeros residen
tes. El méd ico jubi lado Antonio 

Payá ha manifestado a esta re
dacción que el próximo proyec
to es poner en marcha un pa
bellón anexo para enfermos de 

a 

Alzheimer, completando de es
ta forma la capacidad de esta 
moderna residencia geriátrica 
con un total de cien plazas s in 
que tenga que aumentar de ma
nera sustancial el personal. De 
este modo los gastos generales 
serán más llevaderos. Asimismo, 
otro objetivo es reconvertir la 
asociación en una fundación. 

Recordemos que el proyecto 
que ahora va a ser oficialmente 
inaugurado comenzó a gestarse 
en 1 990 y fue acogido por un  
ampl io  sector de la  población 
que apoyó moral y económica
mente su puesta en marcha.  
Ochenta mi l lones de pesetas 
aportadas por la Generalitat ha 
costado el equ ipamiento de es
te geriátrico. 

ciiNFEDERACIÓN 
VALENCIANA DE 
!:J!MERCIO 

fl GENERALITi\T 
� VALENCIANA 

.,-W4'9� 

QT····�·: (_.,;:;-.,, 
Ajuntament de Petrer 
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1 1 1 1., LIBRO DE POESÍA DE MARÍA NAVARRO SEGURA 

E 
I sábado 29  d e  marzo 
se presentó en e l  
Centro Cultu ral e l  l i 

b ro de M a ría N avarro Se
gura  « Poemas de María » ,  
u n a  edic ión p re pa rada por 
Patr ic ia N avarro Díaz y q u e  
h a  contado con l a  colabo
ración de Jesús  Angel Ro
d ríguez M artín . La presen
tación estuvo a cargo de  es
te p rofesor d e  mús ica  con 
res idencia h abitual en  l as I s 
l as de  G ran Canaria y amigo 

p e rsona l  d e  l a  fam i l i a  d e  
M a ría N avarro .  E l  acto d e  
presentación f u e  a rropado 
por un numeroso públ ico ( la 
sa la resultó insuficiente) que 
as ist ió a un min i  recital de 
poesía ,  m ú s i ca e i n cluso 
canciones a cargo de l  sacer
dote Man ue l  Torregrosa .  E l  
l i b ro coord i nado p o r  Patri
c i a  N avarro recopi l a  a l rede
dor  de t resc ientos poemas 
rescatados de u n a  i n te re 
sante obra l ír ica q u e  h a  per-

Tenemos planes 
sobre los que es más fác i l  

t r r 
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,,. Tu futuro está en nuestros Planes 
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manecido, h asta e l  momen
to,  e n  e l  anon im ato.  Las 
i l u strac iones d e l  l i b ro han  
corrido a cargo d e  Mª José 
Soria.  

La auto ra de  e stas poesí
as,  ed itadas e n  varios apar
tados, comenzó a interesar
s e  por este gén e ro l i tera rio 
en 1 978 cuando conta b a  
con 75 años d e  edad y tras 
asistir a u n as clases noctur
nas. A lo l a rgo de  estas dos 
últimas d écadas escribió de 

forma continua ,  según pa
labras de  su h ij a  «un poem a  
cada d ía» . Estas poesías  es
tán ded icadas a l a  n atu ral e 
za ,  los  valores h u m anos y 
temas socia les ,  e ntre otros. 

De  esta pr imera ed i ción 
s e  han puesto a la venta 
ochocientos l i b ros que po
d rán ser  adq u i ridos en l i b re 
rías. En  l a  publ i cación d e  es
te volumen han intervenido 
e l  Ayuntamiento y Caixape
trer. 

MARIA ROMÁN Y CARLOS FERRIZ 

REPRESENTARÁN A ESPAÑA EN EL 

CONCURSO MUNDIAL DE 

FILATELIA JUUENIL 

L
os jóvenes petrerenses María 
Román Payá y Carlos Ferriz 

Cruz, representarán a España en 
el próximo concurso mundial de 
filatelia tras participar en la Ex
posición Nacional - JUVENIA 
2003 - que se celebró reciente
mente en Ben issa, y ser seleccio
nados entre 52 jóvenes coleccio
nistas procedentes de toda Espa
ña, Portugal y F rancia. En esta 
importante exposición juven il se 
mostraron además colecciones de 
24 participantes noveles. María 
Román fue premiada con « Plata 

Grande» por su trabajo «E l  mun
do de las flores» y Carlos Ferriz 
obtuvo un « B ronce Plateado» 
por « Fauna y su hábitat» . 

Por otra parte, José Javier Ro
mán Ferrer y Carlos Ferriz Car
bonel l ,  han aprobado el curso de 
Mon itores de Fi latel ia Regional 
q ue se realizó en la citada ciudad 
turística de la Marina Alta, título 
que les acredita para formar par
te de los ju rados y dar clases so
bre este tipo de coleccionismo al 
que se le ha denominado arte en 
min iatura. 

JUAN POUEDA LÓPEZ, PREGONERO DE LAS 
FIESTAS DE LA CRUZ 

Juan Poveda López, pronunciará el sábado 12 de abril e l  pregón en honor a las fiestas 
de la Santa Cruz del barrio de La Frontera. El acto se enmarca en una apretada noche 
de gala donde a partir de las d iez de la noche se l levará a cabo la Coronación de la Rei
na y su Corte de Honor. La velada que se rea l izará en e l  teatro Cervantes, se cerrará 
con un fin de fiesta con la actuación del Bal let de Rosario Ludeña y el show del humorista 
Carlos Manuel .  Los d i sti ntos actos que cada año organ iza la Comisión de fiestas, pro
segu irán el dom i ngo día 13 con un concierto en el. Parque del Campet, la trad icional 
marcha de bicicletas para el domingo día 27 a las diez de la mañana y los habitua les 
actos rel igiosos con ofrenda y procesión el dom i ngo 4 de mayo. Las pruebas deporti
vas, juegos de mesa, concursos de gacha m igas y otras actividades se rea l izarán ,  co
mo es hab itual todos los años durante los fines de semana, hasta f ina l izar el amplio 
progfama festivo y religioso de estas populares fiestas primaverales. 



UNA ORQUESTA SINFÓNICA, un BALlET MIHTO y UNAS PANTALLAS GIGANTES QUE 

ACERCARÁN LOS PRIMEROS PLANOS AL ESPECTADOR, ALGUNAS DE LAS NOUEDADES 

Un Pregón que 
romperá moldes 

E 
I Pregón de fiestas que 
se va a celebrar en la no
che del sábado 26 de 

abril es posible que marque un 
antes y un después en la histo
ria de este acto. Los organiza
dores de esta velada dedicada 
a las Abanderadas de las diez 
comparsas festeras, han pues
to toda la carne en el asador 
para romper moldes, introdu
ciendo cambios importantes 
como la música en directo con 
la actuación de una orquesta 
sinfónica compuesta por 35 
músicos procedentes de distin 
tos conservatorios. La tradicio
nal música festera será acom
pañada, en esta ocasión ,  por 
fragmentos calificados como 
clásicos del siglo XXI con parti
turas procedentes de Estados 
Unidos, Holanda o Francia con 
las últimas versiones salidas al 
mercado. Además, otra de las 
novedades es la instalación de 
dos pantallas gigantes en la bo
ca del escenario que ofrecerán 
imágenes de lo que suceda en 
el escenario con primeros planos 
para que todos los espectado
res del teatro Cervantes pue
dan visualizar los instantes y de
talles más significativos del pri
mer acto de la fiesta de moros 
y cristianos. En estas pantallas se 
podrá también ver imágenes 
inéditas de las fiestas con esce
nas rodadas a primeros de si
glo y en los años de la década 
de los veinte y cincuenta. Este 
nuevo pregón contará con 
unos decorados especiales con
feccionados y sufragados por 
Pascual Navarro Pérez, presen
tados en público en esta vela
da especial en la que las Aban
deradas no entrarán a escena 

EL PREGONERO. 
Cuando se anunció que Francisco 
Mañez lniesta sería la persona en
cargada de pronunciar el pregón de 
las fiestas de moros y cristianos del 
2003, prácticamente todos los sec
tores vinculados al mundo festero 
aplaudieron la iniciativa de la nue
va directiva de la Unión de Festejos. 
Paco Mañez ha sido un trabajador 
de la fiesta en la sombra , se ha vol
cado de manera apasionada y al
truista en cuantas colaboraciones 
se le han pedido. A lo largo de los 
años ha perdido tiempo, ocio y di
nero con esta práctica que le ha re

portado muchas satisfacciones personales y algún que otro disgusto. 
El único cargo que ha ocupado en la fiesta fue el de vicepresidente de la Unión 
d·e Festejos durante la primera etapa de Hipólito Navarro. Fue su mano derecha 
y su fiel colaborador. Desde siempre ha sentido una gran admiración por este per
sonaje singular y genuino de nuestras fiestas de moros y cristianos. Hipólito le 
correspondió con su amistad. 
Paco Máñez fue el principal impu lsor del Au la de Cultura de la entidad que tan
tas y tan buenas actividades desarrolló a lo largo de un amplio periodo de tiem
po. Debates, ciclos de conferencias, cine forum fueron una constante a lo largo 
de ocho años, desde 1979 a 1987. 
Paco Mañez entiende la tiesta como cultura e historia. De ahí que siempre haya 
abogado porque cada uno de los actos que se llevan a cabo durante los d ías 
festivos tenga una razón de ser, gocen de una fidelidad histórica y tengan una 
cronología lógica. Y así lo ha hecho saber en cuantos foros, tanto privados como 
públicos, ha tenido opórtunidad de manifestarse. Es un admirador de la cultura 
árabe peninsular y ello se ha traducido en gran cantidad de artículos period ís
ticos, guiones y trabajos de investigación. Esa admiración se ve reflejada en las 
películas sobre las fiestas de moros y cristianos , dignas de figurar en las mejo
res videotecas por los bellos textos que acompañan a unas imágenes siempre ori
ginales y, en muchos casos, transgresoras. 
Su obra más conoc ida es La Rendició que conmemora la l legada a Petrer de las 
tropas del Rey Jau me I y que se representa a mediados de noviembre en el Cas
tillo de nuestra población. Gracias a Paco Mañez son muchos los petrerenses 
que conocen nuestro monumento más característico, ya que la representación te
atral es una buena excusa para recorrer sus estancias. Su imaginación le brota 
a raudales y prueba de ello es Villa Petraria, obra inédita que merece ser publi
cada y representada por sus acertadas alegorías a nuestro pasado y nuestra 
historia. En definitiva, un acertado pregonero que como nadie sabe de tiesta, de 
nuestras costumbres y nuestra historia. 

por el pasillo ni bajarán las pe
queñas escaleras del escenario. 
Dos columnas calificadas por el 
autor del decorado como «clá
sicas y también modernas» se
rán el marco principal en don
de se desarrollará esta gala en 
la que el Ballet de Dori Andreu 
introducirá otra novedad como 
es la actuación de un ballet 
mixto formado tanto por mu
jeres como por hombres, una 
novedad que ha supuesto pa
ra la directora y coreógrafa pe
trerense un nuevo reto. 

Más de treinta personas han 
estado trabajando en las últi
mas semanas en la organiza
ción y montaje de este nuevo 
pregón que un año más anun
cia la presencia, ya muy cerca
na, de las fiestas más impor
tantes en el calendario local. A 
este respecto hay que agrade
cer a estas personas que no sa
len en los medios de comuni
cación y que son totalmente 
anónimas su ded icación al
truista en este trabajo callado 
pero que les resta horas de sue
ño y de descanso. Salga bien o 
mal la presente edición, su gran 
satisfacción será haber mejora
do este acto tan tradicional. Es
te pregón seguido por mil lares 
de petrerenses desde sus do
micilios a través de la pequeña 
pantalla, fue en un principio, 
pensado para que se desarro
llase en el Polideportivo Muni
cipal con un aforo muy superior 
al del teatro Cervantes, no obs
tante, los directivos de la enti
dad festera desestimaron esta 
sugerencia que hubiera permi
tido una mayor presencia de 
festeros y petrerenses a este ac
to tan entrañable y popular. ■ 
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Vuelos de esperanza 

José Valera y sus veintiséis 
viajes al pueblo saharaui 

Como sucediera tantas otras veces a lo largo de la historia de la humanidad, fue el afecto y el cariño, el amor fil ial, el 
que alteró su vida para siempre. Fue como una onda expans iva, una gran bola de nieve, que ha acabado desembocando 

en_ veintiséis viajes (de una semana normalmente de duración) a un mar de dunas . E l despertar de una sens ibilidad. 

LUIS H. VILLAPLANA YANEZ 

T
odo comenzó hace 9 años . 
La iglesia llamó , entre otras , 
a las puertas de Carmen 

Poveda, y ella llamó a las puertas 
de su marido , José Valera: « le ex
plicaron que había una serie de 
niños que no ten ían fami l ia que 
los acogiera, y v ino a mí d icien
do que si nos hacíamos cargo de 
un  niño saharaui » . Por su prime
ra reacción ,  nadie podía adivinar 
el futuro que le aguardaba: «yo , 
al principio , era totalmente reacio , 
porque era un niño de otro país , 
que no conocía el idioma, que no 
sabía como se adaptaría, si sur
gi rían problemas . . .  No quería 
complicaciones , y como soy su
fridor, le dije a mi mujer que no» . 
Podría haber acabado todo aquí, 
« pero mis h ijos me mostraron 
que yo siempre les había educa
do en los valores contrarios a los 
que se desprendían de mi acti
tud ,  reflexioné, y decid imos tra
ernos un n iño» .  Un n iño que fue 
una n iña. Una n iña que fue un  
ángel .  Un  ángel de s iete años y 
piel morena, al que le gustaba pi
sar y hundir sus manos en el Are
nal . «La tuvimos cuatro veranos, 
y nos encariñamos con el la des
de el primer momento . Saluca, 
que así se llama, se convi rtió en 
parte de la famil ia. Nos daba la 
impresión de que s iempre había 
estado ahí, y lo que es más im
portante, estábamos seguros de 
que siempre estaría ahí. » A par
tir de entonces se cruzaron dos 
caminos en una misma avenida. 
« El primer viaje que hice fue des
pués del primer verano que la tu
vimos , y lo h ice exclusivamente 
para verla» . 

Lo que ocurrió después es co
mo un juego de detectives : una 
pista, una deducción ,  te l leva a 
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otra, y ésta nuevamente a otra. Es 
una cadena inductiva,  de lo par
ticular a lo general: «en aquel pri
mer viaje la v i a ella, a su famil ia, 
a su pueblo , su tierra . . .  Poco des
pués se formó la asociación ( de 
nombre muy gráfico : Asocia
ción Petrerense de Ayuda al 
Pueblo Saharaui), y yo entré 
como v icepresidente » .  La ¡ 
h istoria de José se expl ica 
ya so la; su armario lo i lus
tra (recuerdos en forma 
de objetos) y sus palabras 
s implemente ponen voz 
a nuestro pensamiento : 
«m i ra, me l legó tan 
to . . .  que hasta e l  día de 
hoy» .  

De  l a  cultura del desierto l e  lla
maron la atención muchas cosas , 
pero dos son im presc ind ib les . 
Una: el tiempo es una con
vención .  De l  estrés 
de la vida ac-

tual, de la velocidad vertiginosa 
del capital, casi de náusea, del fu
gaz paso de las horas , de los des
pertadores y cronómetros a la 
anécdota que cuenta José:  « re
cuerdo que,  en un trayecto , se 
nos pinchó una rueda, y no l le
vábamos de repuesto . Yo me al
teré bastante, porque no se me 
ocurría como so l ucionar el pro
blema. Mis compañeros de via
je, no obstante, no perd ían la 
sonrisa:  «tranquii i lo» , me dijeron ,  
»ya pasará otro coche, supongo , 
y nos ayudará» .  Y dos : se puede 
ser feliz con muy poco , y no es 
lo mismo conocer la afirmación 
que experimentarla.  La riqueza 
consiste más en el d isfrute que 
en la posesión y no necesitar d i 
nero requiere más talento que ga
narlo . 

Y ahora, pues bueno , José va 
y viene, está aquí  y está allá (pa
ra cuando lean esto , no hará n i  
dos semanas que Va-
lera ha  ven ido de su 
último viaje) , aportan-

1 
do su granito de are-
na en lo que pue-
de, por su 
c u e n t a ,  ✓-· .......__ 
p o r 

y� 
,,(/ 

I 



cuenta de la asociación; haciendo 
y consol idando amistades, con
sumando obras, i n ic iando pro
yectos, aprendiendo de otra cul
tura, dando a conocer la suya. 

Implicado hasta las cejas, como 
demuestra las bienvenidas que le 
dan cada vez que se acerca a una 
«jaima» (algo así como «casa» , 

JOSÉ MARÍA CON DOS SAHARAHUIS. 

unA CAUSA COMPARTIDA En un MUnDO DE lnTERESES CREADOS 

En n uestras fronteras, muchos se han 
solidarizado con el pueblo saharaui y su 
triste h istoria de apátridas en un mun
do donde, como d ice Valera, «desgra
ciadamente pesan más los i ntereses 
que la justic ia» .  Una h istoria de desa
rraigo, de desamparo, de desposesión: 
« l levan 27 años exil iados. Al final es di-

fíc i l  sentirse de n ingún sitio.» E l  dra
ma de no poseer ni un  solo centímetro 
de tierra. De ser un refugiado, de no 
estar reconocido. Las ú lt imas víctimas 
del colon ia l ismo, « por eso conmueve 
que, personas que no la tienen, te den 
, casi, una nueva patria»  En España, 
«a  n ivel de ONG, creo que esta causa, 
a l  menos en cuanto a número, es la 
que más ha movilizado a l  pueblo es
pañol .  Hay 17 asociaciones sólo en la 
provincia de Alicante» .  En la de Petrer, 
como en el resto, la actividad no aca
ba n u nca ,  s iem pre hay a lgo que se 
puede hacer: « bueno, el nombre está 
justificado: se ayuda, en forma de ro
pa, com ida ,  zapatos, etc. Y también 
rea l izamos otros proyectos, como «va
caciones en paz» (l legada de n i ños du
rante los meses de jul io y agosto).» 

Este últ imo es el aspecto más cono-

aunque la comparación pueda re
su ltar ofensiva) , de algún cono
cido. Y él tan contento, tan lle
no, cuando observa como crece y 
mejora el pueblo. Esa sensación 
de plenitud que el dinero no pue-

cido, y uno de los fundamentales, a pe
sar de que hayan ciertas dudas: « hay 
que dejarlo claro, porque a mí a veces 
me preguntan :  « ¿es bueno que ven
gan los ch icos, s i  aquí lo tienen todo y 
a l l í  no tienen nada?» Y no es bueno, es 
excelente, por pr incipalmente dos ra
zones: sacar del Sahara Occidental a 
1 0.000 n iños es qu itar 10.000 proble
mas a sus fami l ias en los dos meses 
más duros y sacrificados de todo el año 
(hablamos de temperaturas de 50 gra
dos) y aquí  los n iños tienen cobertura 
méd ica y faci l idades materiales y se 
llenan de energía y de salud; cuando re
gresan, lo hacen con las p i las pues
tas. Y el regreso no es traumático, tie
nen la i lusión de volver a su tierra con 
su fami l i a  a contar lo que han vivido, 
enseñar los regalos, etc., y volver el 
año que viene» . 

de dar. Como dijo Comte, y como 
muestran pequeños embajadores 
saharau is a tantas personas en e l  
verano, «vivir para los demás no 
es sólo la ley de l  deber, es también 
la ley de la fel icidad « .  ■ 
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DESPUÉS DE TRES DÉCADAS Y TRECE INTENTOS FALLIDOS SACAN AGUA EN CATÍ 

Con 75 litros cada 
segundo es el mayor caudal 
jamás encontrado 
Con el caudal extraído se puede dar de beber a una 
población de 80 .000 habitantes 
Quien resiste gana. Y eso es lo que le ha ocurrido a Alfredo Vañó Pont. Al décimo cuarto intento de aflorar agua en la 
finca de la casa L'Orgue de Catí ha tenido su recompensa. Es, sin duda, el premio a la constancia. Hace 29 años perforó 
el primer pozo que resultó fallido como los doce restantes que se han sucedido a lo largo de casi tres décadas. Este, el 
último, no es un acuífero cualquiera y ostenta, junto a la perseverancia, varios récords difíciles de superar: se ha 
perforado a 910 metros sobre el nivel del mar, se adentra en las entrañas de la tierra hasta una profundidad que ronda 
los quinientos metros y por cada segundo que pasa alumbran 75 litros de un agua purísima capaz de dar de beber a una 
población de 80.000 habitantes. 

ECTOR NAVARRO 

E ra e l ú ltimo i n
tento después 
de tantos desen

gaños sufridos y de 
tanto di nero gastado. 
La epidermis de la finca 
del Orgue , situada al este 
del valle de Catí, está pla
gada de pinchazos en busca 
del preciado líquido. Pese a 
la frondosidad de sus bos
ques, estos campos que an
taño fueron ricas tierras de 
labranza siempre carecie
ron de agua. Tan solo se 
atrevió a salir a la superfi
cie el pequeño nacimien
to de El Xorret que ahora 
lleva más de diez años se
co. La Diputación Provin
cial, propietaria del hotel 
y de otras instalaciones de 
recreo también lo inten
to , igualmente sin éxito, 
en varias ocas iones. El 

agua llega ahora des-
de Castalia a un  

precio que resul
ta prohibitivo 
por los cuantio
sos gastos que 
se derivan del 
transporte , man

tenimiento y ele
vación desde la Foia 
de Castalia. 

Desde que se 
comenzó a perfo
rar el pozo en un 
bello rincón de la 
finca que tiene 
una superficie 
total de 175 
hectáreas has
ta que final
mente se ha 
cuantificado el 
aforo ha 
tran scu rr ido 
cas i un  año. 
Como no po
día ser de 
otra manera 
las dificulta
des han sido 

El pozo se ha 
perforado a 91 O 
metros sobre el nivel 
del mar y se adentra a 
casi quinientos metros 
de profundidad 

muchas y diversas : roturas de ma
quinaria, cuando se llevaban ho
radados poco más trescientos me
tros , hubo que sustituir la perfo
radora por otra que alcanzase más 
profundidad y para colmo el 
«martillo percusor» valorado en 

más de siete millones de pese
tas yace en el fondo del 

abismo subterrá
neo. Cada 

seis minutos se penetraba en la 
tierra seis metros y cada ese tiem
po se añadía un nuevo taladro de 
la misma longitud. En su recorrido 
hacia el fondo de la tierra se atra
vesaron dos cuevas subterráneas 
(cuando se llegaba a esas oque
dades el «taladro» se deslizaba sin 
n ingún esfuerzo). Conforme pa
saba el tiempo, Alfredo Vañó pen
saba que el nuevo pozo pasaría a 
engrosar la larga lista de intentos 
frustrados. Eran muchos metros. 
Faltaba uno para llegar a los 450 
cuando el gran taladro encontró lo 
que parecía una nueva cueva. Por 
seis veces hubo de sup lementar 
nuevos taladros de seis metros ca
da uno de ellos hasta toparse de 
nuevo con la otra pared de la gran 
sima subterránea. Consultado te
lefónicamente el técnico, éste or-



En su «viaje al centro 
de la tierra» la 
maquinaría atravesó 
dos grandes cuevas 
subterráneas 

denó sacar a la superficie los casi 
500 metros de taladros. La gran 
sorpresa se produjo cuando habí
an extraído 450 metros, a part ir 
de ahí, las piezas salían totalmen
te limpias, sin n ingún resto de tie
rra, como si las acabaran de lavar. 
¡ Por f in se había encontrado 
agua! .  Un pantano, un lago sub
terráneo de 36 metros de profun
didad, una bendición. La emoción 
fue indescriptible, sólo comparable 
con los días en que se cuantificó el 

LOS CAQUIS. Al-
fredo Vañó sabe lo que es tener es
casez de agua por eso tiene claro 
que aunque ahora hay abundancia 
el nunca regará a manta los futu
ros cultivos. Empleará el riego por 
goteo. No obstante, las propias ca
racterísticas de la finca situada a 
más de 900 metros sobre el n ivel 
del mar l im itan mucho el éxito de 
gran parte de los cu ltivos. Le están 
rea lizando un estud io para deter
minar la conveniencia de llevar a 
cabo una plantación de caquis. Al 
parecer esta variedad de frutales 
va muy bien en a ltitudes s imi lares 
a la de la finca de la Casa El Orgue. 

aforo. Tenían razón el ingen iero 
que localizó el agua y el zahorí de 

HEL AGUA EMBORRACHA MAS QUE EL UINOH. Pre-
guntado Alfredo Vañó por su perseverancia contestó con esta frase que i l us
tra su pasión/obsesión por el cada vez más preciado líquido . Su constancia a 
lo largo de todos estos años -hace 29 perforó el primer pozo- ha tenido por fin 
su recompensa. En  todos los intentos anteriores lo máximo que encontró fue
ron pequeños hilos de aguas superficiales. Con este pozo se ven cumpl idos 
todos sus sueños. Las vivencias del día que la encontró son i ndescriptibles te 
olvidas de todo, hasta que tienes familia, pierdes la noción del tiempo. Di
ce que, agotado, ese d ía se acostó pronto y a la hora habitual se levantó y se 
puso a afeitarse. Notaba que la maquin i l la se deslizaba más rápida que otras 
ocasiones. Vio que la barba le había crecido menos que de costumbre. Al fi
nal descubrió que tan solo había transcurrido menos de una hora desde que 
se metió en la cama. 

Valencia que marcó con exactitud 
donde había que perforar. A pesar 
de que el agua se encuentra a 449 
de profundidad y el motor está 
instalado a 456 la máquina agotó 
todos los taladros y alcanzó los 
650 metros de profundidad por 
razones técnicas. Todavía queda
ba la duda sobre si el caudal del 
acuífero era importante o simple
mente se trataba de una bolsa 
subterránea. Durante 72 horas 
(tres días) el pozo escupió 1 7  m i
llones de litros y el nivel del agua 
no bajó ni un solo centímetro. Las 
pruebas se hicieron de manera 

Durante tres días 
seguidos se extrajeron 
1 7  millones de litros 
de agua y el nivel no 
bajó ni un solo 
centímetro 

progresiva con tres caudales dis
t intos y con una duración de 24 
horas ininterrumpidas en cada una 
de ellas. El últ imo de los aforos 
con el máximo de capacidad de la 
bomba hidráulica - 75 litros por 
segundo- por lo que se estima que 
el caudal es superior. Fue tal la 
cantidad de agua que salió que 
hasta llegar a los bancales formó 
el cauce de una rambla y anegó 
varios de ellos. Todos los que si-

Era tal la fuerza del 
agua que en su salida a 
la superficie llevaba en 
suspensión piedras del 
tamaño de un puño 

guieron las extracciones pudieron 
comprobar la perfección con la 
que están construidos los banca
les, con un ligero desn ivel hacia el 
interior que permitía remansar el 
agua hasta colmarse, pasar al si
guiente y así sucesivamente. Jun
to al pozo, ahora totalmente se
llado todavía se pueden apreciar 
las consecuencias de la fuerza del 
agua. Algunos pinos de varios me
tros de altura todavía conservan 
restos de barro hasta en su copa. 
El agua salía con tanta fuerza que 
llevaba en suspensión piedras del 
tamaño de un puño. Como dato 
curioso, los que realizaron los aná
lisis preguntaron si pensaba em
botellar el agua para su comer
cialización ya que era de una gran 
pureza. 

Extraer el agua de esa profun
didad tiene un coste pero, debido 
a la altura del pozo situado a 91 O 
metros de altitud, la distribución 
se realizará sin n ingún gasto adi
cional ya que puede llegar caballera 
a la mayor parte del término mu
nicipal. Solamente para dar servi
cio al hotel y a algunas casas en la 
parte más alta de Catí será nece
saria elevarla alrededor de 100 me
tros, hasta los depósitos de El Por
tell. Cuando se resuelvan todos los 
temas adm inistrativos se estará en 
disposición de suministrar agua a 
quien la necesite, tanto en el pue
blo como en las partidas rurales, 
tan necesitadas de sum in istro en 
algunas estaciones del año. ■ 
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María Teresa Botel la Beltrá 
Visitación González Rico 

«Necesitamos un intérprete permanente en 
el Centro de Salud y un colegio espec(Íico » 
Los domingos por la tarde, María Teresa y Visi se dan cita en el estudio de Tele Petrer para grabar un informativo dirigido a la 

comunidad de sordos de Petrer y Comarca que los lunes se emite en d iferido a las diez menos cuarto de la noche. Ambas 
mujeres forman un tandem sincronizado y perfecto. La primera es una ama de casa de 31 años, casada con una pareja con la 

misma deficiencia; tienen una h ija de nueve años, oyente, totalmente adaptada al lenguaje de signos de sus padres. Al 
margen de dedicar su tiempo a las labores del hogar y de real izar el informativo en la televisión local, es Delegada de Cultura 
de la Asociación de Sordos con sede en Elda. Visi, con 22 años, termina este próximo mes de junio su formación de interprete 
de lengua de signos para sordos en el Instituto de la Misericordia en Valencia. En estos momentos no tiene tiempo l ibre, pero 

sí las mismas ganas que María Teresa en tender su mano a otras personas sordas que viven separadas de los oyentes en un 
mundo donde, paradój icamente, la comunicación tecnológica ha alcanzado cotas impensables hace unos años, pero donde 
mi l lones de personas seguimos aisladas las unas de las otras por barreras, como en este caso, la sordera. Conozcamos algo 

más de esta comunidad que tiene anhelos, proyectos, metas, y en definitiva vida. 

CONCHA ROMERO 

PREGUNTA.- ¿María Teresa, desde 
cuando realizas el informativo para 
sordos en Tele Petrer? 

RESPUESTA.- (Responde Visi tras 
interpretar sus gestos). Desde mitad de 
diciembre. 

P.- ¿Te gusta, te pones nerviosa de
lante de la cámara? 

R.- Me gusta mucho, y sí a veces 
me pongo nerviosa. 

P.- ¿ Cuánto tiempo tardáis en gra
bar un programa? 

R.- Aproximadamente una hora, 
· hay que poner imágenes y añadir sub
títulos. 

P.- Ya sabemos un poco sobre lo 
que hace en la televisión Mª Teresa, 
ahora queremos conocer lo que haces 
tú, Visi. 

R.- (Visi, se expresa con una claridad 
que da gusto y una velocidad meteó
rica, tanto oralmente como con los ges
tos de sus manos cuando se dirige a 
Mª Teresa). 

Bueno, el jueves Pablo Carrillos nos 
pasa el informativo escrito, nosotras lo 
preparamos por separado en nuestras 
casas y después nos vemos en el estu
dio de la tele, más que nada porque 
las personas sordas no tienen buena 
habilidad lectora y hace falta que yo le 
ayude en algunas palabras o estructu
rar un poco la frase de los signos. Des
pués a la hora de grabar yo estoy en el 
estudio para decirle a Mª Teresa cuan-
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do hay que cortar o cuando salen los 
anuncios. Ella aparece ante las cámaras 
y yo estoy detrás por si se le olvida al
gún signo. 

P.- Digamos que tu eres el cerebro 
en la sombra y ella es la que da la ca
ra. 

R. Bueno, así no lo diría yo, yo só
lo soy una colaboradora más que está 
detrás de las cámaras e igual que ella 
soy un eslabón en la cadena. 

P.- ¿Porqué te interesó estudiar es
to, hay algún componente en tu fa
milia que tenga esta discapacidad? 

R.- Yo comencé estudiando la ca-

«La comunidad de 
sordos está luchando 
para que la lengua de 
signos se apruebe 
como lengua oficial en 
el parlamento 
español». 

rrera de educación especial y vi que el 
mundo de los sordos me gustaba mu
cho, educación espacial es un campo 
mlly amplio pero me interesó este ci -

do por estar directamente relacionado 
con el mundo de la comunidad sorda, 
pero no he tenido ningún familiar en es
tas circunstancias, ojalá lo hubiese te
nido, la verdad. 

P.- Pero yo insisto, porque te atrae 
el mundo de los sordos concretamen
te, y no otra discapacidad. 

R.- Es difícil explicarlo a una perso
na que no ha tenido contacto con las 
personas sordas pero si tienes contac
to con la lengua de signos es algo que 
engancha, es una cosa muy bonita, no 
es como un idioma oral, como el fran
cés o el inglés, es mucho más profun-



do, es algo visual. Todas las personas 
que yo he conocido cuando comencé 
a estudiar siguen enganchadas, y la co
munidad sorda son gente estupenda 
que siempre nos apoya a que sigamos 
aprendiendo porque también ellos nos 
necesitan, en cierto modo, es algo que 
a mi me gusta mucho. 

P.- En un artículo escrito reciente
mente por Rosa Montero en un su
plemento de El País, decía que el len
guaje de los sordos, conocido con las 
siglas L.S. E (Lengua de Signos Espa
ñol) fue denegado por el Parlamento 
el pasado mes de Julio. ¿Por qué se de
negó algo que es tan necesario y útil? 

R.- ¿Te contesto yo o te contesta 
Mª Teresa? 

No importa. 
Te contesto yo (ante un gesto de 

Mª Teresa). 
Pues realmente esto es «politiqueo» 

y la verdad que no me gustaría meter
me en él, pero la comunidad sorda es
tá haciendo mucho hincapié en que se 
haga oficial la lengua de signos, esto 
significaría que ellos podrían acceder a 
la educación y a cualquier ámbito so
cial sin ningún problema, es decir, si yo 
tengo que ir al médico o tengo que es
tudiar una carrera, yo con la lengua de 

signos oficial necesito un interprete y 
por ley me lo tienen que dar. Mi opi
nión, y a lo mejor no debo expresarla 
aquí, es que no se quiere legalizar la 
lengua de los signos porque eso signi
fica una inversión económica fuerte, 
hay muchas personas sordas, más de lo 
que la gente cree, y para esto se nece
sitaría mucho dinero para la contrata
ción de interpretes con el fin de que la 
comunidad de sordos pueda acceder 
al mundo laboral, social, etc, en igual
dad de condiciones que las personas 
oyentes. Mi opinión es que se trata de 

Martes 8 de Abril de 2003 
a las 22,30 horas 

en la sede socialista de Petrer 
( PI. Pablo Iglesias, ) 
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«La única barrera que 
tenemos es la de la 
comunicación, si esta 
barrera desaparece 
nuestra deficiencia 
también». 

un problema monetario. 
P.- Pero a parte del problema eco

nómico, parece que con este veto se 
quiera marginar a la comunidad sorda 
a un gueto. 

R.- Bueno eso depende de la filo
sofía que tenga cada uno, de cómo ve 
la lengua de signos, yo pienso que no 
sería para nada hacerles un gueto en sí, 
ellos pueden hablar con su lengua na
tural que es la lengua de signos, lo que 
antiguamente se l lamaba los gestos. 

P.- ¿La comunidad de sordos se es
tá moviendo para que esta lengua de 
signos se reconozca oficialmente? 

R.- (Contesta Mª Teresa) Hace po
co hicimos una manifestación en Va
lencia con el objetivo de que se haga 
oficial esta lengua de signos, por otra 
parte, individualmente, cuando que-

remos acceder a cualquier ámbito pe
dimos a la Conselleria que nos ponga 
un interprete, también hacemos mu
chos documentos colectivos oficiales 
con el objetivo de que lleguen al Go
bierno y que se den cuente que los sor
dos estamos ahí y que estamos lu
chando para que hagan oficial la  len
gua de signos. El objetivo principal es 
destruir la barrera de la comunicación 
que tenemos, simplemente nuestra de
ficiencia no va más allá de una barre
ra de comunicación y si esta barrera 
no existiese, nuestra deficiencia desa
parecería. 

P.- ¿ Cuántos signos existen en es
ta lengua? 

R.- (Mª Teresa) . Es imposible cono
cer cuantos signos hay, es como si tú 
me preguntas cuantas palabras hay en 
la lengua española, es imposible con
tarlas y es imposible contar los signos. 
El lenguaje de los signos es una lengua 
que está establecida pero que no tiene 
X número de signos y todas las perso
nas en el ámbito nacional sí que se en
tienden, internacionalmente es d ife
rente, pero en España sí que es una 
lengua. 

P.- Os voy a hacer una pregunta 
que quizás os parezca ridícula, pero 

PROGRAMAC IÓN  EN 
CANAL 43 A LAS 23 
HORAS DEL CAND IDA
TO V ICENT BROTONS 
POR EL PSOE-PSPV. 
DÍA 7 DE ABRIL: Entrevista 
a Vicent Brotons. Desarro
llo Económico y Empleo. 
D ÍA 9 DE ABRIL: Coloquio. 
¿Será la juventud protago
nista en Petrer? Con Irene 
Bernabé y Mª Angeles 
Campello. 
D ÍA 1 4  DE ABRIL: Entre
vista a Vicent Brotons. Ju
ventud y deportes. 
DÍA 21 DE ABRIL: Coloquio. 
¿Será Petrer una ciudad 
comercial? Con Mª Carmen 
Rodríguez y Miguel Vélez. 
D ÍA 24 DE  ABRIL: Entre-

E L  C O M P R O M I S O 

EN TFJ,EV/SlóN: DIA 2 DE ABRIL A LAS 23 HORAS vista a Vicent Brotons. 
DEBATE CON EL CANDIDATO SOCIALISTA Educación. CANAL 43 ¡, TENDRA PETRER UNA ENSEÑANZA DE CALIDAD'? 
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que tengo interés en que me contes
téis. Es frecuente entre las personas 
oyentes mentir en el transcurso de una 
relación o conversación, esto es habi
tual entre los sordos o sois totalmen
te transparentes en vuestras relaciones 
u opiniones. 

R.- (Mª Teresa). Hacemos igual que 
los oyentes, también mentimos. 

P.- ¿Ser sordo es una discapacidad 
o es un estado? 

R.- (Visi explica la pregunta a Mª 

Teresa, debaten entre ambas y con
testa Visi¿. Bueno, Mª Teresa me esta
ba comentando que aquí hay un pro
blema de nomenclaturas, por ejemplo: 
deficiencia, discapacidad y minusvalía, 
no es lo mismo. La sordera sí que está 
considerada como una deficiencia, pe
ro no significa que sea una discapaci
dad porque una discapacidad es cuan
do una persona no puede acceder a la 
sociedad igual que los demás. Ella 
cuando está conmigo no tiene ningu
na discapacidad porque con la lengua 
de signos tenemos una comunicación 
perfecta como yo la tengo contigo, en
tonces sí que es verdad que tiene una 
deficiencia porque es algo físico que 
no podemos evitar pero no tiene por
que ser una minusvalía. Tú pregunta
bas sí es un estado, sí es un estado y es 
una cultura propia, nosotros los inter
pretes de lengua de signos a parte de 
interpretar esta lengua interpretamos 
una cultura visual de ellos. Pero en nin
gún momento pensamos que es una 
minusvalía o una discapacidad. Esto 
depende de la filosofía de cada uno, 
de como lo vea. 

P.- ¿En Petrer existe alguna aso
ciación? 

R.- (Mª Teresa) Aquí en Petrer no 
existe ninguna, pero en Elda sí. 

P.- ¿Cuántos asociados hay ac
tualmente? 

R.- Entre Elda y Petrer existen entre 
35 y 40 personas, pero hay otras po
blaciones como Sax, Monóvar, desde 
donde asisten personas sordas para 
participar en actividades importantes. 

P.- Es una asociación que se creó 
hace ya algún tiempo. 

R.- Hace 25 años, el próximo mes 
de julio, concretamente el día 28, co
menzará la programación con varios 
actos interesantes. 

P.- Dentro de muy poco tiempo se 
celebran las elecciones municipales. 
¿Qué necesidades tenéis, qué pedís a 
los candidatos a alcaldables? 

R.- En primer lugar, contar con un 
interprete permanente cuando vaya
mos a un lugar, como por ejemplo a 
un centro de salud, cosa que actual-
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mente no tenemos. En Alicante sólo 
hay tres interpretes para toda la pro
vincia, en Valencia hay siete y en Cas
tellón creo que van a contratar a uno. 
Se necesita formar a más personas, son 
más importantes las subvenciones que 
pueda dar el Estado que la formación 
de las personas. En el centro donde yo 
estudio, el año pasado terminaron sus 
estudios veinte personas y actualmen
te todavía no están trabajando, no se 
contratan por el hecho de que no hay 
subvenciones. La Federación de sor
dos depende del Estado y de esas ayu-

que la persona sorda no puede acceder 
a un mundo oral, es un acceso que 
nunca va a ser completo. La comuni
dad sorda está dividida en dos, unos 
utilizan la lengua de signos y son los 
gestualistas y otros son los oralistas que 
intentan que las personas sordas sean 
oyentes. Después existe una minoría. 
Por ejemplo, en el seno de una familia 
de oyentes nace una persona sorda, la 
familia le cuesta mucho aceptar esto y 
es donde más se dan estos casos de 
implantes cocleares. Estos implantes 
dan muchos más problemas que ven

tajas, lo que pasa que no se 
da información porque si 
se quiere vender una cosa 
tampoco van a decir que 
tiene desventajas. 

gramo las actividades de cultura, aho
ra ya estamos preparando el aniversa
rio de la asociación, también suelo or
ganizar las conferencias e invitar a los 
asistentes de las charlas. Y mi casa tam
bién me ocupa mucho tiempo, com
prar, etc .. . 

P.- Visi, te hago la misma pregun
ta que a Mª Teresa. Qué es lo que te 
gusta hacer en tu escaso tiempo libre, 
a qué aspiras en un futuro, cuales son 
tus metas. Qué quieres hacer con tu vi
da. 

R.- ¿Bueno, por donde empiezo? 
Tengo 22 años, se supone que vivo en 
Petrer aunque mi madre dice que no 
porque llevo ya cinco años viviendo 
en Valencia donde estoy finalizando 
mis estudios, vengo todos los fines de 

«En Petrer necesitamos un intérprete 
permanente en los centros de salud y un 
colegio específico con profesores sordos» 

das económicas. Por otra parte Mª Te
resa está explicando que es muy ne
cesario un colegio especifico para sor
dos porque ahora con la LOGSE la pa
labra INTEGRACIÓN está muy de mo
da, pero como tal es sólo una palabra, 
yo como profesional de la educación 
puedo explicarte que la integración, 
desde mi punto de vista es sólo eso, 
una palabra, no es un hecho. Ellos pi
den un colegio donde los profesores 
sean sordos, de esta forma estas per
sonas podrían acceder a un ámbito pro
fesional más. 

P.- El tema de los implantes cocle
rares que se colocan en el cráneo de los 
niños sordos, es un tema que tampo
co está claro por sus nefastos resulta
dos. ¿Nos podéis explicar como está 
esto y en qué consiste? 

R.- (Mª Teresa). Mi opinión es que 
el implante coclear no sirve para nada, 
no comprendo como teniendo una len
gua de signos y una comunicación na
tural, se hacen estas operaciones ya 

P.- María Teresa, qué 
proyectos y que aspira
ciones tienes para un fu
turo. Qué te gusta hacer 
en tu tiempo l ibre. 

R.- Una de las aspiraciones mayo
res las tengo con mi hija, me gustaría 
que aprovechando todos los conoci
mientos míos y de mi marido, que tam
bién es sordo, en un futuro se convierta 
en una interprete de calidad y pueda 
ayudar a la comunidad sorda que tan
to lo necesita. Otra ilusión que tengo 
es que los medios de comunicación, 
obviamente la televisión, pudiera con
tar con un interprete continuamente. 
Nosotros cuando nos sentamos frente 
a un televisor no nos enteramos de na
da, no estamos lo suficientemente in
formados. Y muchas veces nos senti
mos discriminados, estamos muy limi
tados y no intelectualmente, son las 
barreras de comunicación que nos po
nen un tope, por ejemplo los informa
tivos de la televisión deberían tener un 
interprete. Quisiera que en un futuro se 
igualarán las dos comunidades, la 
oyente y la sorda. Tengo muy poco 
tiempo libre, pero me gusta dedicarlo 
a la asociación de sordos en donde pro-

PARA MÁS INFORMACIÓN 
Confederación Nacional de Sordos de España 
Alcalá, 160- 1° F • 28028 MADRID 
Teléfonos 91  356 58 32- 91 355 43 36 • E-mail: confe@cnse.es 

semana a Petrer y más ahora con el 
compromiso adquirido con Tele Petrer. 
¿Tiempo libre? la verdad es que tengo 
poquísimo, aunque me encantan mi
les de cosas, me encanta el teatro y la 
lectura me fascina, sobre todo novela. 
Ahora estoy en un momento muy ilu
sionante porque estoy a punto de aca
bar mis estudios, llevo ya casi cinco 
años y ya está bien, este año que vie
ne quiero ya buscarme un poco la vi
da, quiero trabajar como interprete o 
como guía interprete de personas sor
das, que es un ámbito que también 
me gusta mucho y quiero ir a alguna 
ciudad como Madrid o el norte de Es
paña. Pienso que con esta edad no 
tengo muchas obligaciones familiares 
y puedo viajar libremente. En un futuro 
lo que sí tengo claro es que no quiero 
ser una ama de casa porque eso no 
me haría feliz. Pero quiero tener mi 
pareja, porque soy muy enamoradiza 
y quiero tener mi familia . . .  Todo den
tro de una norma. Quisiera daros las 
gracias en mi nombre y en el de Mª Te
resa por llamarnos para esta entrevis
ta, también aprovecho esta oportuni
dad para agradecer públicamente a 
Pablo Carrillos, Manuel Navarro y Ma
nuel Pérez por contar con nosotras pa-
ra hacer el informativo dedicado a la 
comunidad sorda, pensamos que es 
algo muy bonito y que ayuda a mucha 
gente. De verdad que estamos muy 
agradecidas a todos los que trabajan en 
Tele Petrer, y repito, a vosotros. Gra
cias. ■ 



LA COSTUMBRE DE REALIZAR LA COMPRA En COCHE Y LA AUSENCIA DE 

ESPACIOS LIBRES En LOS ALREDEDORES AGUDIZA EL PROBLEMA 

La falta de estacionamientos 
"AS F I H I A» 

el Metcaclo de la Frontera 
Hasta dentro de unas semanas no comenzará a construirse el aparcamiento subterráneo del Mercado de La Frontera y 

desde esa fecha hasta su finalización transcurrirán 12 meses más. Así y todo, cuando esté terminado no será la panacea 
que solucione la ausencia de lugares donde dejar el vehículo. Este mercado es -sin duda- la zona comercial más dinámica 
de la población (ver Petrer Mensual nº 20) pero se enfrenta al grave problema de la falta de estacionamientos. En pocos 

años, el cambio de mentalidad de los usuarios ha variado radicalmente y ahora el coche se ha convertido en 
imprescindible a la hora de realizar la compra. Paradógicamente -y en contra de sus intereses- las mejores plazas para 

aparcar son ocupadas habitualmente por los propios vendedores del mercado. Hay quien piensa que se debería hacer un 
pacto - al menos hasta que se construyan los «parkings» para DEJAR SITIO A LA CLIENT ELA. 

S
egún las estimaciones de 
un  día normal de mercado, 
alrededor de cien vehícu

los pertenecientes a los propie
tarios de los puestos de venta o 
de sus empleados ocupan los me
jores estacionamientos de los al
rededores del edificio. Cuando se 
celebra mercadi l lo los miércoles 
y viernes la cantidad se dupl ica 
precisamente por los vendedores 
ambulantes. I ncluso el problema 
se agrava porque los camiones y 
grandes furgones ocupan mucho 
más espacio que los turismos. 
Además, como son los primeros 
en l legar aparcan en los mejores 
sitios que lógicamente se sitúan 
en los pu ntos más cercanos al 
mercado. 

Hace unos años el problema 
de dejar el coche no era acu
ciante porque existían solares o 
descampados rodeando todo el 
recinto comercial . Hoy la situa
ción es bien distinta porque toda 
la zona ha sido ocupada por edi
ficaciones o áreas ajardinadas y, 
casi al mismo ritmo que ha creci
do la construcción ,  las grandes 
superficies han acostumbrado a 
los usuarios a real izar las compras 
con la inseparable compañía del 
coche. 

Aunque hasta ahora el Mer
cado de La Frontera ha planta
do cara a las grandes superficies 
a base de calidad y trato personal, 
la ausencia de estacionamientos 
puede retraer a la clientela porque 
tienen que dejar su vehículo ca-
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La construcción de 
dos estacionamientos 
subterráneos 
solamente aliviará el 
problema 

da vez más lejos del lugar donde 
realizan la compra con la consi-

Los dos estacionamientos subterrá
neos que se van a construir tendrán 
capacidad para albergar un total de 
260 vehículos. Se construirá en la 
parte posterior del mercado, en la 
zona donde se instala el mercadillo 
y en los jardines anexos. Tendrá dos 
niveles (aprovechando el desnivel de 

guiente incomodidad que ello re
presenta. De ahí que cada vez se 
alcen más voces a favor de real i
zar un  pacto entre todos los ven
dedores para que se fijen u nas 
calles (las más cercanas al mer
cado) en las que los placeros no 
deben aparcar. En honor a la ver
dad se ha comentado en varias 
ocasiones y se han tomado algu
nos tímidos compromisos que en 

SUBTERRÁnEO 

la zona) y distinta capacidad. El pri
mero de ellos, el más cercano al Forn 
Cultural tendrá una cabida de 58 
plazas y el segundo, de mayor ta
maño, dispondrá de espacio para 

Mientras los 
comerciantes se 
quejan que no hay 
aparcamientos para su 
clientela, ellos 
mismos ocupan con 
sus vehículos las 
plazas más cercanas al 
mercado 

pocos días se han olvidado. Eso 
de o todos o n inguno ha s ido 
una constante a lo largo de los 
ú ltimos tiempos. Y es que siem
pre ha habido comerciantes po
co dispuestos a colaborar. 

Decíamos que la construcción 
de los estacionamientos su bte
rráneos no será la panacea que 
solucione el problema, ya que la 
parte su perior del  estaciona
miento se convertirá en una pla
za donde no se pod rá aparcar, 
según consta en el proyecto de 
construcción . ■ 

202 vehículos. Aunque paliará en 
parte el déficit de estacionamientos, 
será insuficiente para «engullir» el 
gran flujo de coches que acuden a 
diario al mercado. Por otro lado, otra 
solución sería la implantación de la 
«zona azul» ,  cuestión que los co
merciantes de momento rechazan. 
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r. Bassa 

E S P E C I A L \~ E l  M.eRO 
c e n t r o  c o m e r c i a l  y d e  o c i o  

EL COM PLEJO COM ERC IAL Y DE OCIO « BASSA EL MORO» 

U LTI MA LAS O B RAS ANTE SU I N M I N ENTE I NAUG U RACIÓN 

En  su recta fina l 

Primeros moviemientos de tierra en febrero de 2000. 

Construcción de los cimientos a finales de marzo de 2000. 

ESTADO DE LAS OBRAS EN LA ÚLTIMA SÉiiAÁÑ;:-DE MARZO. 

El Complejo Comercial y de Ocio 
«E l  Moro» ha entrado en su recta 
final. Dentro de poco se pondrá en 
funcionamiento una de las áreas 
de esparcim iento y compras más 
importante de nuestra provincia. 
Por sus d imensiones, la de más 
rel ieve de las comarcas centrales y 
del Vinalopó. U n  complejo 
situado en un  punto clave de la 
comarca, cercano a un  conjunto de 
pueblos de gran densidad 
demográfica y un considerable 
n ivel de vida. A lo largo de los 
ú ltimos tres años, esta singular 
construcción ha ido tomando 
forma poco a poco. Se han 
sorteado much ísimas d ificu ltades 
tanto físicas como 
admin istrativas, s in embargo, el 
fi nal del camino,  la meta está 
cercana. A través de las siguientes 
páginas acercaremos a los lectores 
todo el proceso que ha seguido 
esta obra que incidirá más aún en 
un  cambio en las costumbres y 
hábitos de los ciudadanos de la 
comarca. 

Estado de las obras en octubre de 2001. 

Colocación de las piezas del suelo de hormigón armado 
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r. Bassa 

\- E l  M.eRO E s P E  C 1 A L  
c e n t r o  c o m e r c i a l  y d e  o c i o  

¿ Po r  q ué  Bassa el  Moro? 

L
a zona de la  Bassa El  Mo
ro , situada en la antigua 
partida rural de  E l  G u i r

ney, desde s iempre fue el l ími
te entre las t ierras y montaña 
más árida. Las estribaciones de 
la sierra del Caballo estaban for
madas por rocas de sí l ice de la 
que se-extraía, tras su cocción el 
yeso desti nado a la construc
ción .  Donde ahora se asienta el 
edificio eran canteras desti na
das a la extracción de este ma-

En la zona habían 
también canteras de 
yeso y hornos para 
elaborar este 
material 

terial y j u nto a e l las se situaban 
los rudimentarios hornos. Hoy 
en d ía ,  por los alrededores to
davía se conserva alguna de es
tas ant iguas i nfraestructu ras 
que permanecieron en funcio
namiento hasta la primera mitad 
del s iglo pasado.  De hecho la  
población de Petrer fue  u n  im
portante centro de prod ucción 
del  material de yeso. Sin em
bargo esta parte de l  extrarradio 
de Petrer siempre fue conocida 
como la Bassa E l  Moro, preci
samente por la  ex istenc ia  d e  
una  grnn balsa de riego man-

dada construir  en 1 903 por  el  
alcalde de la época Gabriel Pa
yá al que se le apodaba «E l  Mo
ro » .  La balsa al macenaba las 
aguas q u e  ven ían , med iante 
una canal ización de h ierro , de  
la vec ina partida de Santa Bar
bara y servían para regar las tie
rras que Gabriel Payá poseía en 
la  m enc ionada partida  de E l  
G u i rney. N o  h a y  q u e  o lv idar  
que El  Moro era uno de los  ma-

El nombre le viene 
dado por la 
existencia de una 
gran balsa de riego 
construida en 1903 
por el Alcalde 
Gabriel Payá, 
apodado «El Moro» 

. 
, . 

yores terraten ientes y cu ltiva
dores del  pueblo.  Como alcalde 
l levó a cabo muchas obras en
tre las que  cabe destacar e l  Te
atro Cervantes. Desde el primer 
momento el empresario petre
rense , J uan Bernabe u ,  q u iso 
mantener e l  topónimo original 
de Bassa El Moro para que dicha 
denomi nac ión perd u re en  u n  
moderno ed ificio ded icado a los 
más diversos servicios. ■ 

HORMIGONES 

Oficina: Apdo. Correos 80 Planta: Carretera de catí, Km. 2 ,3  
Tfno. :  96 537 47 62 • Fax: 96 537 47 89 Tfno. :  96 537 51 23 

0361 O PETRER (Al icante) 
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Avda. de la Libertad, 2-3 
Tel. y fax 966 955 631 

03610 PETRER 

Son1.os especialistas 

ROBERTO RODRÍGUEZ ALGARA: móvil 657 291 · i 40 
FRANCISCO LAX TRAPERO: móvil 605 656 404 

Avda. de la Libertad, 2 - 3 • 03610 PETRER 
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INTERIOR DE LA OBRA. 

Libertad de d iseño. 
Rapidez de construcción . 
Rentab i l idad.  
Valor ecológico. 

www.lym.es 

Estructuras metálicas que dan forma a las mas 
emblemáticas obras de Ingen iería Civi l de los 
ú lt imos t iempos. Construcciones modernas , 
inalterables, que destacan en su entorno por 
su gran d iseño y por su moderna concepción. 
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ed ifi c i o  más 
S

i realizamos un pequeño es
fuerzo mental y repasamos 
las construcciones de cierta 

envergadu ra que existen en Pe
tre r, l legaremos fáci lmente a la 
conclusión que el edificio que al
bergará al Complejo Comercial y 
de Ocio El Moro es el más gran
de y de mayor superficie de cuan
tos existen en nuestra población . 
Ni fábricas, ni bloques de vivien
das, n i  ed ificios públ icos, ni si
qu iera el cercano Carrefour  y su 
zona de ocio tienen tantos me
tros cuadrados construidos. 

Aunque  a p rime ra vi sta ya 
aparece como u n a  gran cons
trucción , hay que entrar en el  
i nterior y recor re r  cada una de 
sus plantas para com p robar la 
impo rtancia del mismo. Perfec
tamente se pueden tardar un par 
de horas para recorrer  de ma
nera tranqu i la  cada una de las 
estancias. Y eso que ahora so-

El complejo ocupa 
una superficie total 
de 29.000 metros 
cuadrados divididos 
en cuatro plantas 

lamente hay obre ros trabajando 
y u lt imando las p lantas que  
componen e l  edif ic io.  Cuando 
esté en funcionamiento con las 
galerías, la restau ración ,  la bo
l e ra ,  los c ines o el g im nasio a 
pleno rend imiento, el tiempo se 
mu ltip l icará. 

En total son más de 29.000 
m2 construidos divididos en va
rias altu ras: la planta baja en la 
que se ha construido una piscina 
de 200 m2 y varios yacucis al
bergará un gran gimnasio de 

m 
Grupo Tenepa 



r. Bassa 

E S P E C I A L \- E l  M.eRo 
c e n t r o  c o m e r c i a l  y d e  o c i o  

grande de  l a · pob l a c ión  
Destaca 
especialmente la 
calidad de los 
materiales 
empleados en la 
obra 

2.500 m2. En el otro extremo del 
sótano estará situada la mayor 
bolera (2 .700 m2) de la Comu
n idad Valenciana cuya decora
ción -dicen- l lamará la atención 
de cuantos la visiten .  En la plan
ta de cal le se ha constru ido una 
gran plaza central que dará ac
ceso a la zona de galerías y al su
permercado Supercor. Este esta
blecimiento de El Corte I nglés 
ocupa una su perficie de 2 . 600 
m2 .  La p rimera planta estará 
también ocupada por galerías y 

ATES 

por espacios dedicados a la res
tauración.  Cabe destacar que las 
tiendas de IND ITEX (Zara) ocu
paran gran parte del espacio des
tinado a los establecim iento más 
d iversos de la moda y los com
plementos. En la ú ltima planta se 
ubicarán las d iez salas cinemato-

gráficas C I N EBOX controladas 
por otra planta superior en la que 
están instalados cada unos de los 
proyectores. 

Aún sin terminar, todo da 
sensación de ampl itud y de mu
cha, mucha cal idad. Por  poner 
un  ejemplo, cabe destacar que 

todos los pavi mentos son de 
granito y la mayor parte de las 
columnas están forradas de ace
ro i noxidable. Los detal les y or
namentos colocados en lugares 
clave del recinto imprimen a to
do el conjunto un sello especial 
que le d i sti ngue de otros cen
tros comerciales aparentemente 
s imi lares. ■ 

SEHVllATES 
AILICANTE, S.L. 

Avd a .  de  A l icante ,  67 • Te l .  965 8 1  43  28 • Fax 965 8 1  43  32 

03400 V I LLENA ( A l i ca nte) 

E-mail :  serviates @ villena . infoville .net www.ates.es 

VALENCIA • CHIVA • RAFELBU NYOL • GANDÍA • CASTELLÓN • B E NICARLÓ • ALICANTE • PEDREGUER • M U RCIA 
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E S  P E  C 
r. Bassa 

A L \- E l  M.eRo 
c e n t r o  c o m e r c i a l  y d e  o c i o  

E l  ed ifi c i o  reú ne  l a s máximas 
med idas  de  seguridad 

L
as medidas de seguridad 
adoptadas en la construcción 
y acabado del edificio son 

extraordinarias. Son las que exige 
la normativa vigente en materia de 
seguridad pero dudamos que otro 
inmueble de la comarca cumpla 
con tanta rigurosidad esta premisa. 

Existen once escaleras 
de emergencia 
situadas en los puntos 
estratégicos 

Incluso una vez comenzada la obra 
se ha tenido que variar alguna par
te del diseño para cumplir nove
dosas normativas en la materia. 

Existen once escaleras de emer
gencia estratégicamente situadas 
para que en caso de siniestro el pú
blico pueda abandonar el edificio en 
pocos segundos y sin aglomera
ciones. Las puertas que separan las 
estancias principales son ignífugas, 
capaces de resistir grandes tempe
raturas y de aislar unas zonas de 
otras. En el proyecto -según el In
geniero Técnico Ángel Francisco 
Marco- se ha tenido muy en cuen
ta la compartimentación o sectori
zación del conjunto de la obra pa
ra que en el caso de que se pro
duzca un incendio en una zona de
terminada se aísle del resto de los 

locales para que las llamas no se 
propaguen. 

Para el profano en la materia lo 
que más llama la atención es que 
todas las plantas están dotadas de 
un moderno sistema de irrigación o 
rociado capaz de ponerse en fun
cionamiento de manera automáti
ca ante cualquier conato de incen
dio que se presente. Y además de 

El edificio está dotado 
de un sistema de 
rociado que se pone 
en funcionamiento 
automático ante 
cualquier siniestro 

forma localizada y concreta a la 
parte afectada por el siniestro. Ca
be señalar también que el sistema 

T E  E S P E R A M O S  E N  B A S S A  E L  M O R O  

de detección de las fuentes de ca
lor está dotado de la última tecno
logía que ha salido al mercado. Pa
ra ello se cuenta con unos grandes 
depósitos capaces de almacenar 
325.000 litros de agua. Cada uno 
de los diez recipientes de varios ta
maños tiene capacidad para alma
cenar entre 30 y 40 metros cúbicos 
y está dotado de potentes bombas 
que garantizan una óptima y cons
tante presión a todo el sistema de 
distribución. ■ 
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S
i para el empresario Juan Ber
nabeu poner en marcha y aca
bar el proyecto del complejo de 

la Bassa El Moro ha sido todo un reto 
no exento de dificultades. Para Lon
ginos González Abad y su hijo Roque 
González Poveda de la empresa Cons
trucciones Lagpam ha ocurrido tres 
cuartos de lo mismo. Hacerse cargo 
de una obra de estas características ha 
supuesto un desafío profesional para 
los dos y sus más inmediatos colabo
radores. Ambos tenían a sus espaldas 
- sobretodo Longinos, por razones ob
vias- obras importantes pero ninguna 
- reconocen- como ésta es una obra fa
raónica. No era una construcción sen
cilla de realizar debido a su volumen y 
a la diversidad de servicios que alber
garía en un futuro. 

A lo largo de más de tres años ha 
ido tomando forma. El proyecto ini
cial de construir solamente 1 1 .000 me-

� tros cuadrados se amplió a bastante 
más del doble. Al observar que existí-

CUmaUzamos e l  Comp lejo Comercja l 
y de oc;o «Bassa e l  Moro» 
con las ú lUmas tecno logías 

AIRE ACONDICIONADO 

Carrier 
N

º 
1 E N  E L  M U N D O 

B rigad ier  A l  g arra ,  4 7 • Tel .  y Fax 96  537 50 48 
036 1 0 P ETREL (Al ican te) 

u n  
Para Construcciones 
Lagpamr la empresa 
que ha llevado a cabo 
el proyector ha sido 
todo un desafío 
profesional 

an muchas zonas de relleno debido a 
la existencia de antiguas canteras de 
yeso se pensó en construir un gran só
tano. No obstante, finalmente resultó 
mucho más laborioso de lo esperado 
debido a que, junto a zonas denomi
nadas «blandas», se encontraban otras 
de durísimas rocas de yeso. Debido a 
ello para construir los sótanos de 6 
metros de profundidad se tuvo que 
emplear maquinaria especial. 

Tanto Longinos como su hijo Roque 
reconocen que la obra, al principio, 
iba algo ralentizada pero después el 
ritmo imprimido ha sido de auténtico 



frenesí pero cuidando al máximo la se
guridad y la calidad de los materiales. 
La estructura del edificio es capaz de 
aguantar dos o tres alturas más. Para 
la construcción de las zapatas se em
plearon entre 80 y 90 metros cúbicos 
de hormigón para cada una de ellas. En 
total se han util izado la friolera de 
4.500.m3 de éste material solamente 
en la cimentación y en los muros. Pa
ra que los lectores se hagan una idea, 
en la construcción de un chalet de ti
po medio se emplean 40 o 50 m3. A 
parte de el lo se han colocado gran 
cantidad de de placas prefabricadas 
alveoleadas de hormigón armado con 
un peso total de 1 4.850.000 kilos. El 
granito empleado supera los 7.000 
m2, casi las dimensiones de un cam
po de fútbol. Los 6.000 m2 de facha
das han sido revestidos de piedra na
tural arenisca de floresta, material de 
muy alta calidad y de considerable cos
te económico. Tanto Roque como 
Longino insisten en que no se ha es
catimado dinero para dotar al edificio 
de la cantidad y calidad en los mate
riales utilizados. Esa ha sido la volun
tad de Juan Bernabeu, promotor de la 
obra. Por otro lado quieren resaltar la 
labor de Francisco López González, 
encargado general de la obra, y de to
dos sus empleados por su profesiona
lidad. Asimismo, cabe destacar la co
laboración prestada por las empresas 
de servicios que han intervenido en la 
construcción. ■ 

1 
,; 

' .. -� 
� ,.._ ■•l�t·S•J:f ;t·ll·1ití•J�IH· 
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Contenidors 1 Transports 

C/. Brigadier Algarra, 1 2  • Tels . : 96 695 06 39 - 96 537 5 8  42 • 036 1 0  PETRER (Alicante) 
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Telefax. : 966 95 14  80 

EMPRESA C ONS TR UC TORA 

D EL C EN TR O  C O MER C IA L  

Y DE O CIO BA SSA EL MORO 

� -,,onzalez 
CONSTRUCCIONES Y REFORMAS 

P R O Y E C T O S  
EQUIPAMIENTO 
R E  F .O R M A S  

Construbat . g 



Muy cerca de ti . 

¡Te esperamos ! 
Va mos a i n a u g u ra r  e l  nuevo centro comercia l  y de  ocio Bassa el Moro. 

Pod rás encontra r  todo el espacio pa ra rea l iza r tus com p ras 
cómoda mente y d isfruta r de  tu tie m po l i b re. 

¡ Por fin todo lo que necesitas ! 

11 SALAS DE CI N E  

11 BOLERA 

Promueve : 

ll=a GRUPO 

ll='sogestin 

11 OCIO Y RESTAU RACIÓN 

11 MODA Y COM PLEMENTOS 

11 G I M NASIO 

11 SERVICIOS 

11 HOGAR 

11 SUPERM ERCADO 

' 
Bassa 

c e n t r o�� !;Ja� � �c i o  

Avda .  del Gu i rney - Petrer 
www.bassae lmoro.com 



Só lo  l a  tenacidad de l p re 
ha  hecho pos i b le  que e l  
S

i alguna cosa caracteriza a 
Juan Bernabeu Planelles, ge
re.nte de Sogestin y promo

tor del Complejo Comercial y de 
Ocio Bassa El Moro, es su tenaci
dad y su constancia. Gracias a ello 
dentro de poco esta zona lúdica 
situada en su pueblo natal será 
una feliz realidad, aunque les pe
se a algunos. Por más que se les 
explique, los petrerenses y el res
to de habitantes de la comarca no 
se imaginan lo que se «esconde» 
en el interior de los cuatro grandes 
muros del recinto. Ahora todavía 
no está acabado y ya se vislum
bra como quedará. Bernabeu lo 
tenía en su mente desde hace más 
de un lustro y desde entonces lo 

Otros empresarios 
en su lugar hubieran 
arrojado la toalla 

viene llevando a cabo, adaptán
dolo a cada una de las etapas y 
vicisitudes que le ha tocado vivir. 
Es un empresario con las ideas tan 
claras que en algunas ocasiones 
ha transgredido la normativa en 
vigor para que su proyecto se fue
ra modelando poco a poco. Por el 
camino ha dejado mucho dinero. 
Más de 1 8  mil lones de euros (tres 
mil mi l lones de pesetas) y los que 

EMPRESA COLABORADORA DE: 

REPJOL GRJ 

A l cázar  d e  Toledo ,  1 ( Es q .  C/ .  H u e rto)  
Tel. 96 538 60 55 
Fax 96 698 06 62 

03600 E L DA (A l i cante )  
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genere cada uno de los servicios 
que allí se están instalado. Es de
cir las obras de Supercor, gimnasio, 
bolera, tiendas, bares, restaurantes, 
cafeterías, etc. corren por cuenta 
del arrendatario .  

Si importante ha sido e l  empleo 
generado durante el tiempo que 
ha durado la obra, una vez en fun
cionamiento, se van a crear alre
dedor de 500 puestos de trabajo 
estables. Y eso ha sido y será muy 
importante para la población y su 
economía. Extraña mucho que a 
esta ci rcunstancia no se le haya 
dado la importancia que merece. 
Si se tiene memoria histórica habrá 
q ue recordar el « bombo y plati
llo» que se le dio -en materia de 

Electrificaciones 
Manuel García, S.L. 

TODO E N  CANALIZAC I O N ES 

ME DIA Y BAJA TENSIÓN 

I NCLU I DO P ROYECTOS 

Y CES IONES OF I CIALES 

C /  Hawa i ,  9 - B U rb .  Lo m a  Bada 
0 3 6 1 O PETR E L  ( A l i c a n te )  

Te l f .  y Fax :  965 2 6  3 3  3 8  
Móvi l :  6 2 6  70 8 6  4 7  



E S P E C I A L (· E l  M.eRo 
c e n t r o  c o m e r c i a l  y d e  o c i o 

�omotor Juan Bernabeu 

proyecto se te rm i nase 

JUAN \ � BERNABEU EN EL INTERIOR DEL RECINTO. 

Las empresas 
locales han tenido 
preferencia a la 
obra de participar 
en el conjunto de la 
obra 

empleo- a otros servicios instalados 
en la zona. Aquí se empleará mu
cha más gente y el asunto ha pa
sado desapercibido, como si no 
tuviera importancia. 

Con las trabas y d ificu ltades 
que ha tenido Juan Bernabeu pa-

ra sacar adelante su proyecto, 
otros empresarios hubieran aban
donado en el camino. Máxime -
como es el caso de Bernabeu- si 
hubieran recibido sustanciosas 
ofertas económicas para desha
cerse del complejo. E l  tiempo juz
gará tanto a la obra como a la 
persona con sus defectos y sus 
virtudes. Lo que esta fuera de to-

da duda es el beneficio que ha re
portado a la economía local. Un  
solo ejemplo: e l  jefe de obra tenía 
órdenes que con el mismo presu
puesto o un poco más caro tení
an preferencia las empresas de 
aquí . ■ 

C/. Santiago de Compostela, 1 - Bajo 

Tel .  96 538 57 62 • Móvil 636 70 22 43 • 636 70 22 45 

03600 ELDA (Al icante) 
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La experi enci a  de  Longinos 
González como jefe de  obra h a  
s ido determinante pa ra sa lva r 
m u chas  d ifi cu ltades 

E 
I gerente de Sogesti n ,  
S . L . ,  J uan Bernabeu se 
deshace en e logios hacia 

Longinos González, su  jefe de 
obra. Dice que s in  su concurso 
este gran i n m ueble no se h u 
b iera podido real izar. Su  gran 
experiencia y su  inapelable co
noc imiento del m u ndo de la 
con strucc ión han s ido funda
mentales para que el proyecto 
salvara mú ltiples d ificu ltades y 
que ahora sea ya una  real idad . 

El promotor de la 
obra ha depositado 
toda su confianza 
en este profesional 
de la construcción 

A lo largo de tres años y p i - 1 

co ha supervisado y aconsejado " ,
la mejor manera de l levar a ca
bo la obras, desde que las má
qu i nas excavadoras comenza
ron a horadar esa t ierra roj iza 
tan característica de la zona has
ta que se están dando los últi
mos retoques.  Día a d ía ha vis- GINOS GONZÁLEZ FRENTE A LA ENTRADA PRINCIPAL. 

to como la construcción se hun
d ía a se i s  metros de profu nd i 
dad y poco a poco fue emer
giendo hasta alcanzar la terraza. 

Longinos González vino a Pe
trer cuando ten ía 1 7  años y a lo 
largo de su trayectoria p rofe
sional se ha ganado una mere
cida fama de buen constructor. 
N umerosos ed ific ios de la co
marca l levan su  f i rma. Por citar 

Será la obra más 
importante 
realizada a lo largo 
de su dilatada vida 
como construdor 

algunos ,  la ant igua fábrica de 
Montecir, Transportes Gómez, 
el  Ayu ntam iento de Sax e im
portantes fábricas de la vecina 
población de Elda fueron levan
tadas bajo su d i rección .  No es 
arquitecto n i  aparejador pero sa
be de arquitectura, de cálculos y 
de aprovechamientos de espacio 
como el t itu lado más compe
tente .  Le gustan las  cosas b ien 
hechas y su fichaje al frente de 

- las obras del complejo de la Bas
sa El Moro fue providencial , se
gún ha man ifestado en reitera
das ocas iones Juan  Bernabe u ,  
qu ien a lo largo de todo el p ro
ceso de construcción  ha depo
sitado toda su confianza en es
te p rofes iona l  de  la con struc
c ión.  Ahora está a punto de ter
m inar j u nto a su h ijo Roq ue  y 
todos los trabajadores de la em-

.,, - p resa su obra más em blemática 
e importante . ■ 

-{!eclima,s.{!J-- DAIKIN 

Aire Acondicionado - Calefacción - Venti lación 

P l a z a  M a y o r , 9 • Te l .  y F a x  9 6  5 3 8  1 7  6 7  • 0 3 6 0 0  E L DA ( A l i c a n t e )  
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Aven ida de E lda, 81  
0361 0 PETRER (Al icante) 
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Leva n t i r.1a 
accesorios 

Disponemos de todos los sistemas de cerramientos para carpitenria 

C/. Maestro Granados, 1 2  
03600 ELDA (Alicante) 

Tels .  966 50 02 - 966 98 04 99 
Fax 966 96 50 02 

En su casa y en su empresa se lo servimos todo 

Brigadier Algarra, 43 
Teléfono / Fax 965 37 1 8  7 1  

� 

R.v.� 
CLIMATIZACION 1 

036 1 O PETREL 
(Al icante) 

CL I MATIZAC I Ó N  Y CALEFACCI Ó N  

Te l éfono 96  539 33 2 1  
Fax 9 6  538 3 9  2 1  
E - mai  1 :  rvaelectr ic idad @ ai r te l .  n e t  
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Los estacionafflientos se 
p ro l on g a rá n  d esde l a  gaso l i n e ra 
de  E l  Moro h asta l a  d e l  G u i rn ey 

L
os grandes centros comer
ciales obligan a util izar el 
coche y el Complejo Co

mercial y de Ocio Bassa E l  Moro, 
concebido para clientes de toda la 
comarca, tendrá su zona de apar
cam iento entre la autovía Ma
drid - Al icante y el  ed ificio co
mercial. En principio serán 1 6.000 
metros cuadrados de estaciona
m ientos que se prolongarán des
de el acceso a Petrer hasta la ga
sol inera El Gui rney, espacio más 
que suficiente para dar cabida a 
los clientes q ue acudan a todos 
los servicios comerciales y a los 
1 O cines q ue gestiona la empre
sa Cinebox. En el momento actual 
no se aprecia todavía la gran su
perficie dispon ible para veh ícu
los pero vista desde la parte su
perior del ed ificio ya se aprecia 
la ampl itud del terreno. A este 
espacio hay q ue añadir  un esta
cionam iento subterráneo q ue se 
ha constru ido en el i nterior del 
complejo con capacidad para 1 20 
coches. 

Asim ismo, la empresa promo
tora tiene previsto, en caso de ser 
necesario habilitar en unos terre
nos cercanos otra zona de esta
cionam iento. Por motivos adm i 
n istrativos, el proyecto de cons
tru ir  otro park ing al otro lado de 

Construir un nuevo 
estacionamiento al 
otro lado de la 
autovía es 
fundamental para el 
futuro 

la autovía y una  pasarela q ue 
un iera ambas partes de la carre-

ACTÚA CREATIVIDAD ha desarrollado el  Manual de Identidad 

Corporativa, los sistemas de cartelería y señalización interna y externa, 

así como la Campaña de Publicidad del lanzamiento del Centro 

Comercial y de Ocio Bassa el Moro. 

Diseño 

Publicidad 

Multimedia 

Actúa Creatividad, s.l. 
Telf.: 965 94 30 94 - Fax. :  965 65 96 46 info@actuacreatividad.com 

tera esta paralizado. Hubiera sido 
la solución defin itiva y un paso 
peatonal seguro para los vecinos 
de la zona de Aiguarrius que se 
ven obl igados a transitar por la 
carretera con el peligro q ue ello 
supone.  Este gran estaciona
m iento tend ría capacidad para 
1 .500 nuevos veh ículos. De to
dos modos , el proyecto no ha si
do desechado y se retomará 
cuando « los vientos de la Adm i 
nistración sean más favorables» .  

El proyedo de la 
pasarela sobre la 
autovía se retomará 
en su momento 

En este sentido ya se han replan
tado grandes ol ivos que jalonarán 
el futuro estacionam iento. ■ 
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E S  P E  C 
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La fuente públ ica d e  l a  rotonda  
t i e n e  u n  coste d e  1 62 mi l  eu ros 

L
a construcc ión d e  u n a  
fuente en  la rotonda del  
Gu i rney es una  vieja pro

mesa que  el gerente de Soges
tín , J uan Bernabeu ,  h izo a los 
vecinos de la zona como agra
dec imiento por las faci l i dades 
vecinales a la ho ra de no opo
nerse al conjunto del  p royecto. 
Su coste asciende  a 1 62 . 000 
euros (27 m i l lones de  pesetas) . 

La simbiosis agua y 
luz formaran todo 
un conjunto 
ornamental 

La estructu ra d e  l a  m i sma  ya 
esta p rácticamente acabada y 
a partir d e  ahora i ntervendrá 
una em presa especial izada e n  
este tipo de mobi l iar io u rbano. 

Ocu pará l a  tota l id ad d e  la 
actual rotonda que supone una  
superf ic ie d e  320 metros cua
d rados. De la parte central sal
d rá un gran cho rro de agu a  
que s e  e levará a u n a  altura d e  
ocho metros .  Esta especie d e  
géiser estará acompañado por  

Junto a la piza central, en la pri
mera planta, se ubicará un mo
numento en bronce en el que 
aparecen un  moro y un cristia
no. Representa la entrega de las 
l laves de los casti l los de Petrer 
y Elda al rey J aume I por parte 
de las tropas musulmanas. La 
escultura que tiene una altura 
de dos metros y medio ha sido 
real izada por el artista Vicente 
Ferrero. El  conjunto escultórico 
ya se encuentra en el recinto en 
el lugar donde podrá ser admi
rado una vez se abran las puer
tas del complejo comercial. El 
empresario J uan Bernabeu, jun
to al ambalaje que esconde la 
obra. 

s iete chorros más también de 
cons iderable a ltu ra a los q u e  
h ay q u e  añad i r  26  más peq ue
ños .  S in  em bargo, e l  atractivo 
principal de la fuente es su ori 
g ina l  i l u m i n ac ión cambiante .  
C u an d o  d entro de un mes  

La fuente es un 
regalo del 
empresario del 
complejo comercial 
al pueblo 

aprox imadamente q uede inau
gu rada,  la  entrada a la pobla-

ción por l a  parte norte tend rá 
u n  aspecto m u y  atractivo , ya 
que l a  rotonda tendrá una do
ble función . Por una parte re
gular el tráfico de la zona y por 
la  otra serv i r  de  e lemento or
namental . ■ 

FIRMAS COLABORADORAS 

Ferretería Cami* Rafael Valcarcel, 
S.L.*Urd isar, S.L.* Saneamientos La 
Avenida* Excavavaciones Morote,'S.L.* 
Albujer, S.L.* Serviates Alicante, S.L.* 
Hijos de José Busqu ier, S.L.* Electrifi
caciones Manuel García, S.L.* Conte
nidors i Transports Valle, S.L.* Tecli
ma, S .L.* VYAPEC* Horm igones Se
bastián Navarro* LYMSA, estructuras 
metálicas* Paidesport Center* Refri
geración Martín Rubio, S.L.* Actúa Cre
atividad, S.L.* ENVIDUR* AXA Segu
ros* Expo Equipa* Cristalería y Alumi
nios Roberto* Gran itos del Mediterra
neo* Construcciones LAGPAM* Grupo 
Sogestin , S.L. 
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La 
torre 
de 
Babel 

A
mediados de l  mes de 
marzo en una  de las v i 
s itas a las obras en  su 

« recta f inal » ,  nos d ijeron que 
ese d ía habían trabajando de 
manera s imu ltánea más de 500 
personas. En n uestro recorrido 
observamos como u n  grupo de 
trabajadores franceses se afa
naba en el montaje de las 1 .780 
butacas de los 1 0  min i-cines. Tal 
c i rcunstancia se debía a que los 
asientos procedían del país ve
c ino .  Más abajo en el espacio 
reservado a las t iendas de Zara 
el id ioma dominante era el ga
l l ego y así se expresaban más 
de u n  centenar de em pleados 
de aquel la zona. No hay que ol
vidar que la empresa es gal le
ga. Hace días marcharon un  nú
mero s im i lar  de  extremeños 
contratados por la empresa de 

los c ines.  Y en  la p lanta de ca
lle los madri leños eran mayoría 
en las obras de montaje de H i 
percor. En el  exterior había fur
gonetas y camiones con rótulos 
de los más dispares pu ntos de 
la penínsu la (Navarra, C iudad 
Real , Andalucía, Valencia o Ca
talu ña) . Días antes habían via
jado desde su iza varios camiones 
tra i lers y operarios procedentes 
de  aquel  país para montar las 
cuatro escale ras mecán icas y 
dos «travelator» (cintas s in  es
calones) . Toda una torre de  Ba
bel .  S in  embargo, la mayoría de 
los trabajadores han sido gen
tes de n uestra zona. Solamente 
destacar un dato, a lo largo de 
los tres años que han durado las 
obras, d iariamente han estado 
empleados una  media de 200 
trabajadores de aq uí .  ■ 

Gente de fue ra 
U 

no de los encargados se quejaba que la gente de aquí  no ha 
sabido aprovechar los puestos de trabajo que han ofrecido 

(en algunos casos todavía lo están haciendo) las empresas que 
se están i nstalando en el complejo. Decían que ni desde el Ayun
tamiento y de l  Servef (l nem) se  habían preocupado de dar  a co
nocer las ofertas de trabajo a las que se podía acceder. Cuando 
esté en marcha toda la superficie ded icada al ocio y al comercio 
estarán empleadas alrededor de 500 personas. 

EQU I PAM I ENTO PARA LA VIVI E N DA 

www. expoeq u I pa. es 

A u t o v í a  d e l  m e d i t e r r á n e o ,  K m . 4 2  
Te l .  y F a x  9 6  6 9 6  8 3  6 2  - 0 3 6 3 0  S A X  - A l i c a n t e  
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1 INVIDUR S.l .  
�PLADUR 

decorac ión estante rías tabiq ueria interior falsos techos 
a is lam iento térm icos y acúst icos reform as en gene ra l  

E m p resa Hom ologada 1 nstaladores Ofic ia les 

E N V I D U R ,  S . L .  
ofic i n as : To l e d o ,  n . º 1 4  - B aj o s  0 3 6 1 O Petre r (A l i c a nte)  

te l ./fa x : 966 955 7 2 2  

e-m a i l :  e n v i d u r @ e n v i d u r. co m www. e n v i d u r. c o m  

BigMat 

HIJOS  DE JOSE BUS QUIER,  S .L .  

ALMACENES PROFES IONALES PARA LA CONSTRUCCIÓN 

TRANSPORTES Y EXCAVACIONES 

C A R R E T E R A  D E  M O N OVA R ,  S / N  • T E L . 9 6  5 3 8  7 8  5 6  - FA X 9 6  5 3 9  9 6  9 8  
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SEGUROS 
E INVERSIONES 

44 PETRERMENSUAL 

David Rico Jover 
MEDIADOR DE SEGUROS TITULADO 
Colegiado nº 70. 164 

AXA, l íder  aseg u rador m u nd i a l ,  a través de su 
fi l i a l  en España AXA SEGU ROS E I NVE RS I O N ES, 
y person ificado en la fig u ra de su Agente Gen e ra l  
e n  Petrer  (ALICANTE) , David R ico J over, S . L. ,  
ha sido l a  Aseg u radora d e  l a  construcción d e l  Centro 
Com erc ia l  « E l M o ro» ,  que se i n a u g u ra rá 
próxi m a m ente .  

E l  Ag ente y l a  Aseg u radora ta m bién h a n  cu bierto 
l os riesgos de responsa bi l idad civi l de l  prom otor 
y constructor de este centro com ercia l .  

AXA SEG U ROS E I NVE RS I O N ES y 
DAVI D R ICO J OVER,  S . L. ,  está n a l a  d i sposic ión d e  
todos l o s  pos ib les a rrendata rios en l os sig u ientes 
dom ici l i os y te l éfonos:  

C/ PAI S  VALEN C IA, 9 - Baj o  Izqu ierd a  
TFN O S . :  966 95 1 629 - 966 9 5 1  73 1 - 9 5 7  9 1 9 673 
E-m a i l :david . ricos l@agenci a . axa-seg u ros.es 
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URBAN ISMO: 

Por un crecimiento armónico 

D
esde el partido Popular creemos que la 
cuestión más acuciante para la próxi
ma legislatura es conseguir un desa

rrollo armónico, de nuestra población, de for
ma que no continúe la rápida expansión del 
casco urbano a costa de la despoblación de lo 
ya consolidado. 

Para ello en primer lugar se debe repoblar 
y revitalizar el centro y el casco antiguo, prio
rizando la construcción en ambas zonas, au
mentando el fondo edificable, las alturas y la 
edificabilidad permitidas de forma que se re
duzcan o desaparezcan en esta zona las gra
vosas compensaciones. 

También creemos que la zona de LUVI y su 
entorno se debe convertir en un proyecto em
blemático para nuestro pueblo que asegure la 
construcción de un gran número de viviendas 
y zonas comerciales que contribuya a una au
téntica vida urbana en la zona centro, pero 
con suficientes espacios l ibres y dotaciones so
ciales y comerciales. 

Por otro lado estimamos que el antiguo Pri
mo de Rivera debe aglutinar servicios públ icos 
educativos y dotaciones urbanas como apar
camientos , que aseguren un acceso continuo 
de usuarios, reactivando así el comercio y el 
urbanismo de la zona. En este sentido propo
nemos que se habilite un centro educativo post 
obl igatorio pol ivalente y un nuevo Centro de 
salud para el centro, casco antiguo y Salinetas. 
El resto del espacio, sin perder la zona pública, 
debe incluir un jardín y un gran parking que fa
cilite el acceso al centro de la población de la 
periferia. En el parque 9 d'Octubre plantea
mos la construcción de una cafetería. 

Además en el casco antiguo se deberá, in i 
ciar el saneamiento del  alcantari l lado, la re
ducción de impuestos al comercio de la zona 
y la subvención a la remodelación de fachadas, 
mejorando, entre otros, el aspecto de Petrer 
visto desde la autovía. También proponemos 
una serie de actuaciones concretas para cada 
una de las zonas que lo componen, como la zo
na deportiva en la antigua guardería - CP Mi
guel Amat , el centro social de vecinos y vi
viendas para jóvenes en el entrono de la Plar;:a 
de D'alt. , la construcción de una Plaza y apar
camientos para residentes en las calles Almas
Numancia - Castelar, la construcción de vi
viendas de promoción pública y aparcamien
tos entre las calles La Fuente-Jul io Tortosa-La 
Huerta . ,  Parking y zona de juegos en la subi
da al Altico, o la construcción de una Plaza
jardín en la Foia-Hispanoamérica, así como ini
ciar la construcción de las Nuevas Vías de Co-

nexión como: la calle la Huerta con Campo de 
fútbol y con la zona de Cuatro Vientos. 

En la Frontera - La Cruz nuestra labor de go
bierno dotó a la zona de importantes servicios 
de los que se carecía, como el Parque de El 
Campet, el Polideportivo San Jerónimo, la Bi
blioteca Enrique Amat, el nuevo Centro de Sa
lud, el Centro de convivencia, la Sala multiu
sos de los Hornos de las Cerámicas, el Ajardi
namiento área centro social, la Pasarela de San 
Rafael, o el Parque de tráfico, sólo a falta de 
adecuación.  

En esta próxima legislatura planteamos se
guir creando dotaciones para la que ya es la zo-

na más poblada de nuestra localidad, por ello 
proponemos 

La construcción del Hogar de la 3ª Edad, 
junto a la Biblioteca Enrique Amat; desarrollar 
un Edificio Multiusos polivalente entre las ca
lles Paco Mollá y Reina Sofía, arriba de la es
tación de autobuses, financiado con la venta de 
locales comerciales, la instalación de Tenencia 
de alcaldía con registro e información munici
pal , ampliando el edificio de la actual Biblio
teca Enrique Amat, y la adquisición progresiva 
de las casas conocidas como «cuarteli l los» en 
las calles León y Andalucía. 

El crecimiento de nuestra población con dis
continuidad espacial por la zona de Salinetas y 
la Almafrá, ha tenido como consecuencia que 
muchas de las urbanizaciones construidas no re
únan en sus accesos al casco urbano las míni
mas condiciones que, los impuestos pagados 
por sus moradores y sobre todo su dignidad de 
vecinos requieren;  por el lo proponemos ac
tuaciones puntuales como i luminación ,  asfal
tado, alcantarillado, agua para la Loma Badá, 

y la mejora de las vías de acceso y construcción 
de zona verde comunitaria en San José. 

En definitiva, planteamos un desarrollo sos
tenible, compensado, con un ensanche que 
recupere su vida comercial y su lugar central, 
con un casco h istórico habitable y renovado, 
con dotación suficiente de servicios, con una 
Frontera que siga recibiendo las dotaciones 
que precisa, y con atención a todos y cada uno 
de los barrios, haciendo así una ciudad más 
habitable y humana. 

PASCUAL DÍAZ 
CANDIDATO A LA ALCALDÍA POR EL pp 
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PARTICIPACION CIUDADANA : 
En busca de la democracia oarticioatiua 

E 
I pasado 22 de marzo t�vo lugar en 
Valencia la CONVENCION MUNICI
PAL DE EU PV- L'ENTESA, donde se 

marcaron las líneas a seguir por los programas 
mun icipales en todos los municipios del País 
Valencia. 

Desde EUPV, trabajamos y continuaremos 
trabajando para consegui r  y/o consolidar 
unos municipios: DEMOCRÁTICOS Y PAR
TICIPATIVOS, SOSTENIBLES, ACCESIBLES Y 
SOCIALES. 

EUPV- Petrer, participó en esta Convención 
presentando una ponencia en la que yo, co
mo Alcalde de Petrer, pude exponer las pro
puestas y políticas llevadas a cabo en nues
tra población y que sirven de ejemplo a otras 
localidades del País Valencia. 

Los presupuestos participativos y la parti
cipación democrática desarrollada durante 8 
años de gobierno municipal han servido pa
ra alcanzar los siguientes objetivos: 

CAMBIO DE LA ESTRUCTURA 
INTERNA MUNICIPAL 

• PARTICIPACIÓN DE TODOS LOS GRU
POS EN ÓRGANOS DE DECIS IÓN, GES
TIÓN Y TRABAJO. 

• COMISIÓN DE GOBI ERNO FORMADA 
POR TODOS LOS GRUPOS POLÍTICOS 
CON COMPETENCIAS IMPORTANTES 
DELEGADAS EN ALCALDÍA POR LGRL. 

• COMISIONES I N FORMATIVAS Y DE 
TRABAJO DE ÁREAS, CON PRES IDEN
CIAS OSTENTADAS POR LA OPOSI 
CIÓN. 

• PLENOS ORDI NARIOS MENSUALES, 
CON PART IC IPACIÓN DEL P Ú BLICO 
ASISTENTE Y POSI B I L IDAD DE PRO
PUESTAS. 

• RETRANSMIS IÓN DE PLENOS EN D I 
RECTO POR RADIO Y TELEVIS IÓN. 

• SEMANARIO MUNICIPAL «EL CARRER» ,  
CON PARTICIPACIÓN I NTENSA DE VE
CINOS, GRU POS, PARTI DOS, ETC. 

• PROGRAMAS DE RADIO, DEBATES, TER
TULIAS, DONDE PARTICIPAN GRU POS 
POLÍTICOS, PERSONAS DE LA POBLA
CIÓN, DESDE LA PLURALIDAD. 

• ACUERDO PARA DISPONER DE PERSO
NAL CON DEDICACIÓN,  TÉCN ICOS Y 

POLÍTICOS, EN  FUNCIÓN DE LA RE
PRESENTACIÓN DE CADA GRUPO. 

• PARTIC IPACIÓN DE LA OPOSICIÓN EN 
LAS MESAS DE CONTRATACIÓN. 

• TELÉFONO 24 HORAS. 
• AVANCES EN EL FUNCIONAMIENTO Y 

NUEVA CREACIÓN DE CONSEJOS MU
N ICIPALES (CULTURA, EDUCACIÓN, SA
N I DAD, B I E N ESTAR SOCIAL, DEPOR
TES . . .  ) 

• COMISIONES ESPECÍFICAS PARA LA NE
GOCIACIÓN, COMO LA DE PERSONAL, 
ACCESIB IL IDAD. 

• APROBACIÓN: VALORACIÓN PUESTOS 
DE TRABAJO (UNANIMIDAD). 

• APROBACIÓN CONVEN IO LABORAL 
(U NANIMIDAD). 

Además de la puesta en marcha de una 
mayor descentralización y participación en la 
redacción, aprobación y gestión de los pre
supuestos municipales. 

Como conclusión general, lo que Esquerra 
U nida de Petrer pretendemos con n uestro 
programa municipal de Participación Ciuda
dana es cambiar la dinámica existente entre 
las instituciones locales y los ciudadanos, con 
un trabajo conjunto entre los técnicos y re
presentantes políticos y los d istintos colecti
vos y asociaciones. Se trata de dejar de PEDIR 
y empezar a DECID IR. 

DECIDAMOS TODO ENTRE TOD@S 

JOSÉ ANTONIO HIDALGO 
ALCALDE DE PETRER 

P R O PU ES TA  E HT E R n A  E l n T E R n A  D E  P ART I C I PA C l ó n  

AYUNTAMIENTO ➔ CONCEJALfA HACIENDA ➔ SOLICITUD DE PROPUESTA A CONSEJOS SECTORIALES Y ASOCIACIONES DE VECINOS ➔ ELABORACIÓN 
DE PROPUESTAS CON PARTICIPACIÓN VECINAL ➔ ENTREGA DE PROPUESTAS A LA DELEGACIÓN DE HACIENDA ➔ Real ización por 

AA.VV ----. 
REUNIÓN CONJUNTA CON TODAS LAS AA.VV. 

parte de la conceja l ía del PRIMER borrador 

GRUPOS POLÍTICOS CONSEJOS MUNICIPALES .-----
(AL MISMO TIEMPO, SE TRABAJA POR CONCEJALÍAS Y SE INFORMA AL GRUPO DE LA OPOSICIÓN) ➔ SE ELEVA PROPUESTA AL PLENO 

Y SE APRUEBA ➔ PRESENTACIÓN EN ACTO A PÚBLICO ➔ REPARTO FOLLETO EXPLICATIVO 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - � - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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LA AGENCIA DE UIAJES 

E
ste verano pasado, el primer 
Ten iente de Alcalde del 
ayuntamiento de Cádiz, re

gido por la alcaldesa Dª Teófi la 
Martínez, presidenta regional del 
Partido Popular en Andalucía, 
anu ncia con solemnidad que en 
Cádiz no hay trabajo para los Pa
rados y que deben emigrar hacia 
Portugal o Castel lón (El País 
-30.08.02). 

¿ Qué hacen estos Sres. por su 
tierra y por su gente? Respuesta: 
A los «Señoritos Aseados» les re
sulta insoportable el tener que so
portar la « D IGN IDAD DEL SU
DOR» . No se  hacen a la  idea de  
que, también tienen que  gobernar 
para los necesitados. Como sobran, 
que se vayan .  ¡ VÁYASE SEÑOR 
PARADO! ,  parecen repetir. 

Hace escasamente un mes, apa
rece por estas tierras zapateras el 
Sr. Conseller de Economía, D. Vi
cente Rambla que, en presencia de 
toda la Corte Política Comarcal del 
PP se dirige a los empresarios del 
Calzado y con toda la desfachatez 
del mundo les invita a deslocalizar 
sus Empresas y llevarse sus factorí
as a los países de Europa del Este. 

Uno piensa que un Conseller es
tá ahí, en ese cargo, para tratar de 
mejorar las condiciones de vida de 
la ciudadanía, realizando propues
tas políticas que mejoren -en este 
caso- las condiciones de desarrollo 
económico y de fomento del em
pleo de esta Comarca. Sin embar
go, una vez más, los Políticos del PP 
se l imitan a publicitar los éxitos que 
consiguen con sus amigos y se 
apartan de los problemas reales de 
las gentes corrientes, de los traba
jadores, de los parados, de los jó

venes a los que quieren negar cual
qu ier esperanza de futuro en su 
propia tierra. Los acólitos acompa
ñantes le aplauden al término de 
su intervención . ¡ Patético! 

Pero, por si no había quedado 
suficientemente claro, el Conseller 
de Industria Sr. Castelló, en su re
ciente vis ita, vuelve a repetir lo 
mismo ( lnformación-08.03 .03), 
justamente el día de la Mujer Tra
bajadora, al parecer para «home
najear» llenándolas de preocupa
ción, a las Aparadoras, Alamcenis
tas y resto de mujeres que se es-

VICENT BROTONS 
CANDIDATO A LA ALCALDÍA PSPV-PSOE 

JUAN M. MARTÍNEZ 
SECRETARIO COMARCAL DE ACCIÓN POLÍTICA 

fuerzan a diario por mejorar la ca
lidad de nuestros productos zapa
teros y marroqu ineros. 

Desde el Partido Popular en es
ta Comarca, no se ha oído ni una 
sola frase discrepante, nadie ha ma
tizado las palabras y las intencio
nes de los «Consellers» .  Al parecer 
dan por bueno lo que estos «nue
vos señoritos valencianos» nos vie
nen a decir. 

Uno espera que,  la vis ita de 
cualquier alto cargo de la Genera
l itat Valenciana, nos traiga nuevos 
proyectos, nuevas propuestas de 
progreso, nuevos incentivos para 
mejorar nuestro tej ido productivo, 
nuevas inversiones para incremen
tar nuestro potencial de creación 
de empleo, nuevos canales comer
ciales para sacar nuestros produc
tos y competir en el exterior. Nada 
de eso: Encefalogramo plano. 

Aquí, nos qu ieren reconvert i r  
(otra reconversión más) en vende
dores de tickets de Terra Mítica, en 
«extras» de las películas que se ha
rán en la Ciudad del C ine ,  y en 
«guías acompañantes» de los mi-

!Iones de turistas que vendrán a vi
sitar el Arenal y el Casti llo. O lo que 
es peor aún, en hispano-polacos-ru
mano-albaneses, si es que siguen en 
su perseverante ineptitud de la que 
han hecho gala en estos últimos 
años, y plantean que los trabaja
dores más cual ificados de nuestra 
Comarca viajen hacia aquellos pa
íses en aras de una competitividad 
mal entendida. 

Ambos Consellers, el de Econo
mía y el de Industria, han quedado 
descalificados para ven i r  a estos 
Pueblos y dirigirse a sus ciudada
nos, porque han demostrado su in
capacidad política para mejorar 
nuestros sectores productivos que 
constituyen el motor económico y 
laboral de nuestra Comarca. 

En Petrer, en el Partido Socialis
ta, hemos decidido apostar con fir
meza por potenciar nuestra capa
cidad de generar riqueza y de me
jorar nuestro tej ido empresarial y 
productivo. Para ello vamos a in
vitar al resto de la Comarca para la 
realización de un Plan Estratégico 
para el Calzado y la Marroquine-

ría, conjuntamente con el resto de 
las Industrias Auxiliares, que per
mita: promocionar a los Nuevos 
Emprendedores; atraer Inversiones 
y Ayudas; abrir Vías de Comercia
lización buscando Nuevos Merca
dos y potenciando los existentes; 
mejorar los niveles de cualificación 
profesional; y reclamando la parti
cipación de todos los interlocutores 
sociales: Trabajadores, empresarios, 
administraciones y sindicatos, por
que entendemos que es un pro
blema de todos y para que, de una 
vez por todas, SUPEREMOS LSO 
INDIVIDUALISMOS Y U NAMOS 
NUESTROS ESFUERZOS Y NUES
TRO SABER, CAMINANDO EN 
U NA MISMA DI RECCIÓN. En de
fin itiva, pretendemos ubicar esta 
Comarca en el mundo Globaliza
do y aprovechar nuestra Sociedad 
del Conocimiento, que es mucho, 
y que es fruto de la acumulación 
histórica de nuestro trabajo. 

Ustedes valoren. 

Vicent Brotons 

Juan M. Martínez 
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En PETRER EHISTE unA FÁBRICA DE BISELADO y TORnEADO DE VIDRIO QUE 

EHPORTA A ISRAEL, lnGLATERRA, FRAnCIA y GRECIA 

Artesanos del vidrio 
La industria zapatera y marroquinera de Petrer lleva implícita, desde hace más de dos décadas, la palabra crisis. La 

producción de estos artículos fluctúa entre unas épocas esplendorosas y otras que han abocado a muchas empresas al 
cierre. La crisis, es algo consustancial al desarrollo industrial de esta población que no ha sabido diversificar sus 

pro�uctos manufacturados. Pero como toda regla tiene su excepción, encontramos, aquí en Petrer, industrias prosperas, 
que trabajan al margen de los circuitos zapateros y marroquineros. TECNOCRIS, es una pequeña empresa artesana y 
semi industrial a la vez, dedicada al biselado y torneado del cristal utilizado en la fabricación de lámparas, objetos 

decorativos y proyectos, principalmente orientados al ramo de la hostelería. Trece años lleva ya transformado un material 
tan duro como maleable que les llega directamente desde Alemania. Una vez biselado y embellecido, se exporta a 
Inglaterra, Grecia, Francia e Israel. Los pedidos l legan puntualmente al pequeño taller situado en la avenida del 

Mediterráneo, donde los trabajadores se afanan, entre el calor de los hornos y la premura de los encargos, en embellecer 
un material noble utilizado desde tiempos remotos por todas las culturas del mundo. 

CONCHA ROMERO 

E 
I mayor pedido que tienen 
estos momentos entre ma
nos, y nunca mejor dicho, 

es un encargo de diez mil piezas 
que una vez finalizado será envia
do a Inglaterra. El propietario de 
esta empresa única en la Comarca 
que se estableció por primera vez 
en 1 990 en La Torreta, Gregorio 
Velasco Pino, está más que satis
fecho de la marcha de su taller en 
donde nos dice que jamás ha fal
tado el trabajo, añadiendo que to
davía se podrían hacer más cosas, 
pero la falta de personal cualifica
do para tornear el vidrio, es el prin
cipal escollo para que la produc
ción se incremente todavía más. 
No obstante, se muestra satisfe
cho del momento actual y de las 
perspectivas de futuro de su pe
queña y productiva empresa. Pero 
comencemos desde el principio y 
sepamos cómo se trabaja este ma
terial compacto, transparente y por 
supuesto frágil .  

La materia prima l lega desde 
Alemania en forma de barras de 
un  metro cincuenta de longitud 
con medidas que oscilan entre los 
3 milímetros y los 5 centímetros de 
diámetro; la marca de este mate
rial es SHOTT. Tras desembalar el 
vidrio incoloro, se procede al cor
tado utilizando el mismo sistema 
que se emplea para seccionar el 
mármol, es decir utilizando piedra 
de diamante, enfriando el proce
dimiento con agua. T ras obtener 
la medida elegida por el cliente, se 
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' 
El VIDRIO HA TOMADO FORMA EN El HORNO A 500 GRADOS DE TEMPERATURA. 
GREGORIO EN El MOMENTO DE SACAR LAS PIEZAS. 

La empresa lleva 
elaborando sus 
produdos desde el 
año 1990 

procede a tornear y modelar este 
material que a primer vista puede 

parecer metacrilato. Para trabajar 
estas barras, se utilizan dos méto
dos: el calentamiento con soplete 
que alcanza los 1 .800 grados y el 
calentamiento en horno a 800 gra
dos. En el primer proceso se colo
can uno o dos sopletes cerca de la 
barra de vidrio y una vez transcu
rrido el tiempo necesario el traba
jador coge la barra por ambos la
dos Y:hace un gesto similar a cuan-

La materia prima les 
llega desde 
Alemania en forma 
de barras que 
posteriormente 
modelan 

. .  
do se retuerce una bayeta a la que 
q ueremos sacar el agua, de esta 
forma se consigue formar una on
da en el centro de la barra, o en 
sus dos extremidades. La opera
ción en la que se utiliza el horno es 
distinta, pues se colocan las barras 
de cristal sobre unos moldes cur
vados metálicos, el calor transfor
ma las piezas dándoles nuevas for
mas. Tras este manipulado las ba
rras que han sido embellecidas con 
estos adornos, son envasadas y re
m itidas a sus  lugares de destino 
para nuevos manipulados que da
rán como resultado final, lámpa
ras, objetos de escritorio, utensi
l ios de decoración para baño, y un 
sinfín de aplicaciones. 



Otro de los a rtículos elabora
dos en este taller que se instaló en 
la avenida del Mediterráneo hace 
ahora siete años, es el que se de
nomina «pipeta» .  Las pipetas son 
unos pequeños cilindros de cristal 
de un centímetro de grosor, apro
ximadamente ,  con los que se fa
brican u n  modelo de lámparas 
bastante util izadas tanto en vi
viendas como en restau rantes y 
hoteles. Estos ci lindros,  p revia
mente cortados,  l levan en cada 
una  de las  extremidades dos  apli
caciones doradas que se adhieren 
utilizando luz u ltra v ioleta . Para 
confeccionar este artículo se mo
dificó una máquina alemana adap
tándola a l  proceso de elaboración 
de las pequeñas piezas que una  
vez acabadas son enlazadas unas 
con otras hasta conformar el típi
co diseño de lámpara que muchos 
de vosotros, lectores, quizás 
tengáis instaladas en alguna  
estancia de vuestras vivien
das. En esta fábrica se utilizan 
un total de doce máquinas dis
tintas que intervienen en la pre
paración de los productos de cris
tal que salen a diario de este pe
queño y fabril taller desconoci
do para el gran público. E l  pa
sado año se fabricaron más de 
setecientas mil piezas. 

Doscientos artículos distintos se 
fabrican en este local a cuyo fren
te se encuentra un pequeño em
presario cuya jornada laboral su
pera las  once horas diarias y que 
desconoce por completo lo que 
significa la palabra crisis o paro. 
Como muchos otros empresarios 
modestos de Petrer y de la Co-

marca,  este hombre joven desa
rrolla infinidad de trabajos. Es ven
dedor, repartidor, relaciones públi
cas, artesano, contable, telefonis
ta y otras m uchas actividades que 
complementan y constituyen una 
labor constante teniendo como eje 

a este tipo de hombres que consi
guen controlar y dirigir sus peque
ños, y a la vez grandes negocios, a 
fuerza de tesón y dedicación. Son 
empresarios-obreros con jornadas 
agotadoras que les llevan ,  en oca
siones, a sufrir estados de stress 
importantes a causa de la presión 
y de las múltiples responsabilidades 

que deben afron)"- íl tar  a lo  largo de 
una dura e inter
minable jornada 
laboral. 

A n uestra 
llegada ,  los 
traba jadores 
se encontra
ban en ple
no proceso 
de elabora

e i ó n 

de las piezas, uno de los dos hor
nos estaba en funcionamiento, 
conseguimos hacer una fotografía 
del interior, Gregario indicó «Tienes 
que hacerla muy rápido, porque si 
le entra aire frío las piezas se pue
den romper» . Deslizó la tapa del 
horno unos centímetros y de for
ma instantánea se desprendió una 
energía potente, roja, envolvente. 

«Fabricamos hasta 
200 artículos 
distintos» 

Las barras de cristal habían adqui
rido la  forma deseada. Ochocien
tos grados de temperatura habían 
sometido su in icial forma rígida y 
rectilínea. El calor las había recon
vertido en piezas curvadas listas 
para crear lámparas y objetos de
corativos. 

«¿Y cómo son conocidos estos 
productos en países como Israel, In
glaterra, Grecia o Francia?» ,  pre
gunté. « Exponemos en ferias» , me 
contestó sencil lamente G regario. 
Las ferias, esos lugares donde mi
l lares de pequeños empresarios 
muestran sus productos son los 
puntos clave para dar a conocer y 
rentabilizar un negocio o un co
mercio. Y así, de esta forma ,  tan 
elemental, se pone en marcha un 
proyecto, se consolida y se ofrece 
trabajo y salario a los trabajadores 
durante años. Y cuando alguien nos 
machaca con la palabra crisis, estas 
cosas nos hacen pensar que hay 
otros caminos, que todos no con
d ucen a Roma, y que en la di-
versificación de los productos es
tá el secreto de una economía 
fuerte, de mantenimiento, de 
trabajo, de esfuerzo cotidiano. 
Porque, la vida nos demues-
tra en muchas ocasiones que 
las cosas sencillas y simples, 
son las que perduran y las 
que tienen equilibrio. ■ 
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La Rondalla y Coro <<del Hogar>> 
cumplen 25 años 

E 
I pasado 21 de febrero se cele
bró el XXV aniversario de la 
creación del Coro y Rondalla 

del Hogar del Pension ista, hoy CEAM 
(Centro Especializado en Atención a los 
Mayores). El programa de actos fue di
señado por su directora y adjunta: se
ñoritas Mari Carmen y Marian, basan
do el mismo en homenajear a los cinco 
miembros fundadores supervivientes: 
Remedios Navarro, Onofre Maestre, 
Manuel Navarro, Concepción Cerdá y 
Antonio Albert, estos dos últimos en ac
tivo. 

Se inició la conmemoración con una 
fraternal comida a la que pudieron asis- Coro y Rondalla actuando en la Plaza de Baix, bajo la dirección de Paqui Reig. 

tir los familiares, pienso que por no ha
ber empleado el sistema del edil, la asis
tencia no fue masiva, produciéndose al
gunas ausencias notorias, pese a el lo 
resultó altamente satisfactorio. Tras una 
grata sobremesa impregnada de re
cuerdos, se pasó al homenaje de los pri
vilegiados. La señora Ana María Mon
tesinos Rico, relaciones públicas del Co
ro y Rondalla, hizo una emotiva expo
sición del paso de los agasajados por el 
mismo, entregándoles una placa con
memorativa. Como broche final, el Co
ro y Rondalla les dedicó su actuación -
por cierto, muy amena y variada- con 
todo su corazón. 

Como dato curioso, en este acto es
trenó cargo su nuevo y joven director 
Antonio Bonete, al cual le deseo una 
larga, feliz y exitosa etapa. Bartolomé Maestre Reus. Cuarto director y 

músico hasta la médula 

Heliodoro Corbí, segundo director y su esposa Amalia «La Rinra». 

Tanto desde el punto artístico como 
sentimental, el éxito fue total, pues se 
nota -y de que manera- cuando se po
ne en funcionamiento ese músculo que 
todos tenemos bajo la tetilla izqu ierda. 

Pasamos al como fue. Atrapados por 
el síndrome de cantar, un grupo de afi
cionados jubilados inició la creación del 
Coro y Rondalla del Hogar del Pensio
nista, contando desde el primer mo
mento con la colaboración de Andrés 
Navarro Maestre «El Cachap», para su 
dirección. 

Fue Tomás Navarro Sentenero, el 
encargado de visitar a todas las perso
nas afines, invitándoles a formar parte 
del mismo, resultando su labor muy sa
tisfactoria. La adhesión de los músicos 
de cuerda fue masiva, encontrándose 
entre los mismos, personas no jubila
das, que una vez acoplado el grupo cau
saron baja voluntaria. 

A los dos meses aproximadamente y 
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solamente tras haber realizado una ac-
tuación pública, su director Andrés «El 
Cachap» decidió incorporar voces fe-

meninas. Se inició su capta
ción, tarea nada fácil ,  pues se 
encontró más resistencia de lo 

Andrés Navarro, su primer 
director. 

previsto, hubo que 
recurrir a las espo
sas de varios com
ponentes, y en 
muy poco tiempo 
se equilibró y con
solidó el grupo, 
caminando con 
paso firme hasta el 
evento que hace 
muy poco hemos 
disfrutado. 

Este grupo 
musico vocal ha 
participado en va
rios certámenes, 
obteniendo reco
nocimientos acep
tables. En 1 981 
consiguen e l  1 1  
Premio e n  Elche, 

en 1 993 11 1 Premio 



Coro y Rondalla con su quinto d irector, en la terraza del propio Centro. 

Coro y Rondalla actuando en un certamen, dirigidos por su tercer director, Juan Bta. 
Amat. 

Gabriel Sánchiz, 
quinto director. 

Paqui Reig Aracil, 
sexta directora. 

en Crevillente, en 1 995 1 1  Premio co
marcal de villancicos. Han realizado ac
tuaciones en varias poblaciones: Elda, 
Monóvar, Torralba de Calatrava, Toba
rra , Villarrobledo, Sax, Busot y otras. 

Rondalla pionera acompañada por el visitador coord inador, Tomás Navarrro y mi suegro, 
Tonet «el de Estoquia». 

Coro y Rondalla juntos en sus primeros tiempos. 

Actualmente componen este grupo 
42 voces mixtas y 7 instrumentos (2 
bandurrias, 2 laúdes, 2 guitarras y 1 
contrabajo). Su repertorio es muy va
riado, interpretando estilos distintos: ha
baneras, valses, mazurcas, boleros, cho
tis, zarzuelas, etc. 

Los cuatro homenajeados que asistieron y la portavoz del Coro y Rondalla, flanqueados 
por la directora y adjunta del Centro. 

Antonio Bonete Gómez, su séptimo y 
actual director. 

Conozcamos algunas anécdotas co
mentadas por su quinto director y buen 
amigo mío, Gabriel Sánchiz. En la ac
tuación ofrecida en las Cuevas de Ca
nalobre se produjo una gran descoor
dinación motivada por la pésima acús
tica de las cuevas. Ese día Coro y Ron
dalla estuvieron divorciados. 

Hubo que preparar un homenaje a 
un componente en tiempo record, por 
haberse enterado indirectamente de su 
enfermedad incurable, disfrazando el 
móvil del mismo. 

Apoyar tenazmente la permanencia 
en el grupo de un componente el cual 
había sufrido varias lipotimias ensayan
d_o por considerar que representaba pa
ra él un gran aliciente en su vida. 

Encontrarse con menos de diez es
pectadores en una actuación en Altea, 

enfadarse hasta pensar suspenderla, re
accionando rápidamente, entregándo
se en cuerpo y alma en honor a esas 
pocas, pero respetabilísimas personas. 

La que con más cariño recuerda es 
una actuación en el C.P Reyes Católicos, 
por el comportamiento de los alumnos 
y su broche final cuando se les acercó un 
niño diciéndoles «Volveréis pronto. 
¿Verdad?». 

Directores que ha tenido el Coro y 
Rondalla por orden cronológico: Andrés 

Navarro, Heliodoro Corbí, Juan Bta. Bar
tolomé Maestre, Gabriel Sánchiz, Paqui 
Reig y Antonio Bonete. 

Era mi intención insertar el nombre 
de sus fundadores pero he desistido 
pensando que las fotografías adjuntas lo 
harán con menos riesgo de omisiones. 

Mi más sincera enhorabuena y has
ta las Bodas de Oro. 

VICENTE MAESTRE MONTESINOS 
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N uevo FordFusion:  Descubre un nuevo concepto de automóvi l  

Ven a probar u n  nuevo concepto de automóvil :  e l  nuevo Ford Fusion. Más alto para que tengas 

una mejor visibilidad. Más robusto para que domines la ciudad. Disfruta ya de una sensación de 

conducción diferente. Seguro que cuando te hayas acostumbrado la buscarás siempre en todo 

lo que te rodea. No esperes más, acércate a tu concesionario más próximo y descúbrela. 

Más alto . 

Más fuer:te. 
·- .. � --.. 

J • Maletero con 337- litros de capacidad. 

: · Numerosos huecos:portaobjetos. 

: • Sistema de Protección Inteligente. 

• Última tecnologíá diesel "Common Rail" 

• Seis airbags. Los dos frontales con apertura en dos tie11Jp9s. 
;; .. 

• Disponible con motor Duratorq Tdci 1 .4 litros (68 cv. f o¡q 

(80 cv. ) y 1 .6 (100 cv.) ,  estos dos últimos con 1 6  válvulas. 

Desde 1 1 .400 euros.  

902 442 442 

www.ford.es 

Automóviles Murcia, S.L. 
Autovía del Mediterráneo, Km. 375 

03610 PETREL (Alicante) 
Tels. 96 537 56 11- 96 537 13 50 • Fax 96 537 .56 69 



F IRMASdecolaboradores 

EAvinguda de Felip V:- Una ignomínia per a Petrer 

U 
na de les vies principals de Petrer - i  jo diria també 
que una de les més simboliques perque marca la se
paració entre els dos grans sectors identitaris de po

blació del municipi de Petrer- és !'Avenida de Felipe V. (Sí: 
ho escric en castella perque és com figura en les plaques co
rresponents; per altra part, aixo no té res d'estrany, ja que 
només el 19% deis carrers de Petrer ostenten el nom en la 
nostra llengua). El cas és que el nom de l'avinguda en qües
tió va ser posat per un consistori municipal encara prede
mocratic l'any 1970, i en quant va entrar la democracia a 
l'Ajuntament de Petrer, dos grups polítics van propasar suc
cessivament (en 1979 i 1982) la substitució del nom d'A
venida de Felipe V pel d'Avinguda de les Germanies pero 
sense exit. De tot aixo ens informa complidament la cronista 
local de la vila, Mª Carmen Rico Navarro, al seu llibre Las 
calles de Petrer (2002). També ens diu la cronista que «Fe
lipe V (. . .  ), tras proclamarse victorioso de la guerra de su
cesión, abolió e/s furs de Valencia, anuló el decreto de au
togobierno del pueblo valenciano y prohibió el uso del va
lenciano» (pp. 190-191 ). En aquest sentit, el president del 
Centre d'Estudis Locals del Vinalopó, Tomas V. Pérez Me
dina, en un treball seu publicat a Festa 98, «Conflicte bel·lic 
i repressió. La guerra de successió i la postguerra a Petrer» 
(pp. 25-30), ens dóna compte de la depuració, persecució 
i confiscacions efectuades pels partidaris de Felip V a les 
persones i béns deis petrerins partidaris de l'Arxiduc Caries 
d' Austria. A tot el Regne de Valencia es van multiplicar els 
abusos i extorsions, entre els quals destaca la crema de la 
ciutat de Xativa i la substitució del seu nom pel de San Fe
lipe, en honor del mateix rei «foguerer» .  Després d'aixo, el 
mal record que va deixar el primer rei Barbó entre els xati
vins va donar lloc que la seua figura, pintada en un quadre 
conservat al castell de la historica vila valenciana, es posa
ra cap per avall. Només per tots aquests «merits» ,  la mera 
menció de Felipe V hauria de despertar el rebuig general de 
tots els valencians. 1 a Petrer també hi hauria motius sufi
cients, com hem vist per les cites deis dos autors petrerins 
referits, per a rebutjar el seu nom en una de les avingudes 
principals de la població. Pero si el lector no en té prou, no 
té més que acudir a l'Arxiu Historie de Petrer (a la Bibliote
ca « Poeta Paco Molla») i instruir-se llegint les ardes re
pressores de Felip V que van arribar a Petrer. Vos en faré un 
petit tast amb aquestes «perles» de fragments: 

Don Phelipe, por la gracia de Dios Rey de Castilla 
(. .. ) a vos, qualesquiera nuestros jueces y justicias de 
todas las ciudades, villas y lugares de nuestro Reyno de 
Valencia y otras qualesquiera personas (. . .  ) sabed que 
por una nuestra cédula, dada y firmada en Madrid a tres 
días del. mes de agosto de mil sietecientos y siete años, 
a consulta de nuestro Consejo de Castilla, fue acorda
do lo siguiente (. .. ) Mandará convocar los notarios que 

huviere en dicho pueblo. Y, excluyendo los que por 

seguras noticias hallase no ser buenos vassallos del Rey 

nuestro Señor, que Dios guarde, a los demás los dirá con
tinúen en sus officios de escrivanos por espacio de qua
tro meses, en cuyo tiempo han de sacar despacho en for
ma de su Magestad , y no sacándolo en dicho término, 
no han de poder actuar. Y, assimesmo, les intimará el pre-

■ 

Brauli 
Montoua Abat 

■ 

ciso uso del papel sellado con apercibimiento de la nu
llidad de lo escrito y de que seran gravemente castiga
dos. Y les advertirá han de autuar en adelante en len
gua castellana, y, que para su más fácil instrucción, se 
está imprimiendo un libro que se llama Melgare¡o de Es
critura y que le hallarán impreso en todo este mes a 
muy moderado precio en la tienda de Baessa, librero en 
esta ciudad. Y, advertidos de todo lo susodicho, le re
civirá el juramento de cumplir fielmente en su oficio y 
arreglarse en los drechos a las leyes de Castilla (. .. ) 
Fecha en Valencia, a siete de setiembre de mil siete

cientos y siete años. 

«Aquell rei dínfausta memoria 
pe a Petrer i per a tot el poble 
valencia te dedicada, amb tots 

els honors, l'avinguda central de 
la nostra població» 

Cal fer notar que I ' escriva que va fer copia d' aquest 
text legal no era el titular de Petrer que havia firmat tates 
les actes del Consell local (l'Ajuntament de l'epoca foral) des 
de 1 702, Joseph Miralles, sinó el titular d'Elda per la mateixa 
epoca, Vicente Salazar. Després de la inserció d'aquestes ar
des de Felip V al llibre d' actes del Consell de Petrer (1 700-
17 12) ,  Joseph Miralles torna a redactar una nova acta en 
catala el 25 de setembre de 1 707, que ja és l 'última en la 
nostra llengua, i «desapareix del mapa». Que va ser d'ell? 
lmaginem que ell seria un d'aquells notaris que «por segu
ras noticias» se va trabar que no eren « buenos vassallos del 
Rey» i seria depurat. Després d' aquella acta final de Mira
lles, hi ha unes pagines en blanc sense sessions del Consell, 
que ja havia estat declarat il-legal, i fins tres anys després 
(1710) no tornem a tenir constancia de ! 'existencia de re
presentants municipals. En aquesta data tornen a apareixer 
actes pero ja d 'un Ajuntament constitu"ft segons les lleis 
castellanes, i ja va tot redactat en castella per un tal Marti
nes, que apareix com a escriva titular en la resta del llibre 
(fins 1 712). Cal tenir en compte que l'administració foral va
lenciana, que acabava de ser abolida per llei, admetia una 
representativitat social totalment inexistent en la castellana. 
Així, hi havia un Consell General de la població que era 

una assemblea de 60 persones (de les prop de mil que ha
bitaven al Petrer d'aquell temps) i un Consell Particular que 
el formaven una vintena de representants d'aquests últims. 
Quan el 1 707 s'imposa l'administració castellana «por jus
to derecho de conquista», segons les paraules de Felip V, 
tot queda redu"it a 4 carrecs unipersonals triats per designació 
superior. 

Dones bé, aquell rei d'infausta memoria per a Petrer i 
per a tot el poble valencia té dedicada, amb tots els honors, 
l'avinguda central de la nostra població. Voldria pensar que 
els consistoris democratics que es van negar en el seu dia 
a eliminar aquest nom desconeixien aquests fets i, com que 
no és mai tard, voldria propasar el nom d'un altre rei per a 
substituir-lo, pero aquest amb un significat totalment opo
sat al del primer barbó. Es tracta de Jaume 1 1 ,  el rei que va 
incorporar Petrer al Regne de Valencia i el va dotar del dret 
foral que després aboliría Felip V. Cal recordar que la con
quista cristiana de Petrer, a mitjan segle XI I I ,  havia anat a 
carrec de Jaume 1 (i aquest és el moti u de la celebració anual 
de la Rendició), pero el territori havia estat cedit a Castella 
i , posteriorment, Jaume 11 el va recuperar per a la Corona 
d'Aragó el 1 296. Vegem com ens ho canta Ramon Mun
taner en la seua Crónica (capítol 245): 

E lo senyor rei d'Aragó [=Jaume 1 1] reté lo regne de 
Múrcia al rei don Ferrando, salvant �o qui era de sa 
conquesta, que el senyor rei En Jacme, son avi [=Jau
me I]. havia donat en dot, ab una sua filia, a don Ma
nuel, frare del rei don Alfonso de Castella. E puis aque
lla dona morí sens infants, e la terra devia tornar al sen
yor rei d'Aragó; (. . . ) e així en aquestes paus recobra-ha, 
�o és, Alacant, Elx, Asp, Petrer, la vall d 'Etla e de Noe
tla, e la Mola, Crivileny, Favanella, Callosa, Oriola, Guar
damar. 

Com podem apreciar, Petrer ocupa un lloc destacat en 
l'enumeració de poblacions restitu"ides, abans de citar Elda 
i Novelda. Durant un període breu, tates aquestes pobla
cions van passar a formar part d'un Regne de Múrcia dins 
la Corona d' Aragó pero, finalment, el 1 304, aquell regne es 
va partir entre Castella i Aragó, i Petrer, amb tata la zona 
referida, es va incorporar definitivament al Regne de Valen
cia. Aquesta efeméride ha estat considerada suficientment 
important com per a celebrar-ne l'any que ve, el 2004, el 
700 aniversari amb la publicació d'una voluminosa Histo
ria de Petrer que dirigix actualment la nostra cronista local 
amb una quinzena de col· laboradors (vegeu el núm. de de
sembre de 2002 de Petrer Mensual). Seria una bona opor
tunitat per a llevar-nos la ignominia de Felip V de damunt 
i dedicar aquesta avinguda tan important a Jaume 11, que 
encara no compta amb cap carrer dedicat a ell en tot el 
terme petrerí (en canvi, sí que en té un Jaume I dos carrers 
més avall, amb una de les poques plaques fetes en valen
cia). Estic segur que el proxim alcalde no desaprofitara la pre
ciosa ocasió que se li oferira I' any que ve per a dignificar la 
memoria historica del poble de Petrer dedicant aquesta 
avinguda a Jau me II i presentant, al mateix temps, la mag
na Historia de Petrer. ■ 
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cBuenos prefesionales o buenos chapuzas? 

e 
on tantas interferencias me resulta muy 
difícil llevaros al planeta árbol pero aquí 
estoy de nuevo para intentar acercaros to

do lo que me sea posible a ese fascinante mun
do lleno de colores pero también lleno de som
bras muy oscuras y profundas. 

Otro año más hordas insaciables de orcos 
se han cebado con algunas especies del arbo
lado urbano en numerosos municipios. Por 
suerte cada vez son menos aunque este año 
el «premio gordo» a la gran e insólita chapu
za arbórea se lo lleva la vecina población de Vi
l lena. Nuestra materia gris ha evolucionado a 
través de miles de años para convertirse en 
un órgano a la vez complejo e inteligente pe
ro a veces se sigue el camino más fácil, don
de el egoísmo y el poder atropellan a la cohe
rencia y a la lógica e incluso a nuestros instin
tos más tiernos y creativos. 

Hoy en día no hace falta cursar una carre
ra o estudios superiores para que 
cualquier persona con algo de in-

Tú eliges 

■ 

Jauier matinez 

orui lés 

■ 

si vamos a tener alguna explicación ( y no me 
vale eso de la reducción de copa, ya que se 
puede realizar sin llegar a semejante chapuza). 
Hay que tener en cuenta que un árbol es un 
ser vivo y que semejantes amputaciones pue
den ocasionarle daños irreversibles. 

Las normas tecnológicas de jardinería y pai
sajismo N.T.J .P, ela-
boradas por el Cole-

Salinetas, etc, etc. Todos ellos podrían estar 
hoy con nosotros si hubieran tenido voz y vo
to (o dinero). 

Pero en mi escrito debo de hacer una pau
sa para felicitar a los autores de la poda en las 
moreras de todo el pueblo, trabajo más ela
borado y complejo que los anteriormente ci
tados (no lo sé, pero seguramente no habrán 
sido los mismos autores). Les animo a que in
vestiguen y estudien sobre su poca y por des
gracia mal reconocida profesión. 

Tengo una empresa de arboricultura, plan
to árboles y también los podo. Recientemen
te he abierto un centro de jardinería y me pa
so los días rodeado de plantas, unos seres que 
me parecen los más sensatos de cuantos co
nozco. Con mi critica intento que esta profe
sión sea lo más constructiva posible, por eso es 
conveniente aclarar también el sentido de una 
frase de un artículo publicado en Petrer Men-

sual número 24 correspondiente 
a diciembre « Cuando los árboles 

terés y sentido común pueda 
aprender arboricultura. Se dan 
cursos por todo el Estado y exis
ten varias asociaciones en el ám
bito nacional e internacional so
bre el tema (Asociación Españo
la de Arboricultura -A. E. A- e ln
ternational Society of Arboricul
ture -1 . S. A-) , por nombrar dos de 
las más importantes; en Internet 
las podréis encontrar con estas si
glas. Las publicaciones de libros 
y revistas son cada vez más nu-

«Las normas 
tecnológicas de 

jardinería y 

gio de Ingenieros 
Técnicos Agrícolas y 
Peritos Agrícolas de 
Cataluña, en su ca
pítulo de manteni
miento del arbolado 
recoge que «Los ter
ciados, descabeza
dos y desmoches 
son podas inadmisi
bles que no se de
ben realizar ba¡o 

«Los 
ayuntamientos 

deben 

crecen y «molestan» se le hecha 
/a culpa a/ arbolado y no a/ que 
mandó realizar /a plantación, per
sonas que generalmente suelen 
ser los arquitectos municipales, 
políticos o viveristas de turno». 
(Por un error de transcripción en 
vez de viveristas se insertó en el 
anterior artículo «vividores» ). 

paisajismo 
califican como 

podas 
inadmisibles 

planificar muy 
bien las 

plantaciones 
para que en un 
futuro no haya 
que recurrir al 

los terciados, 
descabezados y 

desmoches» doloroso 
Los viveristas debemos aseso

rar y gestionar de la manera más 
viable y acertada posible, no hay 
que olvidar que trabajamos con 

merosas e interesantes, todos los 
años se realizan concursos de poda y trepa en 
numerosas ciudades y cada vez hay más em
presas que miran este sector de servicios co
mo uno de los más rentables. 

Por desgracia, en la provincia de Alicante son 
todavía pocos los municipios que aplican esa 
política pero año tras año se va observando un 
ligero cambio. 

Con todo esto quiero expresar que ya no 
hay excusa para mutilar a los árboles con tra
tamientos tan agresivos como los realizados 
en los jardines del Campet, avenida Felipe V, 
también en algunas especies del polideporti
vo y especialmente el desmoche realizado en 
las falsas pimientas del pequeño jardín situa
do en la avenida de Madrid número 60 y de 
las que no se sabe si dan risa, vergüenza o ga
nas de llorar. Me gustaría saber quien ha sido 
el director, productor y realizador de esta obra 
y si se va a sancionar a alguien, o como poco, 
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ningún concepto si 
no es para su poste-

transplante» 

rior ta/a» .  Dichas normas las deben tener en 
cuenta cualquier profesional, empresa u or
ganismo público que gestione los jardines. 

Creo que un Ayuntamiento debe ser un 
ejemplo en la gestión de sus zonas verdes y en 
especial de su patrimonio arbóreo, segura
mente muchos ciudadanos acabarían imitan
do técnicas menos agresivas en sus casas de 
campo. El Ayuntamiento debe planificar muy 
bien las plantaciones para que en un futuro 
no se tenga que recurrir al doloroso y costo
so trasplante, y sobre todo tener en cuanta a 
la hora de urbanizar a los árboles antiguos pa
ra que no caigan bajo el asfalto como le pasó 
(por" citar algunos y para que quede constan
cia) a los pinos centenarios de la Erica de San 
Pedro (final de la avenida de Madrid y San Je
rónimo) , al magnifico y también centenario 
ciprés situado en lo que hoy es la avenida Rei
na Sofía, el pino centenario de la avenida de 

seres vivos y a veces con dinero 
público. El profesional que realiza chapuzas es 
igual de culpable al que manda realizar el tra
bajo. 

La critica no es barata , y esto lo descubrí 
hace muchos años pero creo que lo peor pa
ra un pueblo es su pasividad, una critica con 
una sólida base de conocimientos de lo que 
se habla o escribe, sin sensacionalismos, ni  
malas intenciones, expresando conocimien
tos y siempre siendo objetivo, acaba siendo 
una critica constructiva. Cuando ves las co
sas claras no te asustan las consecuencias de 
decir lo que piensas ya que cuando te valo
ran te tienen en cuenta como una buena per
sona y un buen profesional , a pesar de las 
diferencias. Esa es para mi la mayor recom
pensa que pueda recibir. 

Con estas líneas espero aclarar mis pensa
mientos sobre los árboles y otros temas que in
tente expresar en mi anterior artículo. ■ 



F IRMASdccolaboradores 

Patrimonio histórico de Petrer 
E l  que suscribe esto, eldense d e  nacimiento, es 

un entusiasta y admirador del pueblo de Petrer, de su 
historia, tradiciones y señas de identidad. Me encanta 
pasear por su casco antiguo, que a pesar de todos sus 
problemas, se encuentra en un estado aceptable de 
conservación y rehabilitación, cuestión que lamen
tablemente no ocurre con el casco antiguo de mi 
pueblo. 

También me considero un romántico y un ena
morado de los montes y parajes del termino petre
rense, de hecho la mayoría de mi tiempo de ocio, lo 
aprovecho para practicar senderismo y conocer has
ta el último de sus rincones. He de decir que siempre 
me sorprendo con alguna rambla o senda o algún 
vestigio de arquitectura rural desconocido para mí. Pe
ro últimamente las sorpresas no sólo son agradables, 
también las hay tristes, me estoy refiriendo al dete
rioro que ú ltimamente vengo observando en la con
servación del patrimonio histórico rural, elemento 
que por cierto es bastante abundante y que tiene un 
gran valor desde el punto de vista etnológico. 

Pero a parte del deterioro que está sufriendo, otra 
cuestión, que para mí es también preocupante, es la 
indiferencia y pasividad de los petrerenses por de
nunciar y reivindicar estos hechos. Es muy llamativo 

STO C K  
P E R M A N E NTE 

D E  R E C A M B I O S  
O R I G I N A L E S  
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Asociac i ó n  de 

Am i gos  del 
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H i s tór ico y 

Cu l tural de !::Ida 
« Mosa ico» 

■ 

observar como poco a poco se van abandonando y 
degradando múltiples casas rurales, hasta que su
cumben a la ruina irrecuperable, otras sufren del ex
polio de los amigos de lo ajeno que es otro paso sig
nificativo para la degradación de la arquitectura ru
ral. 

Pero el caso, que más me ha llamado la atención 
es concretamente el del pozo de nieve de la Casa de 
La Administración de Catí. Este nevero es el único 
que se conservaba entero en todo el término muni
cipal y en los últimos meses se ha derrumbado casi to
da su techumbre y parte de sus paredes. Como so-

E N  N O S O T R O S  E N C O N T R A R Á  

A L G O I N S U S T I T U I B L E , , ,  

lución la única medida d e  protección.que se ha tomado 
al respecto ha sido su vallado. Con esto lo único que 
se evita es que no haya ningún accidente humano, 
pero desde luego para evitar su derrumbe es ineficaz, 
ya que a la vuelta de pocos meses su destrucción se
rá total debido a las filtraciones de agua de l luvia, 
viento, etc. 

Desde Mosaico pensamos enviar una carta a la 
Concejalía de Cultura para que tome las medidas 
oportunas, y también hacer un llamamiento a la ciu
dadanía de Petrer para la posible creación de una 
asociación de defensa del patrimonio histórico a ni
vel local, ya que tenemos constancia de que hay gen
te interesada en esta cuestión. Desde nuestro colec
tivo nos ofrecemos para colaborar en la formación de 
una asociación de esta índole. 

Pero mientras tanto, tomaremos la iniciativa con 
permiso de los petrerenses, reivindicando y denun
ciando las agresiones e indiferencias que detectemos 
y que tengan que ver con el patrimonio histórico de 
Petrer, ya que pensamos que es el patrimonio histó
rico no entiende de términos municipales. Siendo de
ber de todo ciudadano, la protección y conservación 
de este patrimonio como legado a las futuras gene
raciones que habiten en el valle. ■ 
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Q DESDE LA CUEUA DEL ENCANTO 

ELECCIONES MUNICIPALES (11) 

Candidaturas 

N
os encontramos a dos meses vistas de 
las elecciones municipales, y me pongo 
a escribir este artículo dedicado a las 

candidaturas municipales con el inconvenien te 
de que el PP todavía no ha dado a conocer la 
suya. No sé a que esperan. Igual piensan que 
van a ganar de calle, que lo dudo, y no les im
porta, o igual es estrategia electoral. 

No puedo ocultar mi desilusión cuando leo 
las listas del PSOE e IU, mejor dicho, cuan
do leo los nombres de los B primeros, ya que el 
resto no cuenta, es el llamado «relleno» .  

La lista de IU no es para tirar cohetes. Se 
mantiene el núcleo duro Hidalgo-Loli Pérez
Oliver ( éste último en la sombra). Junto al mis
mo, pero sin ser del mismo, está Ortuño, que es 
el más listo de la clase. Va subiendo de mane
ra silenciosa, y puede ser el delfín para el futu
ro. A 110 ser que Hidalgo quiera batir los records 
de Vicente Maestre y Nicolás Andreu, donde le 
ha cogido gusto a la poltrona. 

Los demás de la lista son un tarro de esen
cias por destapar, pero me pregunto ¿Quién 
puede llevar Urbanismo? cO Hacienda? No 
tienen personas preparadas para estas áreas. 
Parece que no les quedará más remedio que po
ner a Loli Pérez, y ello es muy pelig(oso, ya 
que parece Atila, arrasa todo lo que toca . La 
Concejalía de Medios de Comunicación es un 
desastre. Ha convertido Radio Petrer en la Ra
dio Naciona l del PP nacional.o Tele 5 del 
PSOE nacional; y El Carrer es la voz de su 
amo. Se ha cargado directores y pone otros 
adictos al régimen. Casi se fragua un golpe de 
estado entre los trabajadores. Y por no hablar 
de la Concejalía de Desarrollo Económico, con 
su proyecto estrella, el Polígono Industrial Les 
Pedreres. Con tal de cortar la cinta y salir en 
la foto a Hidalgo, no se les ocurre otra cosa 

que inaugurarlo a medio terminar, sin luz y sin 
agua. Y encima, por su Jaita de experiencia, 
nos va a costar dinero del bolsillo a los ciuda
danos. De vergüenza. 

En el PSOE la cuestión es diferente. En IU, 
no hay duda de que Hidalgo manda, pero en el 
PSOE tengo mis dudas. En la lista actual, y 
dentro de los B primeros, van tres duros que no 
se caracterizan por su moderación: Freire, Je
sús Esteban ( ojo al parche) y Pilar Brotons. 
Con ellos tres y a la vista del carácter de Vi
cent Brotons, veo un candidato secuestrado. No 
ha tenido más remedio que incorporarles a su lis
ta. 

Son reiteradas veces las que Vicent ha cri
ticado a los actuales concejales del PSOE, de 
palabra y por escrito. En declaraciones a El 
Mundo ( 7. 3 . 03) manifiesta textualmente: «Lo 
único que pretendo demostrar es que llego para 
hacer una gestión que hasta ahora ha falta
do». Menuda bofetada para los concejales del 
PSOE. Les dice a la cara que han fracasado. 
Por ello ha escogido el lema «otra forma de go
bernar», cuando en las ciudades que gobierna 
el PSOE se usa la siguiente, « Una forma de go
berna'1"» .  Pero a pesar de ponerlos verdes, los 
incluye en su lista. 

De igual forma, Vicente Brotons ha olvi
dado que existe un divorcio, y en algunos ca
sos enemistad y odio, entre los concejales del 
IU y PSOE. Mantienen las apariencias pero 
se llevan a matar; y a la vista de que se man
tienen los núcleos duros en ambos partidos, se
ría difícil llegar a un pacto en una próxima le
gislatura. Todos debemos recordar que el prin
cipal motivo del pacto PP-IUfue la enemistad 
manifiesta entre los concejales del PSOE con los 
de IU. cSe volverá a repetir la histori�? 

Me vuelvo a preguntar que personas podrí
an encargarse de Urbanismo y Hacienda, y 
no veo personas capacitadas. En cuanto al PP, 
no se conoce su lista, solo su candidato Pascual 
Díaz. Es seguro que repiten Fermín y Enrique 
Torregrosa, aunque viendo los programas de 
Canal 4 3  de Pascual se pueden encontrar pis-
tas. El resto de concejales no repite, y por tan
to es e l  partido que más se renueva. Pero reno
vación no significa mejor gestión. Por tanto to

do dependerá de las personas que se lleve en la 
lista. Lo único cierto es que a los del PP toda
vía les queda mucho que aprender de los parti
dos de izquierda, especialmente PSOE, respec
to a las campafias electorales, y no se puede es
tar a dos meses de las elecciones sin lista en la 
calle. 

En resumen, quitando a Hidalgo que ya es 
conocido por todos, tanto Vicent como Pas
cual son buenos candidatos y sus intenciones pa
recen buenas. Pero ya sabemos que candidato 
no lo es todo y lo esencial es el equipo de trabajo 
que llevas en'tu camino, y ahí, no todo el mon
te es orégano. 

BREVERÍA: En ciertos sectores de IU no ha 
caído bien la noticia de que Hidalgo se está 
ajardinando y arreglando la parte trasera de los 
bungalows de donde vive. El problema no está 
en arreglarlo que podría ser necesario, como lo 
pueden ser otros sitios de la villa. Lo censura
ble está en hacerlo a dos meses de las elecciones. 
Ello demuestra que Hidalgo le ha visto las ore
jas al lobo. Los sondeos no son muy favorables, 
y por si las moscas . . .  
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H I S T O R I A S  

iferenciar distintivos vivos, de 
un tiempo pasado lejano, 

'/ cuando pueden ser contados 
por personas que habiendo sido con
temporáneas del mismo -por su avan
zada edad conocieron o vivieron los 
hechos-, pueden redundar como re
ferentes -más o menos importantes 
según su trascendencia-, para la his
toria local de un pueblo. Estriba su in
terés, -además del suceso histórico
, en que sus ambientes tan distantes, en 
nada son semejantes al tipo de vida 
que hoy disfrutamos. Es mi caso en al
gunas situaciones específicas. Lo creo 
sin pretensiones de creerme deposita
rio categórico, de los sucesos tal cual 
fueron.  

Me mueven los años -ochenta 
cumplidos- al quehacer de evidenciar 
recuerdos, escribiéndolos en la medida 
de mis posibles. El pasado de un pue
blo, nunca debería relegarse al olvido. 
El reconocimiento de sus vestigios irre
petibles, son huellas estimables en los 
que asentar sus anales. «La Guerra Ci
vil Española» (1 936- 1 939) . podría ser 
un claro ejemplo que permanece reso
nante. Copioso semi l lero de circuns
tancias y situaciones injustificables, 
siempre habrá mucho que decir sobre 
la misma. En general, momentos ve
sánicos incomprensibles de la ciuda
danía española, apoyando o defen
diéndose de la sedición in iciada por 
«unos» mi litares. ¿Motivos? . . .  ¿Cul
pables? . . .  ¡Quién fuere! ¡están muy le
jos! Estremecieron nuestras vidas. Per
manecen impactantes aún. Se ha de
rramado mucha tinta sobre este he
cho. Se seguirá vertiendo en el futuro, 
como un ejemplo no deseable. Acep
to esta acepción como un mal menor. 

Cuestión de unos días, creíamos. 
Unas semanas, pues, «la cosa» se alar
gaba. Los enfrentamientos bélicos en
tre los contendientes no cesaban y en 
los frentes de combate los ejércitos de 
ambos bandos, posicionaban trinche
ras estabil izadas. Unos meses quizás, 
¡última esperanza! . . .  No pudo ser. i Fue 
la guerra con todas sus consecuencias! 
Un más y más decepcionante, pues, 
no se esperaba que iba a durar tanto. 
¡Demasiado! . . .  Cerca de tres años de re
alidad beligerante, quedando a su fín 
una España fraccionada y dividida. 
¡Destrozada! ¡Vencedores y vencidos! 
entre los mismos españoles. ¡Y muchos 
muertos! . . .  Perduran estelas senti
mentales difíciles de posponer. Que
dan -aún viven- testigos de los he
chos que desearíamos olvidar. Es com
prensible. ¡Con el paso de los tiempos, 
quizás! . . .  

P O P U LA R E S  

Se aprecia una co
rriente rememorativa 
actual, que persiste en 
el estudio de aquél la 
gesta y cuantas causas 
y motivaciones la re
presentaron .  No es 
bueno si el pretexto -
prescindiendo del he
cho histórico- se en
saña en abrir heridas 
que en nada benefician 

vando un gorro militar 
identificativo- dedica
dos a misiones específi
cas . propias del mo
mento que se estaba vi
viendo. De vigilancia y 
protección fundamen
talmente. 

Mantener el orden. 

el fraternal progreso al J OSÉ MARÍA NAVARRO 

Atención a posibles al
borotos subversivos. 
Colaborar a la deten
ción de personas sos
pechosas, como desa-que aspiramos. No es 

aconsejable el rencor 

MONTESINOS 

perturbador. Es d igna la objetividad 
bien i ntencionada. Pensemos en la 
comprensión y la Paz de nuestros des
cendientes. 

Proyectar ambientes que induzcan 
voluntades mútuas de concordia y en
tendimientos democráticos solidarios 
-desde « los años»- deberían ser 
nuestras premisas. Los horrores y con
frontaciones sufridas de otros tiempos, 
pueden perdurar como referentes his
tóricos concluyentes. «Recordar para 
no repetir» en cualquier caso. 

In iciada la sublevación mi litar que 
abocó en Guerra Civi l , el ambiente de 
los primeros d ías era preocupado y 
muy desconcertante en nuestro Petrer. 
Muchos con el miedo en sus cuerpos no 
sabían que hacer. Pocos los que cono
cían la realidad de lo que estaba ocu
rriendo, como la gravedad de la situa
ción existente. 

Petrer quedó en la zona leal a la Re
pública. El temor se apoderó de las gen
tes ciudadanas, ante los hechos inu
suales virulentos que se producían, ha
biéndose creado una situación antagó
nica entre los simpatizantes de los « le
ales» y los presuntos partidarios de los 
«rebeldes» -con mayor miedo éstos
pues, algunos fueron encarcelados. 

Las autoridades locales incautaron 
las escopetas de los cazadores, las cua
les se distribuyeron entre las personas, 
-jóvenes primordialmente-, de la 
confianza de los partidos políticos de iz
quierdas adictos al régimen republica
no existente. Con éllas al hombro apa
recieron los «escopeteros» , -poste
riormente se llamaron «milicianos» , l le-

fectas a la República. Se 
las recluía en el «Cinema» que fue cár
cel circunstancial. Surgieron violencias 
y reticencias entre amigos y familias, 
impropias de las gentes de este pueblo, 
creando enemistades, que ahora -al 
recordarlas-, nos deberían avergon-
zar. 

Los aparatos de radio que había en 
el pueblo -unos diez más o menos
a cuyos propietarios se le suponía su 
adicción a la sedición, fueron requisa
dos yendo a parar a las sedes de los 
Sind icatos, Partidos Políticos y autori
dades afectas a la República para el 
d isfrute y uso informativo de sus par
tidarios. Quienes nos movíamos pro
clives a sus ambientes lo teníamos fá
ci l ,  al acceder a las noticias que pro
yectaban sus ondas radiofónicas -más 
o menos verosími les- que nos ente
raban de los hechos que divulgaban. 
No así las supuestas personas vincula
das a la sedición, que no disponían de 
medio informativo alguno, con dudas 
más presentes y conjeturas imprecisas. 

Ahora los hechos a los que me lle
van estas divagaciones,. En la «Plaza 
de baix» ,  en la casa que figura con el 
núm. 5 se había instalado con vivien
da permanente, un fotógrafo proce
dente de Castalia, con elementos téc-
nicos buenos, -cámaras y laborato
rio- respecto de la época a la que me 
estoy refi riendo. Pude comprobarlo, 
por lo que con mi famil ia precisamen
te, me hice dos fotos de laboratorio, 
que aún poseo. 

Las «máquinas de retratar» -así se 
las conocía- en nada se parecían a la 
simplicidad técnica que poseemos aho-

ra. Un montante voluminoso enton
ces, la  caja opaca conteniendo ele
mentos «misteriosos» instalada sobre 
tres pies -el trípode que situaba la vi
sión del obturador a la altura de los 
ojos del fotógrafo- albergaba el res
to de los componentes «mágicos» del 
prodigio fotográfico. 

Placa de vidrio preparado al efecto, 
objetivo y obtu rador. Este se abría y 
cerraba manualmente, durante el tiem
po que el actuante decía: «Quietos mi
rar aquí , va a sal ir un pajarito» .  ¡Gra
cioso! . . .  Todo éllo conformado en su 
cúspide, por un amplio manto negro, 
que cubría y protegía el proceso cum
pliendo su misión eventual como cá
mara oscura. Un práctico poema téc
nico y material de la época. 

Lo que sigue me lo ha contado per
sona de reputación favorable y con
fianza amistosa. Dos «aparatos» en el 
estudio. El de uso normal «a mano uti
lizable» y otro de mayor cuerpo algo re
tirado. Debajo del manto negro del 
«retirado» se ocultaba un aparato de 
radio, con el que en ocasiones, oian al
gunos con mucha d iscreción -pel i
groso no ejercerla- ,  las noticias alec
cionantes que lanzaban al aire desde 
Radio Sevilla o Málaga -ocupadas por 
la rebelión- dirigidas a los s impati
zantes del movimiento subversivo, que 
vivían en las zonas leales primordial
mente. 

Radio Sevilla era principal en su la
bor al servicio de los insurrectos. El Ge
neral Queipo de Llano, que había ocu
pado esta capital, nada más empezar la 
guerra, ejercía un férreo control de la 
misma, dominando buena parte de An
dalucía desde Radio Sevilla, que dotó 
de una potencia inusitada -se oía has
ta en Petrer- arengando grandi lo
cuente, a los partidarios de la España se
diciosa, en la retaguardía de la zona 
« roja» -un buen estímulo- y ate
morizando a los «leales» que resistían , 
dando partes de guerra que sólo ex
presaban victorias «franquistas» y de
rrotas « rojas» , en ocasiones dimensio
nadas. Con sus alocuciones a la vez, 
se instruía la labor de la «5ª columna» . 
(Personas adeptas a la insurreción, que 
se preocupaban -con su anonimato 
y oculta personalidad presentes donde 
podían- prodigándose en la difusión 
de las noticias que les fueran favorables, 
en su intento desmoralizador, dirigidos 
a los adictos al régimen republicano). 

Los supuestos especulativos, al al
bedrío y apreciación del posible lector, 
respetuosamente los dejo y en ésto 
queda el hecho para la crónica popu
lar que he pretendido determinar. ■ 

PETRERMENSUAL 57 



S 
eguint amb la revisió d 'alguns cog
noms petrerins més freqüents, este 
mes ens detindrem en els vinculats al 

santoral bíblic. És absolutament logic que, 
a partir del  segle I en que arriba el cristia
nisme a la península l berica, el fet d 'a
bra�ar la nova religió monoteísta estigue
ra l l igat a I '  adopció per part de les perso
nes deis noms procedents de la cultura ju
deocristiana, a la q ua! , per altra banda, 
continuem absolutament vinculats dos mi l  
anys després. 

.ANDREU (Andrés, en cast.) :  Cognom i 
nom de ! 'aposto! grec Andreas. Etimolo
gicament significa «valent» En l latin itzar-se 
va ser convertida en Andreus, forma do
cumentada a les nostres terres I '  any 1 006. 
Trobem altres cognoms relacionats amb 
este com andreví i Andriot. Es coneix el 
nom femení Andreua i hi ha una variant an
tiga que és Andria. 

A Catalunya h i  ha u na gran quantitat 
de ciutats que reben el nom del sant (St. 
Andreu de la Barca, St. Andreu del Terri, St. 
Andreu de Porreres, St. Andreu de Llava
neres, etc . ) .  

El d ía de St .  Andreu (30 de novembre) 
ha donat !loe a molts refranys, per exmple, 
«A sant Andreu,  aigua o neu » ;  «Sant An
dreu ,  un  mes breu»  . . .  

Entre els portadors d 'este cognom tro
bem personatges com Jacint Andreu (Bar
celona, s .  XVI I ) ,  catedra.tic de medicina; 
Pere Joan Andreu (Valencia, s .  XVI ) ,  teo
leg, canonge i reformador agrari ; Joan An
dreu (Xativa, ss. XV-XVI) ,  materna.tic mo
risc converit al crisitian isme i ordenat sa
cerdot. 

BERNABÉ (Altres variants: Bernabeu , 
molt freqüen també a Petrer, Barlabé, Bar
nabeu): És també prenom. Procedix del 
nom de sant Barnabas, aposto! compay de 
Jesús. Etimologicament procedix de l 'ara
meu -Bar Nebuah- i significa «fil ! de con
solació» ,  «fi l l  de la profecía» o «profeta» .  

É s  un  cognom localitzat tant a l 'extrem 
meridional valencia (Petrer, Elda, Vi l lena, 
Elx, Crevillent. . .  com a Girona, Barcelona i 
Palma. 

E l  seu santoral ( 1 1 de j uny) ha donat 
!loe a alguns refranys: « Per sant Bernabé se 
sembra el carabasser» , per exemple. 

D 'entre els Bernabeu i l - l u stres desta
quem:  Fel ip Mel ia Bernabeu (Valencia, 
1 898) , autot teatral dialectal ;  y Emili Ro
dríguez Bernabeu (Alacant, 1 940), metge 
cardioleg i poeta. 
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Com es diu� 
Uicent erotons 

U n ivers i tat  d'Alacan t  

Antroponímia: Part d e  l'onomastica q u e  es
tudia els antroponims. 

Antroponim: Nom propi de persona. Són an
troponims els noms que designen propiament 
l ' individu (prenoms), els ue n' indi uen la fa
m ília co noms o l l inat es i els que el desig
nen per al- lusió a una circumstancia extralegal 
(malnoms). 

BERTOMEU (Altres variants: Bartomeu, 
Bartumeus. Bartolomé, en cast . ) :  Proce
deix del nom de !'aposto! Bartholomaeus 
-conegut a l 'evangeli com Natanae/- , l la
tin ització eclesiastica del nom hebreu que 
sign ifica «f i l ls  de Ptolomeu» o «vel l ,  abun
dós en soles o arrugues» .  La forma Barto
lomeu es troba documentada en l ' edat 
mitjana, hu i  es considera arcaica. 

Sant Bartomeu és el patró de la nostra 
parroquia eclesiastica. No fa molts anys 
encara, Petrer celebrava festa. En l 'actua
l itat, a la n it de sant Bartomeu se celebra 
al Camp de Mirra (L'Alcoia) la representa
ció d ' » E I Tractat d 'Almirra» , commemora
ció del pacte entre Alfons X i Jaume I per 
a establ ir la primera frontera del Regne de 
Valencia amb Castella. 

M iquel Marzot i Bertomeu (Sueca, 
1 856 - Barcelona, 1 91 5) va ser un impor
tant materna.tic. 

ESTEVE (També, Esteva, Estebe. La for
ma castel lana és Esteban) :  Ve del  grec 
Stephanus, nom del primer martir cristia. 

Etimologicament significa «coronat de l lo
rer» . Es documenta a les nostres terres el 
segle X .. Existixen les formes de d iminutiu 
Estevi I I  i Estivi 1 1 .  

E s  d iuen Els Esteves als gremis d e  tre
balladors metal - l ics que fan la festa el d ía 
de St .  Esteve (26 de desembre). El dia de 
sant Esteve també ha generat un  important 
refranyer: «Durar de Nada! a sant Esteve» 
(durar ben poc); «Per sant Esteve un pas de 
l iebre»  (allarga una «mixquiua» el d ía) . 

Esteve ha sigut u n  nom adoptat per 
molts papes de l 'església romana. Entre els 
personatge que el duen en el seu cognom 
destaquem: Joan Esteve (valencia, s. XV), 
notari i escriptor; Joan Baptista Esteve (Bar
celona, ¿?- 1 923) ,  propagandista i d irigent 
anarcosindical ista, Pere Jaume Esteve (St. 
Mateu ¿? - Valencia, 1 556) ,  metge i hu
manista; Tomas L .  Esteve (Valencia, s .  
XVI I ) ,  arqu itecte i escultor. 

J UAN (També Joan, Chuan; els d im i 
nutius, Joanet, Joaní, Jonico, Joniquet, Ju
noi, Joano, J uano; els compostos Joanan
ton, J oanmartí, Joanmiquel ,  J oanpere, 
J uany, Jovany, Jubany, J urbany; i els fe
menins,  Joana o Joana) : Ve de l ' hebreu i 
sign ifica « Déu és propici » .  Com tots sa
ben, pot ser tan nom propi com l l inatge. La 
forma Juan no necessariamente indica que 
siga castel la, ja que la «o» de Joan en la 
parla habitual -i normativa- es pronuncia 
« u » .  Procedix, logicament, de ! 'aposto! i 
evangelista sant Joan Evangel ista, o bé de 
sant Joan Baptista, el més popular a les 
nostres terres, conegut com el «sant Joan 
de Juny» . 

Té una gran extensió territorial en totes 
les seues formes. Hi molts mun icipis que 
duen este nom (e l  Diccionari Cata/a, Va
lencia, Balear en comptabilitza d ihu it) . 

El dia i el sant han generat u.na enorme 
fraseología i cultura populars. Per exemple: 
«Fer Sant Joan» (acabarse una cosa abans 
d 'hora) ; «Joan el de la capa gran » (tracta
ment carinyós per als xiquets que duen es
te nom); «A Sant Joan bacores; verde o 
madures, pero segures» ; « Entre Sant Jo
an i Sant Pere, bona merda que t'ofegue 
(dita alcoiana relativa al fet de menjar frui
ta verda indigesta) ; « Per Sant Joan,  el pri
mer bany» . 

Entre els personatges famosos que duen 
el cognom J uan Trobem: Albert Joan Tor
ner (Barcelona, 1 872 - 1 957) , arq u itecte 
modernista; Sebastia J uan i Arbó ( St Car
les de la Rapita, 1 902 - Barcelona, 1 984) , 
novel-l ista, biograf i periodista; Eusebi Sem
pere i J uan (On i l ,  1 923-1 985), pintor, es
cu ltor i gravador; Abel Matutes i J uan 
(Mallorca, 1 936),  polític i empresari. 



1 
SUGERENCIAS 

Estimado candidato: 

Para qué vamos a anclarnos con 
rodeos, lo tiene usted bastante 
negro. Si tiene algo de tiempo, 
debería pasarse por algún orá
culo con garantías, a ver que le 
dicen. Yo me atrevo a diagnos
ticarle que Némesis se ha en
sañado con su partido y no vea 
como las está gastando la di
chosa ninfa. 

Verdaderamente le ha de re
sultar un tanto desalentador te
ner que «vender su producto» 
con este chapapote que, a ma
yor desventura, cuando pensa
ba el  PP que ya desaparecía -
isorpresa!- se convertía en la 
guerra más protestada de la 
historia de la humanidad. Sa
len de Málaga y se meten en 
Malagón. Y es que, como el re
frán dice, los males nunca vie
nen solos. 

Sin embargo, y al margen de 
tales circunstancias externas 
no favorables para sus mensa
jes, un servidor ha de manifes
tarle con tocia la honestidad y 
tocia la sinceridad de que soy 

R E F L E H I O lt E S  D E  J U A N  D E L  P U E B L O G A R C Í A  
A L  F U T U R O  A L C A L D E  D E  S U  P U E B L O .  ( 5 )  

Carta a don Pacual 
Díaz) candidato del 

PP a la alcaldía 
PoR jUAN DEL PUEBLO 

capaz, que hasta hoy su com
portamiento y mensajes en los 
medios de comunicación me 
han resul tado los más convin
centes, los más interesantes y 
los únicos que me han intenta
do contar con detalles suficien
tes y argumentos válidos qué 
propone el  PP y su cabeza de 
l i s ta para nuestro Pueblo, en  
educación, urbanismo, cultura, 
deporte, etc. Saben qué quie
ren y como hacerlo. En eso les 
l leva a sus contrincantes una 
ventaja considerable. Diríamos 
pues, que la situación es la si
guiente :  nos ofrece un buen 

programa, nos da creíbles ga
rantías de efectividad y e fica
cia para el cumplimiento de los 
objet ivos que se marca pero e l  
ambiente e xterno le es tre
mendamente desfavorable .  
Tiene usted un buen cuadro pe
ro con un marco poco adecuado. 

Y yo quisiera aquí, en este 
punto de reflexión en el  que 
me encuentro, manifestar que 
la  formación polít ica de los 
pueblos se muestra también 
cuando somos capaces de no 
confundir las churras con las 
merinas y sabemos di t inguir 
cuándo quieren vendernos ga-

to por l iebre con una naturali
dad pasmosa. Quiero decir con 
e l lo que el que las al tas esferas 
de l  Gobierno Central hayan 
gestionado más o menos bien 
e l  chapapote o hayan tomado 
las medidas de apoyar una u 
otra postura respecto al pro
blema de Iraq, no debería in
fluir necesariamente en la va
loración de los equ ipos huma
nos que una ciudad ha de ele
gir para su mejor desarrol lo y 
gobierno. Y e l  único que hasta 
hoy ha dicho qué es lo que Pe
trer precisa, ha siclo usted, se
ñor Díaz. Los otros dos candi
datos se han dedicado, uno a 
cont inuar vendiendo su buen 
gesto, su simpatía y sus pero
ratas de pastor espiri tual. Y e l  
otro a general idades ideológi
cas. Y ambos a hablar de todo 
menos de lo que más deberí
an hablar, de nuestro PE
TRER, que es lo que usted ha 
hecho. Yo siento que usted se 
merecía este hum ilde recono
cimiento. Aun confío en un de
bate a tres bandas sobre PE
TRER y por PETRER. 

A don Píndaro Montesinos {y cía) 

Q
uien escondiéndose tras una másca-

(( ra ataca a un adversario, demuestra 
su cobardía» .  

«Quien se d i luye tras un seudónimo para 
enjuiciar labores ajenas, aparte de lo anterior, 
demuestra su impotencia» . 

«Quien oculta su identidad amparado en 
el silencio de la amistad y busca el descrédi
to de terceras personas de las cuales solo tie
ne referencias, demuestra que sus armas son 
la vileza y la podredumbre mora l» .  

Ya es  hora, siempre según mi criterio, que 
el Director de esta revista PETRER MENSUAL 
a quien le he ofrecido todo mi  ánimo para 
que siguiera luchando contra incomprensio
nes interesadas, a quien le he ofrecido mi mo
desta colaboración con artículos esporádicos, 
y a quien he aconsejado que oriente su re
vista hacia componentes culturales e históri
cos de nuestro Pueblo, ya es hora, d igo, que 
deje al margen a este o a estos ¡ tanto da! , 
COMPARSAS DE LA NADA que bajo la firma 
de Píndaro perjudican la credibi l idad de una 
publicación que ,  andando el tiempo, servirá de 

referencia para curiosos, historiadores y aman
tes de las costumbres petrerinas. Sólo una re
flexión más: ¿En qué se convertiría PETRER 
MENSUAL si otras personas util izaran seudó
nimos para mancillar, injuriar, deshonrar y des
prestigiar a cualquier vecino, político o no, de 
nuestro pretendido Petrer democrático y plu
ral? ¿Tendría el Director de la publ icación la 
valentía de negarles la publ icación de sus ar
tículos? No creo que ese sea el camino más 
adecuado para hacer un periodismo de cier
ta entidad, n i  tampoco para estructurar un  
armazón de  inequívoca credibilidad. En e l  fon
do, subyace la impresión de que todos los co
laboradores, en su conjunto, pierden crédito 
ante los lectores porque son identificados co
mo escritores de una publ icación « menor» . 
Y de verdad que lo digo con un cierto senti
miento, porque considero que PETRER MEN
SUAL puede consolidarse como una publ ica
ción necesaria para la ciudadanía de nuestro 
Pueblo. 

P ÍNDARO, qu ien seas: « Quien suscribe 
este escrito, n i  ha dado permiso (porque no le 

corresponde) , n i  ha sido complaciente (todo 
lo contrario), con la decisión de transformar 
la necesaria Escuela de Marroquinería en la 
Sede de la Policía Local , tal y como aparece es
crito en el anterior número .  En los Medios 
han salido críticas fundamentadas contra esa 
decisión: las mías» .  

Como me creo lo  que  hago y lo  que digo, 
vuelvo a expresar que en los partidos de De
rechas hay gente progresista (poca) y en los 
partidos de Izqu ierda hay gente reaccionaria 
(también poca), pero la hay. 

Lo deplorable, y a la historia reciente me re
mito, es que hayan políticos que intenten l in
char a l  adversario (de centro o de fuera), n in
guneándole lo que intentó hacer para las gen
tes de este Pueblo desde su responsabilidad 
pública -con sus aciertos y con sus errores, 
sólo para satisfacer venganzas personales. 
Creo haber dicho bastante. LA CARA LAVA
DA Y A LA LUZ DEL D ÍA. 

Juan Manuel Martínez Albert 

(EXCONCEJAL SOCIALISTA) 
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A Juan del PP. . .  ueblo 

ijuan del Pueblo? c"De qué 
pueblo? Juan del PP y punto 

M i re Ud . ,  nuestro candidato, Vicent Brotons, ha explicado a 
lo largo de decenas de artículos, entrevistas, debates, reu

niones con diversas entidades públicas, etc. su programa, el pro
grama del PSPV-PSOE para el buen gobierno municipal de los pró
ximos 4 años en Petrer. Si Ud.  no los ha leído, o no los ha escu
chado, es que Ud . ,  Juan del Pue . . .  (del PP), es un personaje mal 
informado, desinformado o senci l lamente tendencioso, vulgar
mente tendencioso (tampoco demuestra ser m uy intel igente, 
¿sabe?) . Por cierto, es un programa de izquierdas, participativo, 
transparente y decididamente social, es decir, para favorecer los 
intereses de la mayoría de los ciudadanos de Petrer, y no de de
rechas como le gustaría a Aznar, a Zaplana, a Camps y a Ud .  
m ismo, es decir entregado a intereses particulares inconfesables. 

Un programa sin barracones escolares cochambrosos y eter
nos, contra la especulación urban ística, comprometido con e l  
medio ambiente, apostando fi rmemente por los jóvenes (sin cri
m inalizarlos con asuntos como el « botel lón» o leyes para la se
gregación educativa), apostando por las personas mayores (con 
centros geriátricos para todos y no solo para los que se los pue
dan pagar); un  programa exigente con una mejor seguridad ciu 
dadana basada en  fuerzas de orden público públ icas -no priva
das- y políticas sociales decididas; en fin ,  un programa socialis
ta (palabrita que a Ud . ,  por lo leído, le  produce urticaria) . 

En defin itiva, un programa fundamentado en el buen traba
jo de los concejales socialistas petrerenses durante estos 4 años 
y no planteado en términos de «carta a los reyes magos del Par
tido Popular de Petrer después de ti rarse cuatro años de vaca
ciones sin rom per un plato y lamentándose de un pacto del que 
todavía se ríen a carcajadas los amigos de Izquierda U nida» . 

En fin ,  Juan « lo que sea» ,  queda Ud .  invitado a la presenta
ción del PROGRAMA MUNICIPAL SOCIALISTA DE PETRER  que 
tendrá lugar a lo largo de este mes (S i  nos hace llegar su d i rec
ción le enviaremos una invitación personal) y así se informará de 
primera mano, que es lo que hay que hacer para escrib ir  con co
nocimiento de causa. 

Atentamente, 
Comisión Ejecutiva 

del PSPV-PSOE de Petrer 

La masacre ecológica 
de Ferrusa 

Más que una carta es un  mensaje crítico a la opinión pública de 
mi pueblo para que sepan lo que han hecho año_s atrás los po

l íticos, responsables en su día, en el paraje de Ferrussa. Días atrás en 
compañía de unos amigos fuimos de excursión a «La Velleta», ésta pe
queña cumbre está enclavada en Ferrusa. La sorpersa que llevaron 
algunos de ellos al ver como estaba la finca fue patética. No salían de 
su asombro (yo ya sabía de antemano como estaba el área de «recreo»). 
Uno de ellos decía asombrado ¿pero que han hecho aquí?, si yo esto 
lo he conocido en esta época del año lleno de flores de almendro, los 
olivos centenarios verdes, los algarrobos, los frutales y todas las tierras 
bien cultivadas. Esto es dramático de verdad. Triste. Otro decía ¿éste 
edificio para qué lo han hecho?. Todos lo árboles abandonados (más 
de 70 árboles que en el día de hoy, si los hubieran cuidado, Ferrusa ten
dría ahora otro aspecto totalmente distinto). Las balsas sucias, el in
vernadero todo roto y los pequeños jardines que hay sin cuidar. Ciu
dadanos esto es patético. Hay que ir a verlo. 

Todas estas críticas me han hecho reflexionar y escribir esta car
ta en forma de protesta para que los responsables, tanto los de 
ahora, como los que tienen que ser más adelante, tomen concien
cia de la masacre que se ha hecho en ese paraje que tan cerca de 
nuestro pueblo tenemos. En el Petrer Mensual número 1 9  del mes 
de julio leí que el Ayuntamiento carece de ideas para rentabilizar so
cialmente d ichas instalaciones si se l levan a cabo. Pués bién , yo 
personalmente me comprometo a darles ideas y de muy poco cos
te económico. Tengo el privilegio de conocer muchas áreas de re
creo de la Comunidad Valenciana con menos población que nues
tro pueblo y son d ignas de visitar . En los presupuestos de este año 
2003 hay una partida de 90.000 euros (15 mil lones de pesetas) di
nero importante para empezar a trasformar dicha zona para que en 
los próximos años podamos disfrutar de ella. 

No quiero extenderme más. Espero que sean suficientes las crí
ticas que he hecho en mi carta referente al parque de Ferrusa y 
que a partir del día 26 de mayo todos aquellos señores que tengan 
responsabilidades políticas, que sean honesto y tengan ganas de tra
bajar para cambiar de aspecto Ferrusa para los años venideros, 
bienvenidos sean. Espero hayan servido para algo mis críticas y que 
las personas responsables que se hagan cargo de este tema no se 
olviden que tenemos una zona rural muy d igna en nuestro pueblo. 

Un ciudadano amante de la naturaleza, 

Taylor Montesinos 

Las circunstancias no deberían i nfluir 
en nuestra paz mental. En rea lidad son 

la irritación y ansiedad internas las que 
nos pueden hacer percibir el entorno co
mo opresivo. Cuando nos sentimos inte
riormente bien, en calma y alegres, inclu
so una situación difícil se nos antoja ma
nejable, si decidimos actuar al respecto, 
seremos más eficaces haciéndolo con cal
ma. La fustración interna es la que crea, 
d i recta o ind irectamente, los enem igos. 
Cuando nos sentimos incl inados al odio y 
la rabia proyectamos a nuestro alrededor 
un campo de paranoia en el que todos 
pueden resultar rivales potenciales. 
Sentimos deseos de el iminarlos y damos 
por sentado que el los sienten lo mismo 

LA REUOLUClón lnTERIOR 
m o  nuestro único enem igo e in iciemos la 
campaña para su conquista. 

hacia nosotros. En cambio, cuando nos 
mantenemos tranquilos no proyectamos 
enemistad hacia los demás, podemos ob
servarles con mayor objetividad, y en ca-

so de que surjan realmente problemas, 
actuar con d i l igencia para resolverlos. 
Para a lcanzar la l ibertad y la felicidad es 
necesario que consideremos al odio co-

LECTURAS RECOMENDADAS QUE ENCONTRARÁS EN LA 
LIBRERÍA CHI  AHORA CON SALÓN DE TÉ 

La princesa que creía en los cuentos de hadas. Marcia Grad.  
Los guardianes del conocimiento. Joan Parisi Wilcox 

Ilusiones. Richard Bach. 
Las nueve revelaciones. James Redfield. 

L I B R E R ÍA C H Í . LA C R U Z ,  1 7 - T E L É F O N O  6 1 9  66 1 5  22 - E L D A -

E n  ese itinerario hacia e l  AMOR habrá que 
hacer escala en el puerto de la tolerancia 
inquebrantable y tomar la firme resolución 
de impedir que la rabia nos domine sea 
cual sea la situación. Hay que desarro
l lar una visión penetrante de los procesos 
internos que provocan la ofensa y apren
der a responder con li bertad en vez de re
accionar mecánicamente. No se trata de 
no actuar, sino de que la acción nazca de 
la sabiduría de la compasión, en lugar 
de ser una reacción destructiva y aloca
da para tapar cosas que nos duele reco
nocer. 

LIBRERÍA CHI 
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SUGERENCIAS 

El Fogón 

Salir . . .  ¿del 
armario? 

E
n m i  juventud, que por c ierto, queda ya a mu
chos años l uz, en  los armarios sol íamos guar

dar  la ropa entremezclada con h ierbas aromáticas 
y nafta l i na .  Ahora , los tiem pos han cambiado y en 
los armarios se suelen encerrar personas que du
rante algún t iempo no se atrevían a dar  el paso y 
sa l i r  de este encierro para darse a conocer tal y co
mo son. En el Berlín del siglo XIX se i n ic ió la ho
mosexua l i dad de una forma solapada y si retroce
demos en el t iempo encontramos en la m itología 
griega a Zeus que no dudó en afrontar todo t ipo de 
aventuras eróticas. Pero yo me pregunto ¿Hay que 
a i rear las inc l inaciones que cada uno tiene? Lo que 
verdaderamente es abom inable es la pederastía, 
es ind ignante que personas de toda índole, inc lu
yendo los sacerdotes, uti l icen sus desviaciones se
xua les con n i ños y esto no debe tolerarse bajo n i n
gún concepto. En cuanto a matrimon ios entre per
sonas del m ismo sexo tan poco me parece tan ma l ,  
ya que con la  cantidad de d ivorcios q ue tenemos y 
el gran número de mujeres ma ltratadas, puede que 
estas parejas sean más du raderas y convivan en 
paz. La sociedad evoluciona más deprisa que nues
tra mente y por esto q u iero hacer un l l amam iento 
a todos nosotros « los mayores» ,  pues tenemos que 
avanzar a l  m ismo ritmo, y aunque nuestro cuerpo 
envejezca procuremos que no ocurra lo m ismo con 
n uestra mente. Es preciso que salgamos también 
del armario y conseguiremos ser más comprensivos, 
más tolerantes y más . . .  jóvenes. 
Un abrazo 

Eufemia 

Conti nuando con el t iempo de Cuaresma, va mos a 
preparar unas CREPES, fáci les y económ icas. 

INGREDIENTES: 
3 huevos, 125 gramos de har ina ,  1/2 l itro de leche 
y un poco de mantequ i l l a .  

PREPARAC IÓN:  
Mezc lar b ien todos los ingredientes procurando que 
no queden grumos. Dejar reposar treinta m i n utos. 
Ca lentar una sartén ant iadherente. Pincelar con 
un poco de mantequ i l l a  derret ida ,  verter una cu
charada de pasta procurando que cubra el fondo de 
la sartén. Darle la vuelta como si se tratara de una 
tort i l la ,  sacarla a_ntes de se queme y colocar en una 
bandeja .  Una vez las tenga mos todas hechas, do
b larlas, colocando en su i nterior la  mermelada que 
os guste, f ina l mente se espolvorean con azúcar 
g lass. 

La receta del anterior número era baca lao a la  l lan
na y no a la l l ama .  (Un error de im prenta). 
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Yo soy culpable de esta guerra 
• por qué voté aquel partido que nos hizo entrar 
l en la OTAN? ¿Por qué voté al PSOE? ¿Por qué 
no d ije nada contra los bombardeos aliados en Yu
goslavia? ¿Por qué no me man ifesté contra Sola na ,  
máximo responsable de aquel desastre? ¿Por qué apo
yé al PP cuando nos hizo abandonar una política com
prensiva con el mundo árabe? ¿Por qué a plaudía las 
detenc iones i nj ust if icadas, las i ntervenciones, las 
declaraciones en contra del árabe, del moro? ¿Por qué 
me convierto ahora en pelele del NO a la guerra sólo 
para este conflicto7 ¿Por qué me dejo acompañar por 
banderas y carteles de UGT y CC.OO, banderas repu
blicanas, rojas, negras, verdes, gays ... ? ¿Por qué de
jo q ue busquen votos, ellos tan culpables como yo, 
en esta desgrac ia? ¿Por qué a poyé a IU que se olvida 
de protestar contra algunas d ictaduras? ¿Por qué se 
me olvida que el rechazo al terrorismo no suele valer 
que Llamazares saque una pancarta en el Parlamen
to? ¿Por qué me he callado ante el desastre y el ge
nocidio Palestino, la muerte de n i ños, mujeres, an
c ianos y periodistas en los territorios OCUPADOS por 
ISRAEL desde hace tantos y tantos meses? ¿Por qué 
ahora me he olvidado de la crisis de Argent ina y sus 
n i ños que mueren de  hambre s i  son culpables los 
m ismos protagonistas? ¿Por qué me olvido ahora de 

Venezuela, de Amina Lawal, de Chechenia ,  del d rama 
de las pateras . . .  ? 
¿Por qué no exijo la opin ión de mi Rey ante el conflic
to? ¿Por qué me olvido de que Él es el Jefe de las Fuer
zas Armadas? ¿Por qué he olvidado qu ién vendió sus 
armas a Sadam ?  ¿Por qué callé cuando Sadam sólo 
utilizaba sus armas químicas contra kurdos e iraní
es? 
Sadam es culpable, los partidos que voté son culpables, 
yo soy culpable de tanto dolor. 
NO a la manipulación de los medios de comun icación 
que buscan audiencia con el No a la guerra, NO al opor
tunismo de actores, partidos políticos y personajes que 
han ten ido voz y espacio para hablar mucho antes. 
Hoy me atrevo a pensar por mí mismo y grito: 

NO A LAS GUERRAS INJUSTAS 
NO A SUS CAUSAS 
NO A LOS PARTIDOS POLÍTICOS OPORTUNISTAS 
NO AL OLVIDO, NI UN VOTO MÁS PARA ELLOS 

Las fuentes de mi ciudad lloran nuestra culpabilidad. 
Que esta sangre ficticia me recuerde que no quiero ser 
culpable nunca más. 

FALANGE AUTÉNTICA 

Mirar hacia otro lado 
M uchos querrán m i rar hacia otro 

lado. Otros tantos pensarán que 
son cosas que no nos afectan. Que 
ocurren demasiado lejos, en l ugares 
donde poco o nada podemos nosotros 
dec id i r. Falange Auténtica i n icio su 
andadura reiv indicando lo mejor de 
la Falange: su lucha permanente por 
la Justic ia. Justicia Un iversal y Justi
cia en todos los ordenes. 
Por eso m i ramos hacia otro lado y no 
pensamos que nada nos resulte tan 
lejano para que no sea merecedor, si 
no de n uestra lucha, al menos de 
nuestra propuesta y de todas aquellas 
formas de presión que nos estén per
mitidas. Han  confirmado la pena de 
muerte de Amina Lawal, la mujer ni
geriana q ue va a ser apedreada has
ta la muerte por haber cometido, se
gún un tribunal islámico, un delito de 
adulterio. Semejante aberración, só
lo aplazada por la necesidad de su 
hija de a l imentarse en lo que va a su
poner una suerte de macabro « per
miso por lactancia » ,  no es la ún ica de 
este t ipo que se comete en el mun
do, pero tal vez por ser más conoci�a 

y por haber tenido mayor eco en los 
medios informativos, es sobre la que 
mayor presión pueda hacerse para 
evitarla. 
Falange Auténtica considera que n in
gún delito merece la pena de muerte, 
la vida de una persona no puede en 
ningún caso estar en manos de otra 
persona  o de la soc iedad. Que la 
muerte sea apl icada de manera ab
solutamente cruel e inhumana o que 
no podamos encontrar el delito por 
parte alguna, no resta importancia a 
la verdad incontrovertible que quere
mos proclamar: no le es dado al ser 
humano disponer de la vida de otro 
ser humano. Va mos a luchar para 
consegu ir  que nuestra presión pue
da salvar a Amina. No lo vamos a ha
cer solos, puesto que en esta lucha 
de i nfluencias el número es impor
tante y no estamos solos los falan
gistas en este causa. Y mientras tan
to dejamos en el a i re algunas pre
guntas: 
¿Es la guerra de IRAK suficiente titu
lar de prensa como para que ahora 
que están numerándole las horas de 

vida a esa mujer, no se repita el eco 
mediático que en otros momentos tu
vo esta noticia 7 

¿Cómo puede ser que el Gobierno es
pañol, tan preocupado por el cumpl i
m iento de algunas resoluciones de la 
ONU,  aunque ese cumplimiento cues
te la vida a cientos de m iles de ino
centes, no ha encabezado la protes
ta mund ial contra el gobierno n ige
riano d ispuesto a incumplir alegre
mente la Declaración Un iversal de De
rechos Humanos que probablemente 
tenga incl uso un rango superior a la 
famosa resolución 144 1 ?  
¿Por q ué  George Bush no s e  molesta 
en enviar un camión lleno de mari
nes a la puerta del tribunal que ha 
ratificado la pena capital para la mu
jer adultera7 ¿No cree que sería una 
med ida disuasoria para evitar que se 
cumpla tan man ifiesta atrocidad7 
¿Por qué7 

¿Dónde está la JUSTICIA? 

Juan Carlos García Moreno 
SECRETARIO NACIONAL DE ORGANIZACIÓN 

FALANGE AUTÉNTICA 
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EL AYUnTAMIEnTO 
conTARÁ con 
TRES nUEUAS 
conCEJALÍAS 

V
isto el éxito que ha te
nido la in iciativa de cre

ar una concejalía específica 
para la mujer, otros colectivos 
locales se han puesto manos 
a la obra para se que se cre
en otras tantas delegaciones 
municipales. Los hombres y 
mujeres de la denominada 
tercera edad han presenta
do una instancia avalada por 
el C EAM, ACOTE,  la Aso
ciación Pro Resindencia La 
Mol ineta y la Asociación 
Cristiana de Viudas para que 
se cree la Concejalía del 
Abuelo, eso sí ,  s in hacer dis
tinciones de ambos sexos. 
Por su parte, los jóvenes me
nores de 1 O años también se 
s ienten d iscrim inados y pi
den q ue hya una Concejalía 
del I nfante q ue tenga las 
mismas competencias,  o 
más, q ue la Concejalía de la 
Juventud .  Asimismo, los afi
cionados a plantar tomate
ras q ue ,  d icho sea de paso, 
son muchos en n uestro tér
mino mun icipal , demanda
rán una Concejalía de Agri
cultura y Riego Localizado. 

Visto el precedente sen
tado por la reciente creación 
de la Concejalía dé la Mujer, 
el Consistorio no tendrá más 
remedio que  acceder para 
no ser tachado de d iscrimi
natorio y ant i  soidario. No 
obstante, la primera autori
dad local ha sido tajante y 
ha asegurado que «con estas 
tres nuevas delegaciones se 
cierra el cupo» .  

Cualqu ier parecido con l a  realidad e s  pura coincidencia. LUIS & LUIS 

Así de efusivos se mostraban los dos candidatos a la 
alcaldía de Petrer por el PSOE y del PP, Vicent Brotons y 
Pascual Díaz respectivamente, por el desarrollo del partido 
de futbol, perdón, de la campaña electoral. Su esfuerzo se 
está viendo recompensado y ambas formaciones se 
disputarán convertirse en el partido más votado tras las 
elecciones del próximo 25 de mayo. 

1 CONCURSO DE 

PROMESAS Y 

ADIVINANZAS 

V
ista la creciente 
afic ión por esta 

variedad l iteraria, el 
Ayu ntamiento de Pe
trer, en colaboración 
con la Concejalía de 
Medios de Comunica
ción , convoca el I Con
curso de Adivinanzas. 
Está especialmente d i 
rigido a políticos y acó
litos que hablan o es
criben y no se les en
tiende nada. 

Vista la proximidad 
de las elecciones la 
convocatoria se realiza 
de manera urgente pa
ra que coi ncida con la 
campaña electoral y así 
l iar más al personal. 

Se primarán las pro
mesas/adivinanzas más 
d ifíciles y enrevesadas 
y aquel las que no ten
gan ni pies ni cabeza. 
La claridad y la lógica 
serán penalizadas. 

El ganador o gana
dora será obsequiado 
con un  puesto de pre
sidente en u n a  mesa 
electoral y con un  dic
cionario de sinónimos 
bellamente encuader
nado. 

C UAD R E L LA E LS D E S P E R D I S I O S 
De la Comparsa Labradores 

B U S C A  C O B I J O  
Por ser el primer año no se cobraría nada al propietario del local . 

Si l legara el caso también estarían dispuestos a convertirse en 
realquilados de otro cuartelil lo . 
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